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ТАКЖЕ ВСЕ ОТЗЫВЫ И ПОПРАВКИ К НИМ. 
МЫ СТРЕМИМСЯ К ТОМУ, ЧТОБЫ СДЕЛАТЬ 
НАШУ РАБОТУ ПРОЗРАЧНОЙ И ПОНЯТНОЙ 
КАЖДОМУ ЧЕЛОВЕКУ».

WWW.OGIRK.RU

В 2017 ГОДУ ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ БУДЕТ ОТМЕЧАТЬ 80-ЛЕТИЕ. В ПРЕД-
ДВЕРИИ ЮБИЛЕЯ ГАЗЕТА «ОБЛАСТНАЯ» РЕШИЛА ПЕРЕЛИСТАТЬ СТРА-
НИЦЫ ИСТОРИИ НАШЕГО РЕГИОНА. МЫ НЕ СОБИРАЕМСЯ СОЗДАВАТЬ 
НОВЫЙ УЧЕБНИК ПО КРАЕВЕДЕНИЮ ИЛИ ПЕРЕПИСЫВАТЬ СТАРЫЕ, 
НАША ЗАДАЧА ПРОЩЕ: ВМЕСТЕ С ИСТОРИКАМИ, МУЗЕЙЩИКАМИ, АРХИ-
ВИСТАМИ ПОГОВОРИТЬ О ПРОШЛОМ РЕГИОНА, ЧТОБЫ ПОНЯТЬ – КАКОЕ 

БУДУЩЕЕ ЖДЕТ НАС. В ЭТОМ СОВМЕСТНОМ ПРОЕКТЕ ОБЪЕДИНЕНЫ УСИЛИЯ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ», СЛУЖБЫ ПО 
ОХРАНЕ ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ИРКУТСКОГО ОБЛАСТНОГО  
КРАЕВЕДЧЕСКОГО МУЗЕЯ, АРХИВНОГО АГЕНТСТВА ОБЛАСТИ И ИСТОРИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА ИГУ.    стр. 8

Напомним, стоимость проезда 
льготников на общественном транс-
порте возмещается перевозчикам 
из областного бюджета. Последние 
полгода эта тема остро обсуждается 
и стоит на контроле регионального 
правительства. Просто потому, что 
с 2010 года сумма возмещений за 
льготников год от года остается нео-
правданно высокой.

С 1 октября продлено постанов-
ление правительства Иркутской 
области, по которому льготники смо-
гут пользоваться бесплатным проез-
дом. Согласно документу, они имеют 
право на 30 поездок в городском 

транспорте и 20 
– на пригород-
ных маршрутах. 
Новое постанов-
ление принято как 
инструмент контроля 
за перевозчиками, которые 
порой занимаются откровенными 
приписками. 

Всего в области 500 тыс. льгот-
ников пользуются правом льготного 
проезда. В 2013 году сумма возмеще-
ния по льготным перевозкам соста-
вила 630 млн рублей. Из них почти 
половину получили перевозчики 
Ангарска. В прошлом году сумма 

возмещений составила 477 млн 
рублей. Ангарчане получили 245 млн 
рублей, Иркутск – 48 млн рублей, 

Братск – 86 млн рублей.
Практически это 

означает, что инва-
лиды и маломо-

бильные люди 
с о в е р ш а ю т 
более 200 поез-
док в месяц. 
А отдельные 
л ь г о т н и к и -
п е н с и о н е р ы 
делают в месяц 

якобы по 600 и 
800 поездок. 

По фактам уве-
личения количества 

перевозок, а следова-
тельно, суммы компенса-

ций из областного бюджета, велся 
постоянный мониторинг. В резуль-
тате проверок в списках льготни-
ков специалисты нашли «мертвые 
души».

– Либо идет завышение коли-
чества перевозок льготников, либо 
электронная система несовершен-
на. Если же мы видим приписки, 

то это хищение средств из област-
ного бюджета, – заявил Александр 
Битаров.

В связи с этим всем силовым 
ведомствам Приангарья адресова-
лись письма с просьбой проверить 
приведенные факты и взять на кон-
троль деятельность недобросовест-
ных перевозчиков.

В этой ситуации предложение 
увеличить количество оплачиваемых 
поездок для льготников звучит как 
минимум несвоевременно.

– Тем самым нам предлагают 
наращивать госдолг и оплачивать 
проезд за несуществующих пасса-
жиров. Не надо раскачивать област-
ной бюджет, и без того непростой. 
Если мы не прекратим эти мани-
пуляции людьми – суммы на воз-
мещение будут только возрастать. 
В условиях дефицита бюджета надо 
помогать именно нуждающимся. 
Вот о них и должны позаботиться 
муниципалитеты. А поддерживать 
незаконный бизнес правительство 
не будет, – подчеркнул Александр 
Битаров. 
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АНОНС

43-я сессия Законодательного Собрания 
Иркутской области пройдет 19–20 октября 
2016 года. 19 октября состоится первое засе-
дание в поселке Качуг (место проведения:  
ул. Пуляевская, 79. МКОУ Качугская средняя 
общеобразовательная школа № 2). Начало засе-
дания в 13.00. 20 октября состоится второе 
заседание в Иркутске (место проведения: ул. 
Ленина, 1А, зал заседаний ЗС, 5 этаж). Начало 
заседания в 10.00. 

ДОРОГИ

Более 300 млн рублей в этом году выделено 
из регионального Дорожного фонда на ремонт 
дорог в Иркутске. Какие трассы  уже приведены 
в порядок, и что еще планируется сделать до 
конца строительного сезона? 
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ФЕРМЕР

Начинающий фермер из Аларского райо-
на Евгений Егодуров получил грант 
на развитие КФХ, при-
обрел скот, технику, 
разработал 40 гекта-
ров земли. Мечта 
заняться своим 
делом у него 
п о я в и л а с ь 
давно. Но 
путь к само-
с т о я т е л ь -
ности был 
нелегким. 
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СПОРТ

Много ли вы знаете про возрождающийся в 
России проект «Готов к труду и обороне» (ГТО)? 
Между тем мероприятия, в названии которых 
есть волшебные три буквы, в Иркутске проходят 
регулярно. Корреспондент «Областной» приняла 
в них участие. 

БАСКЕТБОЛ

Новый тренер, новые 
игроки, по сути, новая 
команда. Болельщики 
баскетбольного «Иркута» не 
без волнения думали: чего 
ждать от перемен? Старт 
сезона показал: ждать 
только хорошего! Два 
домашних матча провел 
«Иркут» 5 и 9 октября, 
одержав две победы. 
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РЕПОРТАЖ

У Вечного огня состоялось торжественное приня-
тие клятвы кадета. В этом году ряды Иркутского 
и Усольского гвардейских кадетских корпусов 
пополнили 89 первокурсников. В этом году 
попасть сюда было непросто. Что ждет ново-
бранцев в учебном году? 

Стр. 16

ВНИМАНИЕ

Военная полиция Иркутского гарнизона проводит 
акцию «Внимание, розыск!» Ее цель – установ-
ление местонахождения военнослужащих и лиц 
гражданского персонала Министерства Обороны 
Российской Федерации, скрывающихся от орга-
нов предварительного расследования и суда, нахо-
дящихся в федеральном розыске. 
Военнослужащим, находящимся на территории 
Иркутской области, совершившим самовольное 
оставление части или дезертирство, предлагает-
ся добровольно обратиться в военную полицию 
Иркутского гарнизона по адресу: Иркутск, ул. 6-я 
Советская, 14/1, также можно позвонить по теле-
фонам дежурной части: 8 (3952)22-96-84; 22-14-98.

Выставка 
энергосберегающих 
технологий и 
оборудования для 
энергетики и ЖКХ 
открылась накануне в 
Иркутске. 

О многом, что делает нашу жизнь 
светлее, теплее и экономичнее, 
можно узнать в Сибэкспоцентре  на 
выставке «Энергоэффективность. 
ЖКХ». Она получила широкое при-
знание специалистов отрасли и стала 
авторитетной площадкой по иннова-
ционным технологиям.

Сюда приехали компании 
из Москвы, Ростова-на-Дону, Крас-
ноярска, Белгородской области, 
Чебоксар, Новосибирской области. 
Все желающие на форуме могут озна-

комиться с новейшими разработками 
и достижениями энергетики. 

Гостей встречал робот, который 
общался с участниками выставки, 
демонстрируя бесконечные возмож-
ности искусственного интеллекта.

На выставке были представлены 
приборы и системы учета топлива, 
энергии, ресурсосберегающая быто-
вая техника, оборудование для про-
изводства тепло- и электроэнергии 
и многое другое. 

– Эта выставка стала междуна-
родной, в ней принимают участие 
компании из Японии, – отметил в 
приветственном слове губернатор 
Сергей Левченко. – Вы увидите 
новые разработки в области энерго- 
сбережения и повышения энергети-
ческой эффективности. 

Глава региона также поздра-
вил Институт систем энергетики  
им. Л.А. Мелентьева СО РАН. Иркут-
ские ученые получили премию пра-

вительства РФ 
за работы по 
безопасной и 
эффективной 
энергетике. 

После тор-
ж е с т в е н н о -
го открытия 
выставки состо-
ялось награжде-
ние победителей 
первого област-
ной конкурса 
творческих работ 
среди школь-
ников на тему 
«Энергосбере-
жение». Всего 
на конкурс было 
п р е д с т а в л е н о 
157 работ из 20 
муниципалитетов 
Приангарья. Среди 
отличившихся – 

школьники из 
Иркутска, Ангар-
ска, Байкальска, 
села Шерагул 
Т у л у н с к о г о 
района, Черем-
хово, Мамско-

Чуйского рай-
она. Ребята 

п о л у ч и л и 
призы – 
с м а р т -
ф о н ы , 

планшеты, игровые при-
ставки и другие гадже-

ты. Главный приз – 
гироскутер – полу-
чила шестиклассница 
Алина Ван из усть-
илимской школы № 8 

им. М.И. Бусыгина.
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Несуществующие 
пассажиры
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Как экономить электричество 
Научит выставка 
«Энергоэффективность. ЖКХ»

Мэров призывают взять  
под контроль льготные перевозки
Не расшатывать областной бюджет, а навести порядок 
с льготными перевозками в своих муниципалитетах. 
С таким заявлением обратился к мэрам ряда 
городов председатель правительства 
Иркутской области Александр Битаров. 
Ранее представители властных 
структур Иркутска, Ангарска и Братска 
потребовали у руководства области 
пересмотреть количество поездок для 
льготных категорий граждан.

Более 

400  

млн рублей 

заложено в бюджете 
региона на возмещение 

по льготным  
перевозкам.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Об этом губернатор заявил 
на встрече с редакторами 
иркутских областных 
газет. Он рассказал о 
результатах своей работы 
за год, прошедший после 
вступления в должность, и 
перспективах социального 
и экономического развития 
региона.

Заметным достижением, по словам 
губернатора, стали темпы роста промыш-
ленного производства в Иркутской обла-
сти, существенно опережающие средние 
показатели по стране. Это позволило уве-
личить доходы бюджета, которые были 
направлены на улучшение жизни людей. 
Большую роль сыграло успешное выпол-
нение плана антикризисных мероприя-
тий. Он был свое временно разработан 
правительством и позволил сконцентри-
ровать усилия на неотложных задачах.

– Мы стали бережнее относиться 
к бюджетным средствам и разумнее их 
расходовать, – сказал Сергей Левченко. 
– Примером может служить экономия 
при проведении закупок товаров и услуг 
для нужд Иркутской области. Только за 
полгода она составила более одного мил-
лиарда рублей за счет оптимизации про-
цедур, повышения конкуренции. 

Среди отраслей экономики, дея-
тельность которых имела большое 
значение для формирования доход-
ной части бюджета, губернатор назвал 
лесной комплекс, который обеспечил 
рост налоговых поступлений на 28%. 
Работники сельского хозяйства успешно 
справились с уборкой урожая и заготов-
кой кормов для животноводства. Важные 
события произошли в культурной жизни, 
региональные власти оказали поддерж-
ку многим творческим инициативам, 
направленным на расширение связей 
Иркутской области с другими регионами. 

В то же время прошедший год 
показал, что существует немало резер-
вов, которые можно использовать для 
улучшения жизни людей. По мнению 
губернатора, основные усилия надо 
направить на обеспечение продоволь-
ственной безопасности Иркутской 

области, повышение эффективности 
работы лесного комплекса, развитие 
новых отраслей промышленного произ-
водства. Большое значение имеет при-
влечение в регион новых инвестиций. 
Благоприятные условия для этого соз-
даны на территориях опережающего 
социально-экономического развития в 
Усолье-Сибирском и Байкальске. 

Большие надежды глава региона свя-
зывает с организацией в Иркутской обла-
сти переработки газа. В реализации этого 
замысла ведущую роль должно сыграть 
сооружение газопровода с Ковыктин-
ского месторождения. Предложение о 
начале строительства поддержано пре-
зидентом страны. Одновременно идет 
разработка дорожной карты развития 
газохимических производств и поиск 
инвесторов. 

– У региона есть потенциал для 
дальнейшего роста, – заявил Сер-
гей Левченко. – На его реализацию 

направлена программа стратегического 
развития Иркутской области до 2030 
года. Работа над этим документом близ-
ка к завершению. Он будет утверж-
ден после всестороннего обсуждения 
с депутатами Законодательного Собра-
ния. Стратегия региона станет основой 
для разработки планов развития каждо-
го муниципального образования. 

Говоря об отношениях с федераль-
ным центром, Сергей Левченко отметил, 
что они складываются на основе кон-
структивного сотрудничества по многим 
направлениям. 

– Иркутская область выступила 
инициатором передачи региону полно-
мочий по управлению целевой госу-
дарственной программой по охране 
озера Байкал и получила поддержку. 
Это большая ответственность перед 
всей страной и свидетельство доверия 
со стороны федеральной власти, – 
сказал губернатор.

Вопросы, заданные губернатору 
журналистами, касались позиции реги-
ональной власти в решении обширного 
круга проблем. В их числе – повышение 
эффективности борьбы с лесными пожа-
рами, развитие учреждений высшей 
школы, перспективы появления в Иркут-
ске кадетского и суворовского училищ.

Не обошлось и без личных тем. 
– Сергей Георгиевич, не секрет, 

что своей победой вы вызываете раз-
дражение у многих – у администра-
ции президента, партии власти, на 
местах. Каково вам живется в этом 
эмоциональном поле?

– Если у кого-то возникает жела-
ние оценить мою работу, работу прави-
тельства заранее негативно, то у меня 
возникает ответное желание доказать, 
что мы хорошо работаем. Есть объек-
тивные показатели, подтверждающие 
это. Вы упомянули администрацию пре-
зидента. Не знаю ни одного человека, 

работающего в администрации прези-
дента, который негативно относился бы 
к нам. Не было ни одного вопроса, с 
которым я обращался вплоть до пре-
мьера и президента, и он не был бы 
решен положительно. В конце прошло-
го года говорили: в область пришел ком-
мунист – денег не дадут. В итоге дали 
пять миллиардов. Раздражения больше 
носят локальный характер. И этому есть 
объяснения. Люди, которые перестали 
получать из бюджета деньги в огром-
ных количествах, сотнями миллионов 
рублей, готовы половину наворованно-
го отдать, чтобы вновь получить доступ 
к государственным ресурсам.

– Вопрос о новом депутате Законо-
дательного Собрания Андрее Левчен-
ко. Как лично вы относитесь к новому 
статусу сына?

– Если говорить объективно, мое 
глубокое убеждение – чувства нелов-
кости не должно быть. Сейчас поясню 
почему. Как известно, Михаил Щапов 
сложил полномочия депутата областного 
парламента после избрания в Государ-
ственную думу. Избирательная комис-
сия, исходя из результатов прошедших 
выборов, передала освободившийся ман-
дат ангарской группе. Впереди в списке 
значился Дмитрий Надымов, который 
вышел из партии, следующим по списку 
был Андрей. 

Он ко мне приезжал, говорил, что 
есть определенное чувство неловкости. 
Я ему сказал: «У тебя все чисто. Никаких 
команд ни Заксобранию, ни избиратель-
ной комиссии я не давал, чистая арифме-
тика». Я переживаю, как у него получит-
ся работа на уровне Законодательного 
Собрания. Хочется, чтобы он добился 
уважения своей работой, а не потому, 
что сын губернатора.

Юрий ЮДИН 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сергей Левченко: 

У региона есть потенциал  
для дальнейшего роста

СОБЫТИЕ

Глава Приангарья Сергей Левченко 
вручил государственные награды 
жителям Иркутской области. 
Торжественная церемония 
состоялась в День Иркутской 
области 27 сентября. 

Губернатор отметил, что среди награжден-
ных много представителей производственной 
сферы: работники железнодорожного транспор-
та, иркутского авиационного завода, нефтяной, 
лесной промышленности.

– Вы все внесли большой вклад в развитие 
Приангарья. Сегодня вам вручаются государ-
ственные награды России и области. Вы прошли 
путь от самых азов рабочей профессии до вер-
шин мастерства. Ваш многолетний добросовест-
ный труд, преданность избранному делу, вклад в 
социально-экономическое развитие Иркутской 
области заслуживает самой высокой награды 
и глубокого уважения. Заслуженно и справед-
ливо отмечены наградами государства и обла-
сти работники здравоохранения, образования, 
науки, сельского хозяйства и культуры, – сказал 
Сергей Левченко. 

Награды получили 13 человек, из которых 
двое – жители Тайшета и Братска, а остальные 
– иркутяне. 

Медали ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени удостоен Владимир Данилов, 
работавший составителем поездов железно-
дорожной станции Тайшет ОАО «Российские 
железные дороги». Он являлся общественным 
инспектором по безопасности движения поез-
дов, вел большую профилактическую работу. 
Также медаль ордена получили мастер Иркут-
ского авиационного завода – филиала ОАО 
«Научно-производственная корпорация «Иркут» 
Татьяна Довбня, оператор технологических уста-
новок центрального пункта сбора нефти ООО 
«Иркутская нефтяная компания» Анатолий 
Сафонов и заместитель главного строителя по 

реконструкции Иркутского авиационного заво-
да – филиала ОАО «Научно-производственная 
корпорация «Иркут» Любовь Сошина.

Звание «Заслуженный работник лесной про-
мышленности РФ» присвоено аппаратчику хим-
водоочистки производства по водоподготовке 
и инженерным коммуникациям филиала ОАО 
«Группа «Илим» в Братске Галине Романович. 
Разработанные и внедренные ею в производство 
рационализаторские предложения позволили 
получить значительные экономические эффек-
ты, стабилизировать работу оборудования.

Благодарность президента Российской Федера-
ции объявлена уполномоченному по правам ребен-
ка в Иркутской области Светлане Семеновой и 
заведующему отделением Ивано-Матренинской 
детской клинической больницы Юрию Козлову.

За заслуги в научно-педагогической деятель-
ности, подготовку квалифицированных специ-
алистов и многолетнюю добросовестную работу 
благодарность президента Российской Федера-
ции объявлена директору научно-образователь-
ного центра современных технологий, систем-
ного анализа и моделирования Иркутского госу-
дарственного университета путей сообщения 
Сергею Елисееву. 

Знаки отличия «За заслуги перед Иркут-
ской областью» вручены советнику министра 
сельского хозяйства Иркутской области Юрию 
Бажанову, академику Российской академии 
наук, профессору, научному руководителю 
Иркутского научного центра СО РАН Игорю 
Бычкову, члену комиссии при губернаторе 
Иркутской области по присуждению премий 
губернатора Иркутской области в области 
культуры и искусства Валерию Воскобойни-
кову, председателю комиссии по регламенту, 
депутатской этике, информационной политике 
и связям с общественными объединениями 
Законодательного Собрания Иркутской обла-
сти Владимиру Матиенко.

Почетное звание «Заслуженный работник 
здравоохранения Иркутской области» присво-
ено заведующему нейрохирургическим отделе-
нием областного государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения «Иркутская город-
ская клиническая больница № 3» Александру 
Семенову. 

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

МНЕНИЕ

Научный руководитель Иркутского научного 
центра СО РАН ИГОРЬ БЫЧКОВ: 
– Признание, в том числе и моих заслуг, 
– это признание всех тех, кто когда-
то посвятил себя науке, открытию 
новых технологий. Фундамент раз-
вития Иркутской области основы-
вается на тех идеях и новых подхо-
дах, которые сегодня вырабатыва-
ются в лабораториях сложнейшими 
инструментами. И какими бы ни были 
реформы, какими бы ни были сложности 
и проблемы, эта награда подчеркивает высокую значимость 
науки, того труда, которым сегодня занимаются тысячи наших 
коллег для развития своей отрасли. Я благодарен за столь 
высокую оценку моего скромного труда. Надеюсь, что смогу 
быть полезен и внести вклад в развитие Иркутской области.  

Председатель комиссии по регламенту, депу-
татской этике, информационной политике 
и связям с общественными объединениями  
ЗС Иркутской области ВЛАДИМИР МАТИЕНКО: 
– Мне посчастливилось, что у меня есть интересная рабо-
та, интересное дело, которому я посвятил 
десятки лет своей жизни. В первую оче-
редь это развитие детского спорта. Как 
президент Федерации по хоккею с 
мячом я долгие годы уделял этому 
внимание. Наверное, многие пом-
нят «Сибскану» и полные стадионы 
болельщиков. Буквально недавно про-
шло два чемпионата мира, где я принимал 
активное участие. Я благодарен за эту награду, 
но в большей степени благодарен Сергею Левченко за то, 
что в первые же дни на посту губернатора он повернулся 
лицом к подросткам, занимающимся спортом, в данном 
случае – хоккеем с мячом. Осуществилась моя заветная 
мечта – по нашей инициативе и при самой активной под-
держке губернатора сегодня руководство области открывает 
детско-юношескую спортивную школу по хоккею с мячом, 
где будут заниматься тысячи подростков. Сергей Георгиевич 
Левченко стал председателем оргкомитета по подготовке и 
проведению первенства мира среди девушек, которое прой-
дет в Шелехове и Иркутске в феврале. 

За преданность делу 
Жители Иркутской области получили госнаграды

КОММЕНТАРИЙ

Губернатор Сергей Левченко прокомментировал сокращение коли-
чества поездок по единому социальному билету. По его словам, такое 
решение продиктовано необходимостью навести порядок в отноше-
ниях с транспортными компаниями. В ходе подготовки бюджета на  
2017 год они не смогли обосновать потребность в тех средствах, 
которые выделялись раньше, а в их отчетах по использованию бюд-
жетных денег были обнаружены грубые искажения. Две компании 
предъявили для компенсации льгот один и тот же список горожан, 
как под копирку. Следователям необходимо опросить 700 человек. 
Сегодня те, кто долго пользовался государственными деньгами, пыта-
ются найти защиту у самих льготников, выставляя их впереди себя.

 

СИТУАЦИЯ

Он предложил мэрам и депутатам 
городских дум принять решение на 
уровне муниципалитетов по вопросу 
оплаты свыше 30 поездок льготников, 
которые в этом нуждаются. 

– Данная мера не повлечет за 
собой больших расходов для местной 

казны, однако станет стимулом для 
более тщательного контроля пере-
возчиков, которые злоупотребляют 
доверием людей. Мэры возьмут под 
контроль  деятельность этих транс-
портных компаний. Давайте поделим 
ответственность. Если мы хотим наво-
дить порядок, будем делать это вместе, 
– предложил Александр Битаров. 

В настоящее время в бюджете реги-
она заложено более 400 млн рублей на 

возмещение по льготным перевозкам. 
По мнению председателя правительства, 
необходимо проводить более детальный 
анализ о количестве поездок в среднем, 
которые совершаются гражданами в том 
или ином муниципалитете. Только так 
можно добиться прозрачности в сфере 
автоперевозок льготников. 

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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Попутный ветер в паруса 
бюджета-2016

ПАРЛАМЕНТ

Одной из двух тем, поднятых на засе-
дании Общественного совета при 
Законодательном Собрании под пред-
седательством Сергея Брилки, стало 
обсуждение мер по улучшению пред-
принимательского климата в градо-
строительстве.

В разговоре приняли участие работники 
министерства строительства, дорожного 
хозяйства, представители строительных 
фирм и предприятий, отвечающих за водо- 
и электроснабжение. Как выразилась пред-
седатель комитета по собственности и эко-
номической политике ЗС Ольга Носенко, 
развивая строительную область, мы не 
только обеспечиваем людей жильем, но и 
повышаем инвестиционную привлекатель-
ность региона. 
Она напомнила, что госпрограммой «Жилье 
для российской семьи» намечено до 2017 
года дополнительно построить по всей 
стране не менее 20 млн кв. м жилья, в том 
числе около 700 тыс. кв. м – в Иркутской 
области. 
– Цифра вполне достижимая. Для этого 
необходимо в первую очередь убрать адми-
нистративные барьеры, затягивающие 
сроки получения разрешительной докумен-
тации, – отметила депутат.
С этим согласился и заместитель област-
ного министра строительства, дорожного 
хозяйства Андрей Макаров. Он сообщил о 
готовящихся изменениях, которые должны 
упростить и значительно сократить сроки 
прохождения всех согласовательных про-
цедур при получении разрешения на стро-
ительство:
– Если сегодня на это уходит 245 дней, а в 
случае получения экологической эксперти-
зы, считайте, еще 90 дней, то с 2018 года 
количество процедур будет сокращено до 
11, а срок их прохождения – до 56 дней. 
Кроме того, с 1 июля 2017 года органы 
местного самоуправления будут обязаны 
в течение 20 рабочих дней со дня получе-
ния заявления осуществлять подготовку и 
регистрацию градостроительного плана на 
земельные участки и выдавать его заяви-
телю.
Во многом низкие темпы возведения 
жилья, по мнению замминистра, обуслов-
лены низким качеством планирования в 
муниципальных образованиях, а также 
слабой координацией между участниками 
градостроительного процесса.
Давняя и больная проблема, к которой не 
раз возвращались депутаты – необходи-
мость проведения экологической экспер-
тизы для объектов, строящихся на терри-
ториях, далеких от центральной экологиче-
ской зоны Байкала. Это, по словам спикера 
ЗС Сергея Брилки, значительно не только 
удлинит, но и удорожает строительство. Он 
спросил Андрея Макарова: предпринимает 
ли министерство какие-либо шаги по смяг-
чению жестких экологических требований. 
Тот сообщил, что с Минстроем РФ уже 
согласован проект изменений в закон об 
экологической экспертизе, предусматри-
вающих сокращение нынешней экологиче-
ской зоны до центральной.
Члены Общественного совета поддержали 
предложение уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей в Иркутской 
области Алексея Москаленко о создании 
рабочей группы по улучшению предприни-
мательского климата в градостроительстве.
В ходе заседания была также рассмотре-
на информация о реализации программы 
«Доступная среда для инвалидов и дру-
гих маломобильных групп населения» на 
2014–2018 годы. На сегодняшний день, 
как сообщил вице-спикер ЗС, председатель 
комитета по здравоохранению и социаль-
ной защите Андрей Лабыгин, в Иркутской 
области проживают более 227 тыс. инвали-
дов, включая 12,4 тыс. детей. Почти 22 тыс. 
инвалидов ограничены в передвижениях, 
около 5,7 тыс. из них вынуждены пользо-
ваться инвалидными колясками. 
Заместитель областного министра соци-
ального развития, опеки и попечительства 
Алексей Макаров рассказал, что Иркутская 
область вошла в число 12 субъектов 
России, выбранных из 72 регионов, на 
получение субсидий из федерального бюд-
жета. Совместно с общественными органи-
зациями было определено 415 приоритет-
ных объектов, зданий и строений для адап-
тации, из них 265 наиболее востребовано 
инвалидами. В реализации подпрограммы 
принимают участие и органы местного 
самоуправления. В Ангарске, Братске, Усть-
Куте и Усолье-Сибирском за счет местного 
бюджета были приобретены низкопольные 
автобусы и адаптационные приспособле-
ния для учреждений культуры.
По словам замминистра, в текущем году 
планируется адаптировать 47 объектов, в 
том числе семь объектов социальной защи-
ты, 19 – труда и занятости, девять – культу-
ры и один – здравоохранения. А сколько 
уже сделано, попросили уточнить члены 
Общественного совета. К сожалению, как 
отвечал Алексей Макаров, федеральные 
средства были доведены до региона только 
в августе. На сегодняшний день заклю-
чены контракты на все средства, пред-
усмотренные в федеральном и област-
ном бюджетах. Он заверил, что до конца 
года все запланированные мероприятия 
будут выполнены.

Александр ПАВЛОВ

Убрать 
барьеры с пути 
строителей

Налоги и трансферты 
На 42-й сессии Законодательное 

Собрание приняло в окончательном 
чтении изменения в закон Иркутской 
области «Об областном бюджете на 
2016 год». Как пояснила председатель 
комитета по бюджету, ценообразова-
нию финансово-экономическому и 
налоговому законодательству Наталья 
Дикусарова, обращение о необходи-
мости срочного внесения изменений 
в бюджет направил губернатору При-
ангарья спикер Заксобрания Сергей 
Брилка. Причиной стали многочислен-
ные письма от муниципальных образо-
ваний о несбалансированности мест-
ных бюджетов. 

Как сообщила областной министр 
финансов Наталия Бояринова, феде-
ральная налоговая служба, оценив 
динамику поступления налога на при-
быль организаций, пересмотрела ранее 
сделанные прогнозы в сторону увели-
чения на 2,1 млрд рублей. В свою оче-
редь правительство, учитывая рост пла-
тежей предприятий нефте- и золотодо-
бывающих отраслей, а также банков-
ского сектора, предложило увеличить 
эту цифру еще на полтора миллиарда. 
Таким образом дополнительные дохо-
ды от налога на прибыль прогнозируют-
ся в размере 3,6 млрд рублей, а общий 
их объем должен составить 33,7 млрд 
рублей

А вот в оценке НДФЛ – второго по 
важности налога в бюджетной табели о 
рангах – и налоговая служба, и прави-
тельство были единодушны: он спосо-
бен превысить свой прогнозный потен-
циал не более чем на 110 млн рублей. В 
общей сложности он обещает принести 
бюджету 29 млн рублей дохода. 

Увеличение в этом году акцизных 
ставок на нефтепродукты поможет 
привлечь в бюджет дополнительно 
1,3 млрд рублей. С учетом этих денег 
областной дорожный фонд составит 
11,6 млрд рублей. 

В адрес региона перечислен из 
федерального бюджета очередной 
трансферт в размере 2,2 млрд рублей, 
который будет использован для испол-
нения федеральных целевых программ 
и взятых центром обязательств.

Таким образом правительство пред-
ложило утвердить доходную часть бюд-
жета-2016 в объеме 113,2 млрд рублей, 
увеличив ее на 7,8 млрд рублей.

Вопросы депутатов
Все 7,8 млрд рублей допол-

нительных доходов включены в 
расходную часть бюджета. Как и 
настаивали парламентарии, их зна-
чительная часть – почти 900 
млн рублей – направляется 
в муниципалитеты на сбалан-
сированность их бюджетов. На 
вопрос депутатов, достаточно ли 
этой суммы для покрытия всех долго-
вых обязательств муниципальных обра-
зований, министр финансов сказала, что 
это лишь половина от требуемой суммы. 
Вторую половину правительство будет 
изыскивать при декабрьской корректи-
ровке бюджета.

Еще одно приоритетное направле-
ние – завершение строительства объ-
ектов социальной инфраструктуры, в 
первую очередь предусмотренных ука-
зом президента РФ при объединении 
области и Усть-Ордынского Бурятского 
автономного округа. На ввод в строй 
первой очереди ЦРБ в поселке Бохан 
выделяется 90,6 млн рублей и 70 млн 
рублей – на завершение строительства 
второй очереди ЦРБ в поселке Кутулик. 

Почти 280 млн предлагается напра-
вить на капремонт, реконструкцию и 
приобретение готовых зданий обще-
го и дошкольного образования. В част-
ности, планируется выкупить детский 
сад на 100 мест в Тайшете и сдать в 
эксплуатацию два детских сада: в Зиме 
на 240 мест и в Ангарске на 220 мест. 
Будет также продолжено строительство 
четырех школ: в поселках Новочунка, 
и Магистральном, селе Подымахино 
Усть-Кутского района и поселке Рудно-
горск Нижнеилимского района.

Одно из обязательств областного 
бюджета – возмещение ресурсоснаб-
жающим организациям разницы между 
реальными расходами на тепло- и водо-
снабжение и действующими для насе-
ления тарифами. На эти цели дополни-
тельно выделяется более полумиллиар-
да рублей. Еще на 100 млн рублей будет 
увеличена государственная помощь 

сельхозпроизводителям. В этом году 
она на 222 млн рублей превышает уро-
вень прошлого года. А вот федеральная 
поддержка снижена на 181 млн рублей 
и, как призналась министр финансов: 
«Нам пока не удается этот разрыв лик-
видировать». 

Такой расклад расходов  одобрен 
депутатами. Но в ходе почти часового 
обсуждения были высказаны пожела-
ния о включении в бюджетное финан-
сирование ряда объектов. Часть из 
них была удовлетворена в ходе второ-
го чтения, проведенного комитетом по 
бюджету в перерыв. Так, например, по 
предложению вице-спикера ЗС, пред-
седателя комитета по бюджету Натальи 
Дикусаровой, выделено 3 млн рублей 
на строительство водозабора в поселке 
Чунский, а на берегоукрепление реки 
Китой в Ангарске направляется 30 млн 
рублей. Удовлетворено и обращение 
администрации Усолья-Сибирского о 
финансовой помощи в 5,3 млн рублей 
для выплаты декабрьских авансов 
работникам дошкольного образования. 

Депутат Илья Сумароков спросил, 
увеличится ли поддержка сельского 
хозяйства по сравнению с 2015 годом. 
Наталия Бояринова пояснила, что под-
держка из областного бюджета будет 
выше уровня прошлого года, однако из 
федерального бюджета область полу-
чила меньше, чем в 2015 году. 

Председатель ЗС Сергей Брилка 
заметил, что появилась информация о 
недофинансировании физкультурно-
оздоровительного комплекса в поселке 
Кутулик Аларского района, в связи с 
чем уже было выдано соответствующее 
предписание прокуратуры. Наталия 
Бояринова ответила, что поправками в 
бюджет на данный объект предлагается 
выделить 7,8 млн рублей на завершение 
строительства ФОКа, что позволит вве-
сти объект в эксплуатацию и снять дан-
ный вопрос. Спикер ЗС также обратил 
внимание на проблему коррекционной 
школы в Усть-Уде, где сгорел пище-
блок и необходимо строительство ново-
го, отметив, что данный вопрос дол-

жен быть 
решен до 
конца года. 
В и ц е - с п и к е р 
областного пар-
ламента Кузьма 
Алдаров поинтересовался, получит 
ли Иркутская область до конца года 
дополнительную финансовую помощь 
из федерального бюджета. Министр 
финансов пояснила, что это маловеро-
ятно, поскольку Приангарье показыва-
ет положительную динамику по росту 
собственных доходов, а для федераль-
ного правительства приоритетным по 
поддержке являются регионы с низким 
уровнем доходов. Тем не менее Иркут-
ской областью уже получено два бюд-
жетных кредита, также есть возмож-
ность привлечения бюджетного креди-
та на рефинансирование коммерческих 
займов. Кузьма Алдаров также попро-
сил рассказать о судьбе детского сада в 
селе Аляты Аларского района, постро-
енного под выкуп. Министр строитель-
ства, дорожного хозяйства Приангарья 
Светлана Свиркина рассказала, что на 
проверку объекта выезжала комиссия, 
выявлены недостатки, предварительно 
выкуп детского сада запланирован на 
2017 год. Депутат Анатолий Дубас под-
черкнул, что в этом году не произво-
дился ремонт автомобильной трассы 
Братск – Усть-Илимск, при этом ави-
асообщение с Усть-Илимском прекра-
щено, скорый поезд из Иркутска до 
города идет 30 часов, а автомобильным 

транспортом можно добраться всего за 
14 часов. Министр строительства пояс-
нила, что ремонт участка данной трас-
сы находится в стадии проектирования, 
начало работ запланировано на 2018 
год, однако рассматривается возмож-
ность начать работы в 2017 году. Сергей 
Брилка предложил проработать данный 
вопрос при рассмотрении проекта бюд-
жета на следующий год и обсуждении 
государственных программ. Депутат 
Дмитрий Ершов задал вопрос о созда-
нии центра реабилитации детей на базе 
санатория-профилактория «Багуль-
ник» в Ангарске, который был пере-
дан региону корпорацией «Росатом». 
Парламентарий подчеркнул, что здание 
находится в хорошем состоянии, почти 
полностью укомплектовано мебелью и 
оборудованием, для начала его эксплу-
атации необходимы вложения около 19 
млн рублей. При этом в регионе нет 
ни одного подобного учреждения по 
реабилитации детей. Заместитель пред-
седателя правительства Иркутской 
области Антон Логашов пояснил, что 
составлено соглашение, в соответствии 
с которым эти расходы возьмет на себя 
«Росатом», сегодня документ находит-
ся на подписании в госкорпорации. 
Своего коллегу поддержал и замести-
тель председателя ЗС Андрей Лабыгин, 
председатель комитета по здравоохра-
нению и социальной защите:

– Мы понимаем, чтобы учреждение 
начало работу со следующего года, обо-
рудование должно быть поставлено и 
установлено в этом году. Что будет, если 
«Росатом» так и не подпишет соглаше-
ние? Может, стоит предусмотреть на 
это средства в областном бюджете.

Зампред правительства заверил, что 
в случае неподписания соглашения «Рос-

атомом» до 30 октября будет найден 
другой внебюджет-

ный источник 
для оснащения 

профилакто-
р и я . 

Депутаты 
взяли на кон-
троль данный 

вопрос и намерены 
вернуться к его рассмо-

трению при очередной 
корректировке бюджета.

На сессии был поднят 
вопрос о судьбе бассейна, 
построенного «Газпромом» 
в Иркутске, но до сих пор 

бездействующего. Как ска-
зал депутат Сергей Бабкин, это про-

сто не по-государственному – держать 
под замком давно готовый объект. Как 
объяснил председатель правительства 
Александр Битаров, бассейн все еще не 
передан в собственность региона, хотя 
этот вопрос неоднократно поднимался 
на встречах с руководством «Газпрома». 
Депутаты поддержали предложение 
Сергея Бабкина направить соответству-
ющее обращение в адрес «Газпрома» от 
имени Законодательного Собрания.

Корпорация развития
Одобрив создание ОАО «Корпо-

рация развития Иркутской области», 
областные законодатели два года ждали, 
когда она начнет помогать бизнесу реа-
лизовывать наиболее перспективные 
экономические проекты, способные 
пополнить областную казну. 

Не дождавшись, рассмотрели дея-
тельность корпорации на июньской 
сессии, признали ее работу неудов-
летворительной и дали два месяца на 
исправление. Когда подошел срок, 
комитет по собственности и экономи-
ческой политике ЗС пригласил генди-
ректора корпорации Владимира Пере-
толчина для отчета. Не явился. При-
гласили вторично. Проигнорировал. 
Тогда вынесли вопрос на сессию. Но 
и это не помогло увидеть гендиректо-
ра. Как выяснилось, он спешно подал 
заявление об увольнении. Объясняться 

с депутатами пришлось зампредседа-
теля правительства Антону Логашову, 
только два месяца назад назначенному 
куратором корпорации.

В портфеле корпорации, как он рас-
сказал, имеется 23 проекта, из которых 
отобрано 10 наиболее перспективных. 
В их числе производство гипохлори-
да кальция, создание в Братске фили-
ала диагностического центра, рекон-
струкция теплоснабжения поселка 
Новая Игирма, третий жилой комплекс 
«Синергия» в Шелехове, строительство 
завода по производству базальтового 
утеплителя, этно-туристический ком-
плекс «Спасская слобода», расширение 
тепличных комбинатов в агрофирме 
«Ангара» и ООО «Искра». 

Депутат Сергей Бренюк выразил 
недоумение:

– Еще полтора года назад назван-
ные вами проекты фигурировали как 
перспективные и до сих пор остаются 
в этом качестве.  Когда же они будут 
запущены? 

Как объяснил Антон Логашов, пока 
готов к реализации лишь диагностиче-
ский центр, остальные в стадии деталь-
ной проработки. По сути, как признал-
ся он, надо все начинать сначала. 

По мнению депутата Анатолия 
Дубаса, диагностический центр, да и 
ряд других проектов, не очень соответ-
ствуют целям и задачам корпорации:

– Я полагаю, что она должна скон-
центрировать все свое внимание на 
развитии промышленности, на пред-
приятиях, которые завтра будут увели-
чивать доходную часть бюджета. Прин-
цип простой: мы вложили деньги, завод 
заработал и в течение последующих лет 
возвращает данный ему заем.

Его поддержал председатель прави-
тельства Александр Битаров:

– Я, еще будучи депутатом, двумя 
руками поддержал создание фонда раз-
вития области. Даже сказал, что я бы 
каждый год отчислял в него даже при 
дефицитном бюджете 2–3% от доходов. 
Наш бюджет в основном питают круп-
ные компании, а нам нужно развивать 
средний и малый бизнес. Я сторонник 
того, чтобы масштабные проекты обсуж-
дались всесторонне, в том числе и на 
площадке Законодательного Собрания. 

На вопрос депутата Александра 
Лобанова, есть ли у корпорации пер-
спективы, или нужно вернуть деньги 
в областной бюджет, Антон Логашов 
отметил, что корпорации развития соз-
даны практически во всех регионах Рос-
сии. Есть примеры довольно успешной 
их работы. Так, в Якутии капитал корпо-
рации развития составляет порядка 50 
млрд рублей. На эти деньги реализуется 
160 инвестиционных проектов.

– Можно сделать вывод, что кор-
порация нужна, но пока ее работой мы 
недовольны. Существовать она должна, 
но под более жестким контролем, в том 
числе и парламентским, – сделал вывод 
вице-спикер ЗС Андрей Лабыгин.

В ходе обсуждения депутаты выска-
зали ряд предложений. В частности, 
депутат Анастасия Егорова предло-
жила, чтобы выборы руководителя 
корпорации проводились с помощью 
открытого конкурса, а депутат Дмитрий 
Ершов предложил коллегам провести в 
своих избирательных округах работу 
по поиску перспективных проектов. 

Подводя итог обсуждения, спикер 
Законодательного Собрания Сергей 
Брилка подчеркнул важность профес-
сиональности кадров:

– Это должны быть люди, пони-
мающие в развитии бизнеса, способ-
ные оценить риски и экономическую 
эффективность того или иного проекта, 
но, главное, должен быть руководитель, 
способный взять на себя ответствен-
ность за принимаемые решения и реа-
лизацию конкретных проектов.

Парламентарии приняли решение 
еще раз вернуться к рассмотрению 
вопроса о деятельности корпорации в 
декабре. 

Александр ПАВЛОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

СЕССИЯ

Завершилась первая из двух сессий Законодательного 
Собрания, намеченных на октябрь. Несмотря на то что 
на ней было рассмотрено всего лишь 10 вопросов, она, 
по словам  спикера ЗС Сергея Брилки, сделала важное 
дело – приняла изменения в закон о бюджете-2016, 
чтобы оперативно направить финансовую помощь в 
муниципалитеты.

113,2  
млрд 

рублей 

ДОХОДЫ

121,3  
млрд 

рублей 

РАСХОДЫ

Бюджет  
Иркутской области  
на 2016 год
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– Очередной сезон дорожного 

строительства движется к заверше-

нию. Он был не простым. Уже можно 

подводить какие-то итоги?

– Об итогах говорить пока рано, 
потому что из-за погодных условий 
у нас сезон в этом году получился 
более продолжительным. Сегодня мы 
выполняем работы на 46 объектах в 
разных регионах, от Иркутской обла-
сти до Южных Курил, ориентиро-
вочный срок их завершения – сере-
дина октября–ноябрь 2016 года. К 
примеру, наш Ленский филиал завер-
шает реконструкцию двух крупных 
объектов на федеральной автодороге 
«Лена» – это участки 1035–1055 км 
и 1076–1077 км. 27 сентября мы сдали 
их Госкомиссии с первого предъявле-
ния. А 16 октября, в День дорожника, 
мы введем в эксплуатацию участок 
автотрассы «Лена», 4–38 км.  

В Забайкальском крае наш Крас-
нокаменский филиал готовит к сдаче 
два пусковых комплекса дороги Крас-
нокаменск–Мациевская общей про-
тяженностью порядка 25 км. Работы 
ведутся по графику, эти участки мы 

сдадим своевременно, их ввод запла-
нирован на следующий год. И тогда 
автотрасса Краснокаменск–Маци-
евская будет полностью построена, 
благодаря чему второй по численно-
сти город Забайкалья Краснокаменск 
получит сообщение, во-первых, с 
федеральной трассой, а во-вторых 
– с краевым центром. Свои объе-
мы работ выполняют наши филиа-
лы на Южных Курилах, Сахалине, 
а также в Бурятии и в Иркутской 
области. Кроме того, два филиала АО 
«Труд» – Амурский и Могочинский 
— содержат порядка 600 км автодо-
роги «Амур» в Забайкальском крае 
и Амурской области. Здесь мы при-
водим дорогу в нормативное состо-
яние, основные работы приходятся 
на ликвидацию просадок. Дело в том, 
что автотрасса Чита – Хабаровск 
построена на вечномерзлых грун-
тах. К сожалению, при сегодняшнем 
уровне развития дорожной науки их 
поведение при строительстве и даль-
нейшей эксплуатации невозможно 
точно предсказать, поэтому в неко-
торых местах этой автодороги имеет 

место определенная деградация веч-
ной мерзлоты, что проявляется в виде 
просадок дорожного полотна. Неко-
торые просадки со временем «зату-
хают», и мы выравниваем участки 
по определенной технологии стаби-
лизации.

– Пришлось ли пересматривать 

стратегию развития компании в 

связи с экономической ситуацией в 

стране? 

– В начале этого года мы до всех 
руководящих работников во всех 
филиалах довели наше видение стра-
тегии развития компании до 2021 
года. Советовались со специалиста-
ми, чтобы максимально учесть их про-
фессиональное мнение. Несмотря на 
то что сейчас даже государство пере-

шло на годичное планирование, мы 
хотим видеть перспективу на пять лет 
вперед: чем дальше планируешь, тем 
лучше видишь правильный вектор. К 
сожалению, сегодня многое зависит 
от внешних факторов: курса рубля, 
цены на нефть, акцизов на бензин, 
международной обстановки и так 
далее. Естественно, мы будем изучать 
рынок и приспосабливаться к скла-
дывающимся условиям. Это с одной 
стороны. С другой – открываем для 
себя новые направления развития. 
Например, участие в строительстве 
магистрального газопровода «Сила 
Сибири»: мы прошли определенную 
аттестацию в компании «Газпром 
Нефть», сертификаты индекса дело-
вой репутации у нас самые высокие 
в России среди дорожных предпри-

ятий. Возможно, вернемся к сотруд-
ничеству с Росавиацией, опыт строи-
тельства аэропортов у «Труда» также 
имеется.

– АО «Труд» никогда не боялось 

внедрять инновации. Какие сегодня 

новейшие технологии осваиваются 

на предприятии? 

– В начале октября провели экспе-
римент с теплыми асфальтобетонами, 
в работе с которыми мы уже опреде-
ленный опыт имеем. Преимущества 
теплых асфальтобетонных смесей в 
экономичности, которая достигает-
ся за счет сокращения расхода биту-
ма, повышения производительности 
смесительного оборудования и сни-
жения температуры нагрева смеси. 
Плюс к тому, эта технология позволя-
ет в несколько раз снизить вредные 
выбросы. Мы оформляем патент на 
эту технологию, думаю, что через год-
два она будет широко использоваться 
дорожниками. В свое время мы были 
законодателями технологии макроше-
роховатых слоев – сейчас их приме-
няют практически везде.

– В преддверии профессиональ-

ного праздника, что бы вам хотелось 

пожелать коллегам, деловым партне-

рам? 

– Пользуясь случаем, хочу поздра-
вить всех дорожников России с про-
фессиональным праздником! Желаю 
вам, дорогие коллеги, больших и инте-
ресных объектов, новых достижений, 
а также семейного благополучия, 
мира и добра!

Наталья ДРОЗДОВА

От Иркутской области до Южных Курил
ИТОГИ

Перефразировав народную мудрость, дорожники 

могут сказать: километры по осени считают. Сезон 

активных строительных и ремонтных работ постепенно 

завершается. В преддверии профессионального 

праздника подрядные организации дорожной отрасли 

подводят промежуточные итоги. На вопросы газеты 

«Областная» ответил генеральный директор АО «Труд» 

Сергей Николаевич Томшин. 
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АКТУАЛЬНО

Более 300 млн рублей в 

этом году выделено из 

регионального Дорожного 

фонда на ремонт дорог 

в Иркутске. Это в 

полтора раза больше, 

чем в 2015 году. На эти 

средства практически 

отремонтировано уже 20 км 

дорог. Кроме того, область 

предоставила мэрии кредит 

в размере 200 млн рублей, 

за счет чего в порядок 

приведут еще 15 км. 

Поскольку строительный сезон 
уже завершается, министерство 

строительства, дорожного хозяй-
ства Иркутской области проводит 
плановые объезды объектов, кото-
рые ремонтируются или строятся с 
участием региональных денег. Глава 
ведомства Светлана Свиркина уже 
посетила Черемховский и Нукутский 
районы. 11 октября министр посмо-
трела ход работ на участке в поселке 
Маркова Иркутского района, где про-
водится капитальный ремонт гравий-
ной дороги от поселка через Инсти-
тут МВД по проезду до автодороги 
на Падь Мельничную. В этом году из 
областного бюджета выделена субси-
дия муниципалитету в размере 50 млн 
рублей на выполнение первого этапа 
работ. Софинансирование из средств 
местного бюджета составляет 9,5 млн 
рублей. Общая стоимость капремон-
та всего участка дороги протяженно-
стью 6,3 км – 138,7 млн рублей. 

– В этом году планируется ввести 
в эксплуатацию 2,3 км данного участка, 
– рассказал директор подрядной орга-
низации Вадим Станкевич. – Преду-

смотрена укладка двух слоев асфальто-
бетона, устройство ливневой канали-
зации, обустройство обочин и примы-
каний к дороге. Сегодня работы по 
укладке асфальта закончены. Осталась 
половина объема по «ливневке» плюс 
обочины. Затем будем вести земляные 
работы на оставшемся участке, чтобы 
весной сразу приступить ко второму 
этапу. В октябре 2017 года мы должны 
сдать этот объект целиком. 

Глава Маркова Галина Шумихина 
отмечает, что для жителей поселка 
новая дорога необходима как воздух. 
И подвоз ребятишек в школу будет 
комфортнее и безопаснее, и подвески 
машин населения останутся целыми, 
и в город можно будет добраться в два 
раза быстрее, минуя объезды. 

Вторым объектом планового 
осмотра министра стала Покров-
ская развязка, реконструкция кото-
рой началась 28 июля этого года. 
Начальник департамента дорожной 
деятельности администрации города 
Михаил Малыхин напомнил, что про-
ектом предусмотрено 10 съездов, в 
том числе пять новых, а также рас-
ширение путепровода – по одному 
метру на каждой стороне. На сегод-
няшний день практически заверше-
ны все работы по съездам, которые 
ведут с Качугского тракта на рынок 
Покровский, улицу Сурнова и Инно-
кентьевский мост. 

– Продолжается ремонт путепро-
вода, – добавил Михаил Малыхин. – 
До конца недели будут смонтирова-
ны деформационные швы, останется 
устройство гидроизоляции и укладка 
асфальтобетона. Со стороны улицы 
Рабочего Штаба требуется еще про-
вести замену инженерных коммуни-
каций – канализации и водопровода. 
В связи с этим придется на время 
перекрыть одну полосу движения. 

Точной даты пока не называется, 
но предположительно в конце теку-
щей недели будет ограничено движе-

ние по улице Рабочего Штаба. Под-
рядчик обещает справиться быстро 
– в течение двух-трех дней. После 
этого останется только выполнить 
асфальтобетонное покрытие на съез-
дах, ведущих из Иркутска в микро-
район Зеленый, на Качугский и Алек-
сандровский тракты. 

Светлана Свиркина поинтере-
совалась, уложится ли подрядчик в 
срок. Михаил Малыхин заверил, что 
движение будет запущено по новой 
развязке 31 октября, как и прописано 
в контракте. 

– Возможно, останутся какие-то 
работы, которые можно будет доде-
лать, минуя дорожное полотно, – 
сделал ремарку представитель мэрии. 

Министр строительства подчер-
кнула, что Покровская развязка – 
очень важный объект, который нахо-
дится под пристальным вниманием 
как властей, так и горожан:

– В 2016 году в рамках подпро-
граммы Иркутску предусмотрена 
субсидия за счет средств Дорожно-
го фонда области в размере 160,3 
млн рублей на третий и четвертый 
этапы реконструкции Покровской 
развязки. Нынче завершается третья 
очередь – на пересечении улицы 
Рабочего Штаба и Ново-Ленинской 
объездной дороги. Администрация 
планирует до конца года приступить 
к четвертому этапу по реконструк-
ции дороги на пересечении улицы 
Сурнова и Ново-Ленинской объезд-
ной дороги с завершением работ в 
2017 году. Также в этом году Иркут-
ску дополнительно выделено 150 млн 
рублей на ремонт 14,7 км дорог и пре-
доставлен бюджетный кредит в раз-
мере 200 млн рублей на приведение 
в порядок еще 15,5 км. Так что, объем 
работ колоссальный. Мы тщательно 
следим за качеством его выполнения. 

Елена ПШОНКО

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Сезон глобального 
ремонта дорог
Завершается в Иркутской области

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

16 ОКТЯБРЯ – 

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 

ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА

Уважаемые коллеги!

От имени Управления федеральных 

автомобильных дорог «Прибайкалье» 

и от себя лично поздравляю вас с про-

фессиональным праздником – Днем 

работников дорожного хозяйства!

Результаты труда дорожников 
непосредственным образом влияют на 
жизнь и работу жителей Иркутской 
области. Ведь экономическое благо-
получие страны невозможно без раз-
ветвленной и надежной сети автомо-
бильных дорог, соединяющих самые 
отдаленные уголки нашей области с 
соседними территориями. Кроме того, 
автомобильные дороги выполняют 
важнейшие социальные функции, обе-
спечивая мобильность населения и уве-
личение объемов перевозок. 

В нынешнем дорожно-строитель-
ном сезоне только на федеральных 
трассах, проходящих по территории 
Иркутской области, отремонтировано 
и приведено в нормативное состояние 
свыше 260 километров. 

Дорожно-строительные компании, 
которые работают на федеральных 
автомагистралях, внедряют в повсед-
невную практику высокоэффективные 
разработки в области дорожного хозяй-
ства, технологии, которые обеспечива-
ют безопасность дорожного движения.

Результаты, которых мы достигли, 
внушительны, но еще более масштабны 
и ответственны задачи, которые стоят 
перед нами. Нам предстоит реализо-
вать проекты по строительству обхо-
дов городов Тулун и Усолье-Сибирское, 
начать масштабную реконструкцию 
федеральной автодороги Р-258 «Бай-
кал», обеспечить ликвидацию желез-
нодорожных переездов в одном уровне 
на автодороге Р-255 «Сибирь» и многие 
другие проекты. 

В День работников дорожного 
хозяйства хочу выразить большую бла-
годарность всем, кто причастен к стро-
ительству дорог, за ваш нелегкий труд. 

С праздником, успехов и процвета-
ния, хороших дорог!

С уважением, начальник 

ФКУ Упрдор «Прибайкалье» 

Н.А. РЕЙНЕТ
Министр строительства, дорожного хозяйства Светлана Свиркина ознакомилась с ходом 

работ на участке дороги в поселке Маркова Иркутского района
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Дорожная служба 

Иркутской области в 

будущем планирует 

переориентироваться 

на строительство дорог. 

Пока предприятие 

работает на одном 

таком объекте – трассе 

Тайшет – Чуна – Братск, 

однако в дальнейшем 

намерено участвовать и 

в других строительных 

тендерах. Как отметил 

генеральный директор 

Дорожной службы 

Максим Черниговский, 

это позволит выправить 

экономическую ситуацию в 

организации. 

– Какой Дорожная служба доста-

лась вам в наследство и что она из 

себя представляет сегодня?

– Скоро будет год, как я рабо-
таю в должности руководителя служ-
бы. Когда только приступал к делам, 
у организации было в сумме боль-
ше обязательств по кредитам, перед 
поставщиками и субподрядчиками. За 
год в сумме достаточно много долгов 
сократили. Сегодня экономическое 
положение компании можно назвать 
удовлетворительным, поскольку впер-
вые за последние годы служба вышла в 
прибыль, заработав 13,5 млн рублей за 
полгода. С одной стороны, это немно-
го, но сам факт того, что мы вышли в 
плюс, говорит о положительной дина-
мике. Кроме того, за полгода объем 
выполненных работ составил 1,6 млрд 
рублей, (в том числе 1,1 млрд рублей 
собственными силами), что на 300 млн 
рублей больше показателей 2015 года. 

– Сколько долгов было по креди-

там и на что брались займы?

– Порядка 1 млрд рублей. Преж-
нее руководство обращалось к кре-
дитным ресурсам для пополнения обо-
ротных средств. В настоящее время 
ссудную задолженность удалось сни-
зить до порядка 400 млн рублей. При 
этом в первом полугодии мы закупили 
технику за счет собственных средств 
на сумму 50 млн рублей, за счет лизин-
га – на 38,6 млн рублей и заплатили 
налогов в размере 372 млн рублей.

– За счет чего удалось сократить 

задолженность?

– За счет оптимизации расходов, 
усиления контроля над всеми под-
разделениями службы, сокращения 

затрат и увеличения работ собствен-
ными силами. Кстати, в этом году мы 
впервые участвуем в строительном 
объекте на участке дороги Тайшет 
– Чуна – Братск. До этого ниче-
го подобного в практике Дорожной 
службы не было. Помимо этого мы 
являемся генеральным подрядчи-
ком на данном объекте, наша орга-
низация там еще и строит своими 
силами. Раньше предприятие зани-
малось только содержанием дорог 
и ремонтом. Но то же содержание 
– довольно проблематичный вид 
работ и затратный. Из областного 
бюджета на содержание 1 км авто-
мобильной дороги в год выделяется в 
пять раз меньше средств, чем по тем 
же статьям на федеральные дороги, 
поэтому у Дорожной службы всегда 
и возникали финансовые трудности. 
Так что, в будущем мы планируем 
развивать строительное направ-
ление, которое более доходное на 
рынке. Причем собираемся строить 
собственными силами. Только тогда 
экономические показатели начнут 
улучшаться. 

– А есть техника, кадры?

– На первый объект собирали 
технику и кадры с каждого филиала 
понемногу, в итоге создали мобиль-
ный отряд, который сейчас и рабо-
тает на трассе Тайшет – Чуна – 
Братск. Пока строительное направ-
ление тянут два филиала: по дорож-
ным работам – Тайшетский, по 
строительству мостов – Иркутский. 
Конечно, нужна техника. В этом году 
мы приобрели мобильную дробиль-
ную установку. Постепенно будем 
пополнять парк и строительными 
машинами. Сейчас же главная цель 
– обновить в целом парк Дорожной 
службы, износ которого составляет 
70%. В этом году мы уже приобрели 
КамАЗ, УАЗы во все филиалы, буль-
дозер. Сегодня оформляем покупку 
в лизинг десяти дорожных комби-

нированных машин, четырех грей-
деров, четырех тракторов, трех экс-
каваторов. До конца года эта техника 
поступит в службу. 

– На следующий год будете заяв-

ляться на торги по содержанию 

дорог?

– Это основное и приоритетное 
наше направление, так что, будем 
участвовать и по возможности 
побеждать. 

– Опять одним лотом пойдет 

обслуживание всех дорог в Иркут-

ской области?

– Пока неизвестно. Антимоно-
польная служба вынесла предписа-
ние разбить содержание дорог на 
лоты, что, видимо, и будет сделано. 
В любом случае, постараемся макси-
мально выигрывать торги. 

– Как в целом планируете раз-

вивать предприятие в следующем 

году? Будете участвовать во всех 

тендерах, как и раньше?

– Во всех точно не будем. Рань-
ше Дорожная служба так и посту-
пала, живя за счет генподряда. Но 
губернатор области Сергей Левчен-
ко поставил перед нами задачу по 
улучшению качества содержания и 
увеличению объема работ собствен-
ными силами. Поэтому будем уча-
ствовать только в тех торгах, кото-
рые нам под силу. 

– А чем так плох генподряд? С 

экономической точки зрения он 

весьма привлекателен.

– Речь не идет о полном отказе от 
генподряда, но набирать его без огляд-
ки не будем. К тому же генподряд 
предполагает не только чистую при-
быль, но и расходы на оформление 
исполнительной документации, на 
осуществление контроля за подряд-
ными организациями, плюс обслужи-
вание банков, обеспечение заявок и 
контрактов. Много расходных статей. 

Нужно понимать, что это и большая 
ответственность. Объекты все слож-
ные, проекты зачастую приходится 
корректировать в процессе работы. 
Более того, субподрядчик получает за 
свою работу меньше средств, отчего 
потом страдает качество. Дополни-
тельная ответственность за работы, 
в которых лично не принимаешь уча-
стие, не нужна. Будем браться только 
за то, что нам под силу. 

– Какой объем работ будет вам 

под силу в следующем году?

– Трудно сказать, но, думаю, не 
меньше, чем на 3 млрд рублей.

– С приходом нового руковод-

ства, как правило, начинается рота-

ция кадров. Удалось сохранить кол-

лектив?

– В наше время нельзя разбра-
сываться специалистами, поэтому мы 
все сделали для того, чтобы не про-
изошла ротация кадров. Средняя 
заработная плата составляет 25 тыс. 
рублей, выплачивается вовремя, а не 
как раньше – с задержками на два 
месяца. А вот в управленческом аппа-
рате были изменения, без этого никак. 
Мы несколько увеличили его, пото-
му что появились новые направления 
работы, оптимизировали службу кон-
троля. В ряде филиалов не устраивали 
показатели работы, особенно это каса-
ется северного куста, пришлось поме-
нять директоров в Усть-Куте, Усть-
Илимске и Бодайбо. Положительная 
динамика есть, но ситуация там пока 
остается минусовой. 

В целом же количество филиалов 
осталось прежним – 16, никакой 
реорганизации не было. Есть жало-
бы от мэров территорий, где рань-
ше находились филиалы Дорожной 
службы, а сейчас там участки. На их 
взгляд, теперь мало внимания уделя-
ется дорогам. Будем по возможно-
сти менять эту ситуацию, оснащать 
участки техникой. 

 Елена ПШОНКО 

Настоящим прорывом в дорожной 
отрасли стал автогудронатор СД-105-
МАГ. Он оснащен универсальным 
гидравлическим приводом, который 
позволяет использовать его не толь-
ко по основному назначению, но и 
по мере необходимости подключать 
целый арсенал самого разнообразно-
го оборудования: гайковерт, фрезу, 
ручную трамбовку, отбойный моло-
ток, краскопульт, высоконапорную 
помпу – в общей сложности полтора 
десятка инструментов. 

– У гудронатора весьма непро-
должительный сезон работы, а пото-
му зимой эту установку можно снять 
и использовать автомобиль по друго-
му назначению. Этот подход мы впер-
вые применили при модернизации 
базового автомобиля дорожников 
– КДМ (комбинированная дорож-
ная машина). Зимой она убирает снег 
и посыпает дороги песком, а летом 
оснащается емкостью для воды, кото-
рой затем моется асфальт. Так вот, 

мы предложили установить на этот 
автомобиль быстросъемный гудро-
натор, придав ему дополнительную 
функцию. И эти модули мы можем 
устанавливать на любую автотехни-
ку, – говорит генеральный директор 
ИЗДМ Ефим Дынкин.

В этом году иркутским дорож-
никам был передан в эксплуатацию 
автогудронатор с силовым пневмати-
ческим приводом. За счет ряда инже-
нерных решений удалось снизить 
стоимость установки, использовать 
для дорожных работ более доступные 
пневматические инструменты.

– Сегодня мы делаем акцент на 
новые технические решения в наших 
разработках, которые позволяют 
добиваться высоких результатов в 
производстве, отвечать на индивиду-
альные запросы заказчиков, – под-
черкивает Ефим Дынкин. 

Еще одна новинка, которая вскоре 
должна появиться в Иркутске по зака-
зу МУП «Иркутскавтодор», – битум-

но-плавильная установка, с помощью 
которой дорожники смогут проводить 
ремонтные работы в межсезонье. 

– Весной и осенью, когда не рабо-
тает централизованная поставка биту-
ма, наша установка позволит получать 
качественный битумный материал 
из твердого сырья, – поясняет Ефим 
Дынкин. – Кроме того, взамен тради-
ционной солярки мы предлагаем рас-
смотреть вариант электрообогрева, 
что лучшим образом скажется на тех-
нологическом процессе, а также будет 
экологически эффективно, поскольку 
произойдет значительное сокращение 
вредного воздействия на окружаю-
щую среду. 

Также ИЗДМ совместно с МУП 
«Иркутскавтодор» работают над усо-
вершенствованием технологии реци-

клинга, широко используемого при 
ямочном ремонте. Предлагаемые 
решения специалистов завода позво-
лят значительно повысить производи-
тельность труда. 

– Будущее машиностроения за 
новыми технологиями. Мы находим-
ся в постоянном поиске инноваци-
онных решений. Для достижения 
этой цели наше предприятие совер-
шенствует материально-техническую 
базу, устанавливает современное обо-
рудование, а также готовит новые 
кадры – молодое поколение инже-
неров-конструкторов, технологов, 
– отмечает генеральный директор 
ИЗДМ. – Мы наладили сотрудниче-
ство с Иркутским научно-исследова-
тельским техническим университе-
том. Студентов политеха привлекли к 

созданию отечественной машины для 
ямочного ремонта дорог струйно-инъ-
екционным методом. Это современ-
ная эффективная технология, которая 
помимо прочего позволяет расширить 
сроки ремонта весной и осенью, что 
в условиях Сибири очень актуально. 
Кто-то из ребят, пройдя у нас прак-
тику, в будущем сможет устроиться к 
нам на работу. 

В условиях западных санкций оте-
чественные производители осваивают 
новые горизонты. Так ИЗДМ разрабо-
тал эффективные конструкции емко-
стей для перевозки топлив в северных 
территориях. Кроме того, иркутские 
машиностроители получили аккреди-
тацию на поставку металлоконструк-
ций и оборудования для ЗАО «Строй-
трансгаз», специализирующегося на 
строительстве газопроводов. 

– Пользуясь случаем, хочу поздра-
вить ветеранов отрасли, коллег и парт-
неров с профессиональным праздни-
ком – Днем работников дорожного 
хозяйства! Значительно возросшее 
за последние годы количество авто-
мобилей на наших дорогах ставит 
перед дорожниками новые сложные 
задачи по содержанию и сохране-
нию сети автомобильных дорог, и во 
многом именно на их плечи ложится 
груз ответственности за безопасность 
транспортного процесса. Желаю, 
чтобы качество российских дорог 
всегда было на высоком уровне, чтобы 
у дорожников была ясная перспекти-
ва, чтобы они могли инвестировать 
средства в техническое оснащение 
своих предприятий. С праздником!

Юрий ЮДИН 

ТЕХНОЛОГИИ

Уникальные разработки Иркутского 

завода дорожных машин 

используются по всей России. Техника 

под маркой ИЗДМ работает от Ростова-

на-Дону до Сахалина. Иркутские 

машиностроители находят 

лучшие решения, выпуская 

экономичные машины, которые 

отличаются универсальностью и 

многофункциональностью. 
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Эффективная техника под маркой ИЗДМ

Максим Черниговский: 

Будем браться за объемы, 
которые нам под силу

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

16 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 

ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА

Уважаемые работники дорожного хозяйства 

и ветераны отрасли! Примите искренние 

поздравления с профессиональным празд-

ником!

Дорожная индустрия – одна из важнейших отрас-
лей экономики Иркутской области, невозможно 
представить современную жизнь без развитой 
дорожной сети. 
Ежегодно дорожники Приангарья вводят в экс-
плуатацию и ремонтируют километры дорог, 
новые объекты дорожной сети. Нынешний год не 
стал исключением. В 2016 году Дорожный фонд 
Иркутской области составил 11,2 млрд рублей, за 
счет чего планируется отремонтировать 131 км и 
построить 25 км дорог. Кроме того, завершается 
ремонт 40 км дорог к садоводствам. Жители 
многих населенных пунктов Иркутской области 
получили возможность для комфортного пере-
движения.
В дорожном строительстве аккумулируются пере-
довые технологии, не прекращается поиск инно-
вационных материалов и технологических реше-
ний, способствующих продлению жизни дорож-
ного полотна и росту качества строительных 
работ. Лучшие кадровые ресурсы задействованы 
именно в дорожном строительстве. Это строители 
с большой буквы, люди, способные в непростых 
условиях решать самые сложные задачи.
Хочется верить, что высокое чувство ответствен-
ности, упорство и профессионализм выведут 
дорожное хозяйство на более высокий уровень. 
Уважаемые дорожники, от лица областного пра-
вительства я желаю вам новых профессиональ-
ных успехов. Пусть дороги, построенные и отре-
монтированные вами, всегда будут поводом для 
гордости.
Здоровья вам и вашим близким, плодотворной 
работы и удачи во всех начинаниях!

Губернатор Иркутской области 
С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Уважаемые работники и ветераны дорожной 

отрасли Иркутской области! Поздравляю вас 

с профессиональным праздником – Днем 

работников дорожного хозяйства!

Дорожная сеть – это основа основ развития 
любого государства, один из важнейших показа-
телей процветания страны. Строительство новых 
дорог и содержание уже существующих являются 
залогом не только прочных экономических свя-
зей, но и социальных. 
Для Иркутской области с ее огромной площадью, 
большим количеством отдаленных территорий и 
суровым климатом значение дорожной отрасли 
трудно переоценить. Ежегодно усилиями дорож-
ников в Приангарье вводятся в эксплуатацию 
десятки километров дорог, ремонтируются сотни 
километров как федеральных трасс, так и местных 
дорог. Для улучшения качества дорожного полотна 
внедряются современнейшие технологии. 
Ваш ежедневный труд всегда на виду, от него 
зависит жизнеобеспечение городов и поселков, 
безопасность людей и даже их настроение. Вы 
делаете жизнь людей комфортнее, связывая труд-
нодоступные поселки с «большой землей», ведь 
результатом вашей работы являются не только 
дороги, но и мосты, и туннели. Вам приходится 
бросать вызов даже стихии, устраняя послед-
ствия разливов рек, паводков и оползней.
Уважаемые дорожники! От имени депутатов 
Законодательного Собрания Иркутской области 
выражаю вам признательность за масштабную 
работу в строительстве и обновлении дорог. 
Убежден, что и впредь вы будете профессиональ-
но и успешно решать стоящие перед вами задачи, 
вносить достойный вклад в развитие транспорт-
ной инфраструктуры нашего региона. От всей 
души желаю вам крепкого здоровья, высоких 
достижений в работе, стабильности и семейного 
благополучия! 

Председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА Н
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Поздравляю всех работников 

службы с профессиональным 

праздником, Днем работников 

дорожного хозяйства. Завершается очеред-

ной строительный сезон, но он далеко не 

последний. В будущем перед нами вновь 

будут стоять задачи по развитию дорожного 

хозяйства региона. Трудолюбие и большой 

опыт – залог уверенности в нашей успешной 

работе. Желаю всем здоровья и благополу-

чия, осуществления всех планов и начина-

ний, новых километров дорог. 
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СВОЕ ДЕЛО

В УОБО с каждым годом 

появляются новые имена 

сельхозпроизводителей, 

открываются аграрные 

предприятия. В селе 

Куйта Аларского 

района встает на ноги 

фермерское хозяйство 

Евгения Егодурова, 

выигравшее грант на 

развитие КФХ.

Мечта заняться своим делом у 
Евгения появилась давно. Но путь 
к самостоятельности был нелегким 
и не без преград. 

Характер у Егодурова – пря-
мой и гордый. Своей судьбой 
он всегда распоряжался сам.  

После сельхозинститута 
встал вопрос – что делать 
дальше. Молодежь уже 
тогда бежала из села 
в город, а Егодуровы, 
окончив вуз, решили 
вернуться в село. 

– Я местный, 
хуторянин, – улы-
бается Евгений. – 
По-другому и быть не 
могло…

Профессия агронома 
ему пригодилась, но нена-
долго – совхоз Идеальский, 
где он работал после институ-
та, приказал долго жить.

Фермерство стало своего рода 
тестом на настойчивость, само-
стоятельность, крестьянскую сме-
калку. В фермерство он пришел 
из бюджетной сферы, отработав 
начальником отдела культуры 
администрации района. Амбици-
озному Евгению хотелось быть 
независимым экономически и 
морально.

Началось КФХ в 2013 году с лич-
ного подсобного хозяйства, в кото-
ром насчитывался десяток голов 
КРС и немного земли. Начинаю-
щий фермер создал фундамент, на 
основе которого стремится расши-
рить и укрепить свой небольшой 
бизнес. 

Чтобы победить в конкурсном 
отборе на получение гранта в раз-
мере 1,3 млн рублей, фермер разра-
ботал бизнес-план по расширению 
хозяйства, собрал пакет докумен-
тов, которые были рассмотрены в 
областном министерстве сельского 
хозяйства.

Программа по поддержке 
начинающих фермеров действует 
в Приангарье с 2012 года. Отбор 
участников был и остается очень 
жестким, требования к претенден-
там на грант постоянно повыша-
ются. Учитываются текущие про-

изводственные показатели, каче-
ственный бизнес-план, финансо-
вая дисциплина.

Когда подписали соглаше-
ние, семья поняла, что теперь 
сможет реализовать свои самые 
смелые мечты. На получен-
ные средства фермер приобрел 
трактор, косилку, два погрузчи-
ка, грабли – словом, всю сено-
уборочную технику, создал рабо-
чие места. На подворье увеличи-
лось число КРС, кур, индоуток.

Заброшенная некогда земля 
теперь гордо называется кре-
стьянско-фермерским хозяйством. 
В активе хозяйства прибавилось 
земли – 57 га в аренде, 17 га паев 
и 38 га находится в оформлении. 
В этом году в КФХ впервые было 
посажено 30 га овса. Урожай уже 
убран. Построен телятник и будет 
строиться гараж для техники.

– Смотришь на землю, и раду-
ется душа. Понимаешь – ты ее 
поднял, – говорит фермер. А под-
нял он ни много ни мало почти 40 
га земли. Деревья и пни пришлось 
корчевать почти вручную. 

Приобретение породисто-
го скота, сельскохозяйственной 
техники, расширение посевных 

площадей… Теперь, после полу-
чения весомой государственной 
поддержки, амбициозные планы 
фермера, несомненно, станут 
реальностью. Евгений рассказы-
вает, что мечтает развивать живот-
новодство, увеличивать поголовье, 
нацелился на покупку герефордов.

– Теперь, получив средства, 
думаем приобрести племенной 
скот, а увеличив поголовье, впол-
не возможно, самостоятельно зай-
мемся переработкой молока. Такие 
гранты необходимы для развития 
фермерства. Собственных средств 
или совсем мало, или их вообще 
нет, – рассуждает фермер.

Пока своего скота в хозяйстве 
немного – чуть более 30 голов. Но 
надои хорошие. В сутки получает-
ся около 100 литров. Не понаслыш-
ке зная о проблемах сбыта, супру-
ги несколько лет назад открыли 
кооператив «Родник» по закупу 
молока у населения. 

Взяв в аренду два автомобиля-
молоковоза, фермер собирает у 
селян молоко и отправляет его в 
областной центр на перерабатыва-
ющее предприятие.

– И снова государство нам 
помогает, – рассказывает Елена 
Егодурова. – Мы молоко при-
нимаем и сдаем по 16 рублей за 
литр, но возвращается пять рублей 
господдержки. И это для нас очень 
важно. Снизить закупочную цену 
на молоко для земляков мы не 
можем, поскольку понимаем, что 
для большинства селян это един-
ственный источник дохода.

То, что на территории появил-
ся новый фермер, особенно радует 
главу Куйтинского муниципально-
го образования Наталью Григорье-

ву. Где есть фермер, там село живет. 
– Со своей стороны, мы ста-

раемся оказывать фермерам мак-
симальную поддержку в плане 
снятия административных барье-
ров, помощи в оформлении земли 
в аренду, выделения земельных 
участков, – говорит глава.

Семья – самое дорогое, что 
есть у Егодурова. Говорят, чтобы 
жизнь прожить, надо дерево поса-
дить, дитя родить… Евгений Рома-
нович – отец троих сыновей. С 
Еленой они единомышленники, 
понимают друг друга с полувзгля-
да. Средний сын Миша не прочь 
продолжить дело отца. 

С женою Еленой они выступа-
ют в местном фольклорном ансам-
бле «Булаг». Где же вечно занятый 
хозяин берет время?

– Вот как душа песен запро-
сит, так я и пою, – улыбается 
собеседник. 

Отец его Роман Матвеевич был 
знатным в этих краях кузнецом 
и краснодеревщиком. Из про-
стого куска дерева мог сотворить 
маленький шедевр. Евгению этот 
талант передался по наследству. 
Он тоже в свободное от работы 
время вырезает из дерева панно, 
скульптуры, трубки, статуэтки. 
Со своими работами побывал на 
«Алтаргане», выставлялся в крае-
ведческом музее поселка Кутулик. 
Но главным для него все-таки оста-
ется земля и все, что с ней связано.

– Фермерство – это уже судь-
ба, – говорит Евгений. – Значит, 
надо принять это и работать, улуч-
шать судьбу.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Фермерство – это судьба 

РЫНОК

Создание потребительских 

кооперативов стимулирует 

сельских жителей сдавать 

на переработку молоко и 

мясо. 

По словам областного министра 
сельского хозяйства Ильи Сумаро-
кова, это повышает доходы насе-
ления, насыщает рынок экологи-
чески чистой продукцией, обеспе-
чивает кормами поголовье скота 
и помогает устойчивому развитию 
сельских территорий. 

Недавно у нас прошла науч-
но-практическая конференция 
регионов Сибири и Дальнего Вос-
тока, посвященная кооператив-
ному движению. В ней приняли 
участие делегаты от девяти реги-
онов СФО, Москвы и Камчат-
ки. Говорили о серьезных про-
блемах кооперативов. Объем 
их услуг, оказываемых сельхоз-

товаропроизводителям, ничтожно 
мал. Рынок монополизирован круп-
ными коммерческими структурами.

Закупом молока и мяса в реги-
оне охвачено около 6 тыс. личных 
подсобных хозяйств (ЛПХ). В 2015 
году доход населения от сдачи 
сельхозпродукции кооперативам 
составил 750 млн рублей.

– Кооперация – это перспек-
тивно, – подчеркнул Илья Сума-
роков. – Нужно развивать это 
движение в каждом районе. Ведь 
сложная транспортная логистика 
часто делает бессмысленной транс-
портировку продуктов из южных в 
северные территории. 

По словам министра, в регио-
не необходимо создать мощную 
систему кооперации, куда войдут 
кооперативы первого – местно-
го уровня, районные кооперативы 
и региональные. Роль региональ-
ного сельхозкооператива сможет 
сыграть первый оптово-распреде-
лительный центр, строительство 
которого планируется в области. 

Заместитель начальника отде-
ла развития фермерских хозяйств 
и потребкооперации федерально-

го Минсельхоза Александр Горин 
привел статистику развития ко-
оперативного движения в России. 
По словам эксперта, количество и 
активность сельхозкооперативов в 
стране за последние три года сни-
зились, и причин тому много. Это 
несовершенство законодательства, 
отсутствие у кооператоров льгот и 
преференций, недостаточный уро-
вень господдержки. 

Президент СРО ревизионных 
союзов  сельхозкооперативов Россий-
ский союз «Чаянов» Василий Верши-
нин обобщил мировой опыт развития 
кооперативов в аграрном секторе: 

– Крупные фирмы имеют 
больше оснований рассчитывать 
на предпринимательский успех, 
поскольку они, по сравнению 
с мелкими, могут использовать 
новейшие технологии и дорогую 
технику. Они удерживают рынок 
сбыта и получают доходы. Имеется 
масса примеров, где сельхозпроиз-
водство ведется при полном исклю-
чении из него местного населения. 
А это – вытеснение из отрасли 
миллионов крестьян, превращение 
их в безработных. 

Выход – в сельхозкооперации, 
которая избавит производителей 
от посредников и монополистских 
структур, присваивающих льви-
ную долю прибыли. 

– Давайте посмотрим на западные 
страны, какие у них сельхозкоопера-
тивы? Они включают в себя заводы 
по производству кормов, удобрений, 
склады и так далее. По уровню коопе-
рации Россия, к сожалению, карди-
нально отстает от мировых государств, 
– подчеркнул Василий Вершинин.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Евгений и Елена Егодуровы развивают КФХ и поют 
в фольклорном ансамбле

Молоко принимаете?

ПОЗДРАВЛЕНИЯ
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СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 

Уважаемые работники агропромышленно-

го комплекса и ветераны отрасли! Примите 

самые теплые поздравления с профессиональ-

ным праздником – Днем работника сельского 

хозяйства и перерабатывающей промышлен-

ности!

Вы прикладываете все силы, знания и опыт 
для устойчивого развития одной из стратеги-
ческих отраслей отечественной экономики – 
аграрного сектора. Усилия правительства Иркут-
ской области нацелены на создание современ-
ных условий для работы и жизни на селе. Это 
и рост заработной платы, создание новых рабо-
чих мест, и, соответственно, повышение уровня 
жизни селян.

Радует, что у сельскохозяйственных товаро-
производителей региона есть широкие возмож-
ности для применения новейших технологий, 
совершенствования и расширения производ-
ства.

Искренне благодарю всех работников сель-
ского хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности, ветеранов производства за добросо-
вестный труд.

Желаю новых профессиональных успехов, 
крепкого здоровья, благополучия! Добра и сча-
стья вам и вашим близким!

Губернатор Иркутской области 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Уважаемые работники, ветераны сельского 

хозяйства и перерабатывающей промышлен-

ности Иркутской области! Примите искренние 

поздравления с профессиональным праздником!

Традиционно осенью, после сбора уро-
жая, мы подводим итоги крестьянского труда 
и чествуем работников полей и ферм, тех, кто 
от зари до зари трудится на земле, работает в 
животноводстве и на предприятиях пищевой 
промышленности. 

Несмотря на сложные условия, в которых 
находится современный агропромышленный 
комплекс, прошлогоднюю засуху и другие кли-
матические условия, характерные для наше-
го сибирского региона, работники сельского 
хозяйства Иркутской области остаются при-
мером трудолюбия и стойкости, преданности 
своему делу. Именно благодаря вашему тяже-
лому каждодневному труду на наших столах 
есть хлеб, мясо и молоко. Поистине своими 
руками вы создаете национальное богатство, 
вы – наша опора, наша уверенность в завтраш-
нем дне. 

Для успешного развития аграрной отрасли 
Приангарья необходимо консолидировать все 
силы и добиваться внедрения новых техноло-
гий, развития производств полного цикла, еще 
большей поддержки крестьянско-фермерских 
и личных подсобных хозяйств. Только вместе 
мы сможем решить эти важнейшие задачи и 
обеспечить продовольственную безопасность 
населения. 

Низкий поклон вам, уважаемые работники 
сельского хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности, и особенно ветеранам, передо-
викам производства, за ваш самоотверженный 
и добросовестный труд. От имени депутатов 
Законодательного Собрания Иркутской обла-
сти желаю успехов в вашем нелегком деле, 
обильных урожаев, крепкого здоровья и семей-
ного благополучия!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области С.Ф. БРИЛКА
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ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

Уважаемые труженики и ветераны пище-

вой промышленности Иркутской области! 

Примите поздравления с профессиональным 

праздником!

Сегодня пищевая промышленность – это 
динамично развивающийся сектор экономи-
ки нашей области, обеспечивающий насыще-
ние продовольственного рынка необходимы-
ми, качественными и доступными продуктами 
питания собственного производства для всего 
населения, соответствующие уровню продо-
вольственной безопасности страны.

Каждый житель нашей области ежедневно 
имеет возможность оценить вашу работу – про-
дукция предприятий пищевой промышленно-
сти Приангарья есть на любом столе. Широкий 
ассортимент, высокое качество, оптимальная 
цена – вещи, на которые потребители обраща-
ют сегодня особое внимание. В рыночных усло-
виях предприятия пищепрома нашего региона 
сумели завоевать доверие потребителей, увели-
чить ассортимент, повысить ее качество. Многие 
жители Иркутской области покупают исклю-
чительно продукцию местного производства. 
Отрадно и то, что продукцию нашего пищепрома 
знают далеко за пределами Иркутской области. 

С вашим деятельным участием мы будем и 
дальше развивать региональную систему под-
держки инноваций и технологического развития, 
что создаст необходимые условия для реализа-
ции в полной мере конкурентных преимуществ 
наших производителей пищевой продукции. Это 
важно не только в масштабах региона, но и всей 
страны для обеспечения продовольственной без-
опасности и независимости, здорового питания 
населения, включая поддержку инвестицион-
ной деятельности предприятий по производству 
функциональных продуктов питания, обогащен-
ных витаминами, йодом, полезной микрофло-
рой. Уверен, все эти задачи нам по плечу!

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области выражаю ветеранам и 
работникам пищевой промышленности при-
знательность за эффективный труд! Искренне 
желаю вам, вашим родным и близким крепкого 
здоровья и благополучия, счастья, процветания, 
неиссякаемой энергии и новых трудовых дости-
жений!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА 

КОММЕНТАРИИ

Председатель сельхозкооператива 

«Боханское молоко» Ирина Банаева:

– Молоко закупаем в 41 деревне 
Боханского района и восьми селах 
Осинского. За последние пять лет уве-
личили закуп молока почти в два раза. 
Наш кооператив стал участником 
инвестпроекта по развитию сельхозко-
оперативов и приобрел пять молоково-
зов, закупил пекарное оборудование. 
Всего сумма инвестиций составила 
свыше 4,1 млн рублей. 
Проблемы у нас, конечно, есть. В сезон 
большого летнего молока автомобили 

испытывают большие нагрузки, совер-
шая несколько рейсов в день. Требуется 
постоянный ремонт молоковозов. 
Бывают случаи фальсификации молока 
и его механической загрязненности. 
Чтобы избежать этого, мы купили ста-
ционарные анализаторы и молочный 
фильтр нового поколения. В этом году 
подали заявку на получение гранта для 
приобретения автомобиля для развоз-
ки хлеба. С 2017 года начнет действо-
вать инвестпроект, направленный на 
улучшение материально-технической 
базы предприятия. Он позволит расши-
рить сбор молока в самых отдаленных 
деревнях Осинского и соседнего Усть-
Удинского районов.

Председатель иркутского региональ-

ного отделения «Российский Союз 

сельской молодежи» Ольга Алексеева:

– Не секрет, что сегодня на селе остро 
стоит кадровый вопрос. Мы стараемся 
больше информировать ребят о воз-
можности самореализации в аграр-
ной сфере. Весной в Москве мы про-
вели финал интеллектуальной игры 
«Начинающий фермер» среди студен-
тов аграрных вузов, познакомили моло-
дых людей с программами поддержки 
фермерства.
Победитель областного этапа конкур-
са и финалист всероссийского Марина 
Петрунова создала потребкооператив в 
Аларском районе. Финалист областного 

этапа конкурса Максим Терехов возгла-
вил кооператив в Куйтунском районе.
Сегодня по нашей инициативе разра-
батывается интеллектуальная игра «Я 
– кооператор». Считаю это важным про-
ектом для студентов аграрных вузов. 
Мы совместно с минсельхозом претво-
ряем в жизнь концепцию непрерывного 
агробизнесобразования. За пилотный 
проект мы взяли Эхирит-Булагатский 
район, где проводим работу в каждом 
поселении. Также предлагаем ввести 
дополнительные учебные курсы по ко-
операции во всех агарных вузах, рас-
сказывать об опыте деятельности сель-
ских кооперативов.



WWW.OGIRK.RU территории 7

На карте Иркутской 
области – 467 

муниципальных 
образований, из 

них 32 района, 
10 городских 

округов, 63 
городских и 

362 сельских поселения. 
У каждого населенного 
пункта своя история, 

традиции, свои проблемы и 
достижения. Каждый уголок 

Приангарья славится добрыми делами, 
победами своих жителей, а потому 

заслуживает общественного внимания. 
Предлагаем читателям стать соавторами 
рубрики «Малая родина» и рассказывать на 

страницах газеты о жизни городов и сел 
нашей области. 

Быль и легенды 
Знаменки

Я здесь живу
Книгу под таким названи-

ем написала местный краевед, 
почетный житель Жигаловско-
го района, заслуженный учи-
тель России Галина Нечаева. 
Вместе со школьниками и учи-
телями она проделала огром-
ную работу, чтобы восстано-
вить историю своей малой 
родины. Краеведы долго копа-
лись в архивах, занимались 
археологическими раскопками, 
расспрашивали старожилов и 
даже сняли документальный фильм. 
Теперь о прошлом и настоящем Зна-
менки известно очень много.

– Окончив Иркутский пединсти-
тут, я приехала в Знаменку по распре-
делению в 1968 году, – рассказывает 
Галина Алексеевна. – Практически 
сразу увлеклась краеведением. Когда 
начинаешь работать, всегда думаешь: 
как с ребятами сойтись поближе, чем 
их увлечь? 

Краеведы выяснили, что село имеет 
давнюю историю. В 1664 году здесь был 
основан Илгинский острог. А название 
села появилось от некогда существо-
вавшей церкви Знамения Пресвятой 
Богородицы. 

В 1723 году здесь насчитывалось 
семь дворов. Каждая часть села, уда-
ленная от центра, получила народные 
названия, многие из которых сохра-
нились до сего времени. Хомутовщи-
на, говорят, появилась от того, что у 
людей, останавливавшихся на постой, 
постоянно исчезали лошадиные хому-
ты. Баевщина и Арзамазовщина полу-
чили названия в честь первых поселен-
цев, Звездочка – из-за характерного 
расположения домов, а Королевщина 
– потому что в этой части Знаменки 
селилась местная знать – самые зажи-
точные крестьяне и купцы.

Главной заслугой краеведов Гали-
на Алексеевна считает поднятую из 
небытия историю Илгинского виноку-
ренного завода. Место под него было 
выбрано не случайно – кругом раски-
нулась плодородная Илимская пашня, 
а выкуренное из отборной пшеницы 
вино по речной артерии Илга – Лена 
было удобно сплавлять на карбазах на 
север в Якутию.

История завода насчитывает 125 
лет. С самого начала здесь широко 

использовался подневольный труд 
ссыльных, а также местных жите-
лей, приговоренных судом к отработ-
ке казенных недоимок. Юные кра-
еведы из Знаменки нашли на месте 
бывшего завода кандалы. А старожил 
Николай Кучев рассказал им семей-
ную легенду о своем далеком предке, 
который прибыл из России в сибир-
скую глубинку не по своей воле. Его 
отправили в ссылку за богохульный 
поступок – подвыпив, он умудрился 
исполнить «Барыню» на церковных 
колоколах. 

В начале XX века в Знаменке про-
ходили ссылку социал-демократы 
Диодор Клингоф, Станислав Косиор, 
Тадеуш Мешковский, а в послевоен-
ные годы село стало местом ссылки 
литовцев. Это был результат секрет-
ной операции МГБ СССР «Прибой» о 
выселении из стран Прибалтики кула-
ков и их семей, семей бандитов-нацио-
налистов. На территорию Знаменского 
сельсовета, со слов жителей, прибы-
ло 60 литовских семей. Они удивляли 
местных своей трудоспособностью, 
умением выращивать свиней, строить 
парники и растить помидоры. Многие 
женщины были знатными портниха-
ми и вязальщицами. После окончания 
срока ссылки все литовцы вернулись 
на родину, а в 80-е годы родственники 
умерших в ссылке литовцев вывезли 
их останки на выделенном спецсамо-
лете в Литву.

В годы социализма село гремело 
на всю Иркутскую область успехами 

колхоза «Знамя Советов», председа-
телем которого в то время был Вик-
тор Ефимович Нечаев. Урожаи зерно-
вых тогда собирали невиданные для 
здешних мест – до 40 центнеров с 
гектара! Работали фермы, свиноком-
плекс, в центральной усадьбе имелись 
амбулатория, стационар, два клуба, две 
школы, две сельские библиотеки, три 
магазина, детсад и ясли, ветеринарный 
и дорожный участки, метеостанция. 
Сегодня от былого практически ничего 
не осталось. Люди в основном живут 
натуральным хозяйством. Работают 
вахтой на строительстве газопровода 
и лесозаготовках. Вся сельская жизнь 
сейчас крутится вокруг школы и клуба. 
Со школой местные связывают основ-
ную надежду на возрождение Знамен-
ки: пока есть в селе дети и молодежь, 
оно будет жить.

ШОК и ШАНС местной 
школы

В первый раз открыла свои двери 
Знаменская школа в 1870 году как 
церковноприходская. 
За годы работы 
она преобра-

зовывалась 
сначала в 
н а ч а л ь -
н у ю , 
потом в 
семилет-
ку, а с 
1952 года 
с т а л а 
средней. 
В школе 
в с е г д а 

были свои особенности в обуче-
нии. В первые годы советской власти 
она называлась школой пролетарской 
молодежи. В 1923-м при ней было 
организовано общежитие, а через год 
открыта первая в Иркутской губер-
нии школа крестьянской молодежи. 
1959 год примечателен образованием 
школьной ученической бригады, 
а в 1975-м здесь открылся 
школьный краеведче-
ский музей, создате-
лем которого была 
Галина Алексеевна 
Нечаева. 

В сере-
дине 1980-х 
по ее инициа-
тиве при школе 
появились воен-
н о - с п о р т и в -
ный городок, 
тир, пристрой 
для шестилеток, 
теплица, мини-фер-
ма и пасека. Коллек-
тив учителей перешел 
на новый режим работы 
– школу продленного дня, а 
для старшеклассников было введе-
но профильное обучение. 

– Необычность нашей школы в 
том, что она всегда работала на шаг 
впереди, – говорит завуч Екатери-
на Машукова. – Когда была ферма, 
держали 34 головы КРС, были посев-
ные угодья более 15 га. У нас име-
лись свои трактора, комбайны, при-
цепной инвентарь, теплицы. В школе 
было бесплатное питание. Мальчики 
получали профессию трактористов, 
девочки – доярок и животноводов. 
В школе преподавали пчеловодство, 

животноводство, механизацию, был 
даже предмет «хозяйка усадьбы»! 
В 2008 году все это, к сожалению, 
закончилось. Сейчас, чтобы все вос-
становить, нужно множество разре-
шительных документов и сертифи-
катов. 

Но и сегодня в рамках внеурочной 
деятельности в школе делается немало. 
Дети по-прежнему работают на при-
усадебном участке. Практически 90% 
ассортимента в столовой – собствен-
норучно выращенная школьниками 
продукция. Они даже огурцы в бочках 
по-прежнему сами засаливают! Для 
школьников среднего звена препода-
ется столярное дело. В этом году при-
шел преподавать технологию бывший 
выпускник Павел Волков. В восьмом 
и девятом классах ребята начинают 
изучать основы агрономии, а в десятых 
и одиннадцатых – основы сельхозма-
шин. Для них проводят даже внутри-
школьные экзамены. По словам ребят, 
эти знания нужны им и в армии, и 
при сдаче экзаменов на водительские 
права. 

В школе работают необычные 
организации ШОК и ШАНС: школь-
ное объединение классов и школьная 
ассоциация независимых старше-
классников. В 2008 году школа стала 
победителем национального проекта 
«Образование» и получила миллион 
рублей, а в прошлом году – экс-
периментальной площадкой проекта 
«Агробизнес-образование». 

Главная гордость школы – ее 
выпускники. Знаменская школа – 
единственная в Иркутской области 
имеет мемориальную доску в честь 
воина-пограничника Владимира Дани-
лина, окончившего школу в 1966 году и 
погибшего в бою 1 марта 1969 года во 
время событий на острове Даманский, 
посмертно награжденного медалью 
«За отвагу».

В числе выпускников – ректор 
Байкальского государственного уни-
верситета экономики и права Михаил 
Винокуров, профессор Иркутского 

педуниверситета Александр 
Дулов, почетный работ-

ник общего образо-
вания, поэт, учи-

тель географии 
Ж и г а л о в с к о й 

средней школы  

№ 1 Анато-
лий Кустов. 

В этом 
году школа 
п е р е ж и -
ла настоя-
щий шок. 

На 50-летие в 
родную альма-

матер практиче-
ски в полном соста-

ве приехал выпуск 
1966 года. Учителя вспо-

минают: собралось человек 
сорок! Успешные, состоявшиеся люди, 
среди которых только академиков и 
профессоров набралось около десяти 
человек. Нынешние школьники, с вос-
торгом наблюдая за встречей, были 
по-настоящему потрясены. А еще 
они наверняка задумались: если даже 
через столько лет людей тянет к себе 
малая родина, стоит ли от нее далеко 
уезжать?

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ИСТОРИЯ

Знаменка – одно из самых старинных поселений в 
Жигаловском районе. Два года назад оно отметило 
350-летие. Некогда село славилось знаменитым 
винокуренным заводом, в советское время – колхозом, 
а после перестройки – школьной фермой. Но главной 
достопримечательностью Знаменки всегда оставались 
люди. Здесь жили декабристы 
и революционеры, трудились 
знатные хлеборобы и мастеровые. 
Сегодня славу малой родины 
приумножают выпускники 
местной школы, среди которых, 
пожалуй, самое большое во 
всей Иркутской области число 
профессоров, докторов наук и 
академиков.

НОВОСТИ РЕГИОНА

В БОДАЙБО ОТКРЫЛСЯ  
ЗАЛ ТОРЖЕСТВЕННЫХ 
РЕГИСТРАЦИЙ

5 октября, после проведенного капи-
тального ремонта, открылся зал торже-
ственных регистраций службы ЗАГС по 
Бодайбинскому району. Поздравить с 
этим событием бодайбинцев приехал 
руководитель Службы записи актов граж-
данского состояния Иркутской области 
Олег Власенко. По его словам, открытие 
нового зала стало возможным благо-
даря тесному взаимодействию службы 
с администрацией города Бодайбо и 
района, выделившей 1,5 млн рублей на 
ремонт помещения. 
Интерьер зала выполнен в классическом 
стиле в бежевых тонах с использовани-
ем таких декоративных элементов, как 
колонны, хрустальные люстры, лепнина 
и фреска, на которой изображены два 
белых лебедя, символизирующие вер-
ность и любовь.
В день открытия нового зала состоя-
лось праздничное мероприятие, на 
котором юбиляры семейной жизни 
супруги Геннадий Григорьевич и Тамара 
Ивановна Бурмакины отметили 45-летие 
семейной жизни. Также поздравления, 
приветственные адреса, памятные 
подарки и цветы от руководителя служ-
бы записи актов гражданского состоя-
ния Иркутской области Олега Власенко, 
мэра города Бодайбо и района Евгения 
Юмашева получила Екатерина Буракова 
– мама двойняшек Павла и Петра, рожде-
ние которых зарегистрировано отделом 
в 2016 году.

В УСТЬ-КУТЕ СДАНО  
ТРИ ДОМА

В нынешнем году в Усть-Куте введено 
в эксплуатацию три многоквартирных 
дома на 80 квартир. Как отметил глава 
городской администрации Владимир 
Кривоносенко, строительство  осу-
ществлялось по целевым программам 
«Переселение из аварийного жило-
го фонда» и «Переселение граждан из 
жилых помещений, расположенных в 
зоне БАМа, признанных непригодными 
для проживания». На эти цели затрачено 
порядка 130 млн рублей из федерально-
го, областного и местного бюджетов.
Владимир Кривоносенко сообщил, что 
по программам до конца текущего года 
будет возведено еще 18 домов на 460 
квартир. Новоселье отметят около полу-
тора тысяч устькутян. Напомним, в 2015 
году по программам переселения из ава-
рийного жилого фонда в Усть-Куте было 
сдано в эксплуатацию шесть домов на 
179 квартир.

В МАМОНАХ ПОСТРОИЛИ 
МЕДИЦИНСКУЮ КЛИНИКУ

В cеле Мамоны Иркутского района 
открылся лечебно-диагностический центр, 
построенный в рамках частно-государ-
ственного партнерства. 
Основным принципом работы центра 
является оказание полного цикла меди-
цинских услуг – от определения диагноза 
до необходимого курса лечения. Уже сей-
час диагностический центр готов к оказа-
нию медицинской помощи по следующим 
направлениям: терапия, хирургия, отола-
рингология, ультразвуковая диагностика, 
гинекология, неврология, эндокриноло-
гия, кардиология, ревматология.
Как отметил мэр Иркутского района 
Леонид Фролов, на основе разработанно-
го и утвержденного проекта медучрежде-
ния можно строить небольшие клиники 
как на территории Иркутского района, так 
и по региону. 
Рядом с центром уже залит фундамент 
под строительство часовни с благослове-
ния митрополита Иркутского и Ангарского 
Вадима. В дальнейшем у частного инве-
стора в планах – пристроить к поликлини-
ке стационар, как сообщает пресс-служба 
районной администрации.

Галина Нечаева
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Сегодня свыше 2 млн человек, про-
живающих на территории в 774 тыс. 
кв. км, являются жителями Иркутской 
области. Но как часто мы считаем себя 
населением единого региона? Нам при-
вычней быть гражданами России или, 
наоборот, жителями конкретного горо-
да, поселка, села или деревни. Большая 
Иркутская область дробится в нашем 
языке на более компактные ареалы: 
Прибайкалье, Приангарье, Приленье.

На нынешней территории Иркут-
ской области люди жили издревле, но 
не всегда. Археологические открытия, 
сделанные за прошедшие полвека, 
позволяют предположить, что первый 
человек здесь появился более 600 тыс. 
лет назад. Строение рельефа, нали-
чие крупных рек и озера Байкал были 
благоприятными факторами для про-
живания древних людей и привлекали 
мигрирующие кочевые племена. 

Как попал человек на террито-
рию Предбайкалья? По этому поводу 
десятилетиями велись ожесточенные 
дискуссии. Археологи делали выво-
ды, основываясь на анализе сохранив-
шихся предметов материальной куль-
туры: особенностях жилищ, останках 
животных, использовавшихся в пищу, 
предметов инвентаря и украшений. 
Например, много информации дает 
изучение остатков обожженной глиня-
ной посуды, появление которой харак-
терно для периода неолита. Керамика 
хорошо сохраняется, а форма сосуда, 
его изготовление, способ нанесения 
орнамента позволяют выделить общие 
черты у различных культур, порой раз-
деленных тысячелетиями. Свою лепту 
вносили антропологи, которые изуча-
ли биологическое строение человека 
на основе останков: костей, зубов.

Тем не менее научные интерпре-
тации были сугубо субъективными, 
порой носили дискуссионный харак-
тер. Ситуацию усложняла «чересполо-
сица» культур, несхожесть друг с дру-
гом близко расположенных памятни-
ков и, наоборот, наличие параллелей с 
памятниками отдаленных территорий.

Десятилетиями камнем преткнове-
ния была стоянка древнего человека 
на Мальте. Для исследователей было 
совершенно очевидно, что предметы, 
которыми пользовались насельни-
ки (от слов «население», «населять») 
мальтинской культуры, очень похожи 
на находки, сделанные гораздо запад-

нее. «Вполне допустимо, – писал 
академик А.П. Окладников в далеком 
1968 году, – что древнейшие жители 
Сибири проникли к берегам Байкала 
из Восточной Европы в разгар ледни-
кового времени около 24–25 тыс. лет 
тому назад». Его оппоненты считали, 
что теория миграций придумана бур-
жуазными учеными, и доказывали, 
что процесс антропогенеза монголо-
идных рас происходил автономно.

По современным представлени-
ям, центр антропогенеза – эволюци-
онного процесса, который привел к 
формированию «человека разумного» 
– находился на африканском матери-
ке. Доказать это помогла биология. Во 
второй половине XX века исследова-
ния молекулы ДНК, обеспечивающей 
хранение и передачу из поколения 
в поколение сведений о развитии и 

функционировании живых организ-
мов, привели к расшифровке чело-
веческого генома. Ученым удалось 
разработать методы, позволяющие 
извлечь фрагменты ДНК из сохранив-
шихся останков древнего человека. 
Сравнивая генетический код различ-
ных древних культур с характеристи-
ками современных народов, генетики 
получают бесценный материал о раз-
витии человеческого вида.

В 2013 году международным кол-
лективом генетиков был расшифрован 
геном, полученный из образца кости, 
взятого из верхнепалеолитического 
погребения на стоянке Мальта. Под 
каменными плитами, поставленными 
на ребро с наклоном друг к другу, лежа-
ла узкая и длинная плита, украшенная 
крупным зубом мамонта, скрывав-
шая погребение двоих детей – трех-
четырех лет и около года. Кости ске-
лета сохранились очень плохо, антро-
пологи даже не смоги установить, к 
какому типу – монголоидному или 
европеоидному – их можно отнести.

На радость ученым, сохранность 
генетического материала в образцах 
из плечевых костей старшего ребенка 
из Мальты оказалась превосходной. 
На данный момент это древнейший из 
всех известных науке геномов предста-
вителя вида homo sapiens, ему 24 тыс. 
лет. Биологи из лаборатории геоге-
нетики университета Копенгагена 
исследовали этот образец, они счи-
тают, что генетическая комбинация 
роднит мальтинцев с предками совре-
менного населения Европы, Западной 
Сибири и даже Индии, а вот с генома-
ми современных жителей восточной 
Евразии связи не имеет. Зато «даль-
ними родственниками» маленького 
мальтинца можно считать северо-
американских индейцев. Являлись 
ли мальтинцы прямыми предками 
индейцев, или были потомками тех, 
кто остался в уютном Прибайкалье, 
в то время как большая часть популя-
ции отправилась на север? Пока это 

загадка, разрешить которою помогут 
будущие исследования.

Но если не мальтинцы, то кто из 
древних обитателей Предбайкалья 
наиболее близок современным этно-
сам Восточной Сибири? И здесь 
генетика сказала свое веское слово. 
Останки из неолитических могиль-
ников «Локомотив» («Глазковский 
некрополь») и «Усть-Ида I», погре-
бения которого принадлежат к иса-
ковской культуре развитого неолита, 
близкой глазковской, в 2004 году были 
исследованы в лаборатории генетики 
человека Института общей генетики 
им. Н.И. Вавилова РАН. Молекуляр-
но-генетическое исследование, про-
веденное ученым Сергеем Рычковым, 
доказало, что современные предста-
вители монголоидной расы северо-
азиатского типа (эвенки) и централь-
но-азиатского типа (буряты, якуты и 
тувинцы) генетически близки людям 
глазковской культуры, а ДНК людей из 
погребений могильника «Усть-Ида I» 
генетически связана с эвенками и 
якутами. Точный лабораторный ана-
лиз доказал справедливость гипотезы 
профессора Окладникова, выдвину-
той еще в 1970 году, о том, что прибай-
кальский неолит примерно 6,5 тыс. лет 
назад был колыбелью протобурятских 
и прототунгусских племен.

Несмотря на то что неолитиче-
ские культуры Предбайкалья доволь-
но сильно отличаются друг от друга, 
они образуют общую систему куль-
тур таежной и лесной зон Евразии. 
Многие элементы этой культуры 
находят аналогии в культуре совре-
менных народов Центральной, Север-
ной Азии и Аляски: это тип жилища 
(чум-балаган), одежды в виде глухого 
комбинезона, как у алеутов и чукчей, 
почитание жилища, обо, изготовле-
ние изображений животных, птиц и 
человека, подобно онгонам сибирских 
народов. Но формирование современ-
ных этносов в Восточной Сибири про-
изошло много позже.

С началом мезолита, 12–6 тыс. лет 
назад, в Прибайкалье изменился кли-
мат. Появились сухие степи с неболь-
шими очагами лесов, в результате тая-
ния ледников сформировались полно-
водные реки. Исчезают мамонты и 
шерстистые носороги, на север ухо-
дят северные олени, зато появляются 
лошадь, благородный олень, козы, а 
вслед за ними и волки. 

У охотников Восточной Сибири появ-
ляются лук и стрелы, совершенствуются 
приемы рыбалки, на Байкале начинает-
ся зверобойный промысел. Спутником 
человека становится потомок одомаш-
ненного волка – собака. В этот период 
археологические памятники Предбай-
калья имеют убедительное сходство с 
памятниками на территории Монголии, 
Северного Китая, Кореи, Японии, Севе-
ро-Восточной Азии и Аляски.

В эпоху неолита (3–5 тыс. до н. э.) 
Прибайкалье окончательно превра-
щается в таежную зону. Совершен-
ствуются орудия труда, инвентарь для 
охоты и рыболовства. Древние люди 
осваивают новые сложные приемы 
изготовления орудий – шлифование, 
сверление, пиление камня. Но на рубе-
же нашей эры наступает время палео-
металла, и племена, проживающие в 
Монголии, Туве, на Алтае, осваивают 
литье бронзы, а позже и железную 
металлургию. Однако в Прибайкалье 
месторождений меди, доступных для 
использования древними людьми, не 
было. До самого начала железного века 
в Предбайкалье сохраняется охотни-
чье-рыболовецкий уклад, характерный 
для позднего неолита. Металлические 
изделия завозятся сюда преимуще-
ственно от соседей, металлургия и куз-
нечное искусство развиваются слабо. 
Окончательно металл вытеснит камен-
ный инвентарь на территории Прибай-
калья только к 7–5 векам до н. э. 

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ

Фото предоставлены Иркутским 

областным краеведческим музеем

Сибирь Сибирь 
древняядревняя Стоянки – так археологи называют стойбища и 

поселения первобытных людей, – чаще всего находятся 

в долинах Ангары, Белой и Лены.

«Военный госпиталь» 

Первая палеолитическая стоянка, обнаруженная на территории России. 
Открыта в долине Ангары, в Иркутске в 1871 году.

Мальта 

Это одна из наиболее известных позднепалеолитических стоянок Сибири. 
Радиоуглеродная датировка стоянки указывает, что она существовала в нача-
ле сартанского оледенения, примерно 23000–25000 тыс. лет от н. дн. Стоянка 
находится на территории села Мальта (левобережная) Усольского района 
Иркутской области на берегу реки Белой. Стоянка была открыта, когда кре-
стьянин Савельев при копке подвала наткнулся на огромную кость. Раскопки 
начаты в 1928 году сотрудником краеведческого музея М.М. Герасимовым. 
Археологическим вскрытием за время работ 1928–1958 годов зафиксирова-
но 39 скоплений культурных остатков, которые образовали композиции XVII 
комплексов («жилищ»). Собрано более 30 тыс. костных остатков животных, 
13396 единиц форм артефактов, из которых более 900 предметов – фигура-
тивные поделки из бивня, кости, рога, поделочного камня.

В Мальте найдено более 20 статуэток, изготовленных из бивня мамонта и 
рога северного оленя. Все они изображают женщин и известны сейчас во всем 
мире как «мальтинские палеолитические Венеры». Кроме того, здесь найдены 
зооморфные скульптурные изображения: фигурки птиц – куропатки, лебедя 
и водоплавающих птиц в полете, животных. Единственное изображение – 
мамонта, выгравированное на пластине бивня этого ископаемого гиганта.

Глазковский некрополь 

Или могильник «Локомотив» – уникальный археологический комплекс, 
расположенный на территории Иркутска, относится к китойской культуре, 
локализованной в период раннего неолита в юго-западном Прибайкалье.

Открытие могильника относится к 1897 году, когда этнограф Михаил 
Овчинников осмотрел кости, обнаруженные во время сооружения вдоль 
берега реки Ангары запасных путей Транссибирской магистрали и желез-
нодорожного вокзала.

Археологические исследования Глазковского некрополя продолжались 
на протяжении всего XX века. На территории парка им. Парижской ком-
муны вскрыто 71 захоронение, датирующееся периодом раннего неолита 
(6900–6200 лет назад), и одна могила эпохи бронзы, датирующаяся началом 
I тыс. до н.э.

Тела погребенных, окрашенные охрой, располагались на спине, головой 
на северо-восток. В ряде могил встречается ритуальная декапитация – голо-
вы покойников были отделены, возможно, в ходе погребального обряда, и 
захоронены отдельно. Среди сопровождающего инвентаря — каменные 
топоры, рыболовные крючки, костяные игольники с иглами, наконечники 
копий, украшения из клыков кабана, марала, зеленого и белого нефрита, 
встречаются скульптурные изображения голов лосей и рыб.

По заключению иркутского археолога Владимира Базалийского, на 
всей территории Восточной, Западной Сибири и Дальнего Востока было 
раскопано столько же могил этого периода, сколько на одном могильнике 
«Локомотив».

В 2017 году Иркутская область будет отмечать 80-летие. 

В преддверии юбилея газета «Областная» решила 

перелистать страницы истории нашего региона. Мы не 

собираемся создавать новый учебник по краеведению 

или переписывать старые, наша задача проще: вместе 

с историками, музейщиками, архивистами поговорить о 

прошлом региона, чтобы понять – какое будущее ждет 

нас. В этом совместном проекте объединены усилия 

газеты «Областная», Службы по охране объектов 

культурного наследия Иркутской области, Иркутского 

областного краеведческого музея, архивного агентства 

Иркутской области и исторического факультета ИГУ.

ИСТОРИЯ

В сентябре 1937 года Центральный Исполнительный Комитет СССР принимает 

постановление «О разделении Восточно-Сибирской области на Иркутскую и Читинскую 

области». Но не будем забывать, что до Восточно-Сибирской области был Восточно-

Сибирский край, а до него – Сибирский край – с центром в Новосибирске, а еще раньше 

– Иркутская губерния… Административно-территориальное деление соответствовало 

конкретным историческим обстоятельствам, у него были свои причины – политические, 

экономические, социальные.

КОММЕНТАРИЙ

Начальник отдела археологии Службы по 

охране объектов культурного наследия 

Иркутской области Михаил Скляревский:

– В 2002 году Федеральным законодатель-
ством впервые понятие «объект культурного 
наследия» определено как носитель инфор-
мации о зарождении и развитии культуры. 
Охрана памятников археологии – это, прежде 
всего, сохранение их для изучения, получения 
информации, позволяющей, наряду с инфор-
мацией других наук, строить прогнозы и фор-
мировать стратегию безопасности общества.
Из 9 тыс. объектов культурного наследия 
Иркутской области около 4,5 тыс. – объекты 
археологии. Их количество ежегодно увели-
чивается, каждый год археологи выявляют 
50–100 объектов археологического наследия. 
Большая часть – это стоянки древнего чело-

века, их на территории региона более 2600. Кроме того, в Иркутской области открыто 
около 500 могильников и погребений, более 50 городищ, около 80 наскальных изо-
бражений (петроглифов) и др. Возраст самых древних находок более 100 тысяч лет, 
самых «юных» – 200–300 лет от наших дней. Коллекция археологического материала 
насчитывает около 2 млн предметов из камня, кости, рога, бронзы, железа и хранится 
как в музеях области, так и в ведущих музеях России. 
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Глава региона выехал, чтобы оце-
нить качество работ и обсудить даль-
нейшие перспективы реконструкции 
мемориального комплекса.

– В настоящее время ведется 
обследование территории, выявля-
ются новые места захоронений. До 
завершения этих работ мы не можем 
сделать окончательный проект и согла-
совать его по всему мемориалу, по месту 
захоронения, по зоне скорби. Поэтому 
работы здесь на несколько лет. 

По словам губернатора, в ближай-
шее время, до 17 октября, пока позво-
ляют дневные температуры, необхо-
димо привести в порядок дорожки, 
решить вопрос с временной охраной. 

– Затем начнем заниматься оформ-
лением статуса земель, чтобы можно 
было установить ограждение. За зим-
ний период нужно будет посмотреть 
все проекты, выбрать лучшие, может 
быть, объединить самые удачные. В 
следующий теплый период начнем 
строить сам мемориальный комплекс, 
– подчеркнул Сергей Левченко.

Как сообщил руководитель службы 
по охране культурного наследия Иркут-
ской области Евгений Корниенко, 

специалистами 
проведено обсле-
дование террито-
рии земельного 
участка, выполне-
ны архитектурно-
обмерные работы. 
Сегодня на мемо-
риале ведется теку-
щий ремонт дорож-
но-тропиночной 
сети, рвов-накопителей, малых архи-
тектурных форм, замена и укрепление 
бордюрного камня. Завершены ден-
дрологическая обработка аллеи и сани-
тарная очистка лесополосы в границах 
земельного участка от сухих деревьев и 
валежника. Стоимость работ составила 
1,7 млн рублей. Также проводится гео-
физическое обследование территории, 

стоимость которого составляет более 
5,7 млн  рублей. Бюджетом Иркутской 
области на 2016 год финансирование 
на проведение данных работ не преду-
смотрено, поэтому они оплачиваются 
из внебюджетных источников.

Юрий ЮДИН 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

НАСЛЕДИЕ

В Иркутске началась 

реставрация самого 

старого памятника 

архитектуры регионального 

значения – доходного дома 

Шубиных. Долгие годы 

он стоит покосившийся 

и не раз горевший в 

самом центре города. 

Региональные власти 

изъяли старое здание у 

собственников и продали 

его с условием дальнейшей 

реставрации. В будущем 

правительство планирует 

сделать то же самое с 

остальными памятниками 

архитектуры регионального 

значения. Уже составлен 

первоочередный список. 

История памятника

Дом Шубиных – единственный 
памятник архитектуры в Иркутске, 
построенный до 1800 года (в 1781 году) 
и сохранившийся до наших дней. 
Выполнен он из дерева – листвен-
ницы, которая отличается долговеч-
ностью, поэтому здание и прожило 
больше двух веков. Часть дома сложе-
на из бревен, пристройка выполнена 
из бруса. Планировка вполне тради-
ционная для Иркутска: одноэтажный, 
на подклете (нижний нежилой этаж, 
предназначенный для хозяйственных 
нужд), особняк с прирубом к боково-
му фасаду, в котором расположены 
крыльцо, сени и лестница. В основе 
дома небольшой пятистенный сруб 
площадью 7,2 на 7,9 м. На первом 
этаже даже сохранилась русская печь. 

– В 1800-е годы был возведен дере-
вянный прируб, организованы допол-
нительные входы в подклет и основной 
этаж, – рассказал начальник отдела 
государственной охраны памятников 
архитектуры и оформления охранных 
обязательств службы по охране куль-
турного наследия Иркутской области 
Виталий Соколов. – В 1840-е годы 
верхняя часть дома была перестрое-
на. В частности, разобрали высокую 
крышу, добавили три дополнительных 
венца, а со двора возвели антресоль 
с открытым балконом. Это одна из 
характерных архитектурных хитро-
стей того времени, поскольку в те годы 
в Иркутске существовал официальный 
запрет на строительство двухэтажных 
домов. Маленький чердачный этаж 
был виден только со двора. 

Интересно, что дом носит фами-
лию офицера Шубина, которого нет 

в числе многочисленных вла-
дельцев, чьи имена сохранились 
в архиве. Впервые в Окладной 
книге собственницей особняка на 
улице 2-й Солдатской (нынешняя 
улица Лапина) значится некая 
чиновница Анна Дудкина. В спра-
вочной книге «Адрес-календарь 
города Иркутска» за 1901 год ука-
зывается, что в доме также прожи-
вает коллежский советник, старший 
ревизор контрольной палаты Николай 
Шишмарев и его сын вольнонаемный 
служащий Управления государствен-
ным имуществом Герман Шишмарев, 
а в 1915 году последний становится 
владельцем усадьбы. Неизвестно, 
имел ли место факт продажи дома, 
или это было вступление в права 
наследства. После его смерти в 1935 
году дом переходит к Акулине Шиш-
маревой. Владелица скончалась в 1943 
году, и собственником стал ее сын 
Александр Черных, который в дека-
бре этого же года продал половину 
имущества Тамаре Рекославской, а в 
марте 1950 года – еще четверть иму-
щества Варваре Семиной. 

Кстати, эта часть собственности 
много раз переходила из рук в руки. 
Хозяева дома сдавали комнаты, а в 
апреле 1997 года по вине одной из 
квартиросъемщиц произошел пожар, 
из-за которого здание изрядно постра-
дало, но выжило. Это было не един-
ственное возгорание в двухвековой 
истории доходного дома. Самое пер-
вое испытание огнем памятник архи-
тектуры пережил в 1879 году, когда 
сильный пожар уничтожил значи-
тельную часть Иркутска. В последние 
20 лет из-за бесхозяйности дом горел 
несколько раз. Если бы не соседство 
с Главным управлением МЧС России 
по Иркутской области, от дома, навер-
ное, уже остались бы одни угли. 

Когда отреставрируют?

Руководитель службы по охране 
культурного наследия Иркутской обла-

сти Евгений Корниенко напомнил, что 
в 2012 году было вынесено решение 
об изъятии памятника у собственни-
ков, так как здание не эксплуатиро-
валось долгие годы и постепенно раз-
рушалось. Через год дом был продан с 
торгов. Новый собственник приступил 
к разработке проектной документации 
по сохранению объекта культурного 
наследия. Однако до реставрации дело 
так и не дошло, здание продолжало раз-
рушаться. В 2015 году произошла смена 
собственника, и в этом году службой, 
наконец-то, была согласована проект-
ная документация, 
обосновывающая 
проведение работ 
по сохранению 
объекта культур-
ного наследия. 
Разработчиком 
выступил Сибир-
ский научно-
исследователь-
ский проектно-
реставрационный 
институт «Насле-
дие». 14 сентября 2016 года выдано раз-
решение на проведение работ.

– Прошла информация, что дом 
Шубиных будет вывезен в музей 
«Тальцы», это неверно – он останет-
ся на своем месте, – отметил Евге-
ний Корниенко. – Сами материалы 
будут складироваться здесь же. Под-
рядчиком выступает компания «Элит-
строй». Сроки реализации проек-
та – 18 месяцев, потому что здание 
деревянное, и ему необходима усадка. 
Ориентировочно реставрация будет 
завершена весной 2018 года, причем 
проводится она полностью за счет 
средств собственника. 

Во сколько обойдется рестав-
рация, собственник так и не ответил 
журналистам, заявив, что еще не все 
просчитано. В настоящий момент 
даже точно неизвестен износ здания. 
По предварительному заключению 
экспертизы, этот показатель состав-
ляет 70%, однако в процессе разбора 
здания он может поменяться в любую 
сторону. 

– Это здание претерпевало много 
изменений в своей истории, – доба-
вил Виталий Соколов. – Всего мы 
насчитали шесть исторических пери-
одов, но дому будет придан облик 

1890-х годов, как на открытках того 
времени. То есть с подклетным, основ-
ным и антресольным этажами. Все 
особенности декоративного оформле-
ния останутся такими, как раньше. 
А поскольку планируется подключе-
ние дома к инженерным сетям, будет 
построен еще и цокольный этаж для 
технических нужд, который не видно 
снаружи. Кроме того, в процессе 
реставрации будет воссоздано пер-
воначальное ограждение – заплот, 
ворота, калитка по исторической 
линии застройки улицы Лапина.

Проведение реставрации дома 
Шубиных будет находиться под автор-

ским надзором проектировщика, а 
также под дополнительным архитек-
турным надзором сотрудников службы, 
которые планируют отслеживать ход 
работ. До конца этого года здание будет 
полностью демонтировано, затем под-
рядчик приступит к устройству котло-
вана, заливке фундамента и обустрой-
ству цокольного этажа, чтобы зимой 
поставить уже сруб. Когда дом отре-
ставрируют, он либо останется жилым 
особняком, либо в нем откроют неболь-
шую гостиницу. Собственник пока 
особо не распространяется о планах. 

Между тем реставрация дома 
Шубиных станет пилотным проектом 
по спасению подобных памятников 
архитектуры в Приангарье. Руково-
дитель службы по охране культурного 
наследия заявил, что уже составлен 
первоочередной список памятни-
ков регионального значения, кото-
рые будут изыматься у нерадивых 
собственников. Пока в нем 10 таких 
домов, расположенных в Иркутске и 
находящихся в плачевном состоянии. 
Например, усадьба Пророковой на 
улице Гагарина, которая долгое время 
стоит сгоревшая, без крыши. 

– Мы попробуем взять на воору-
жение схему, по которой работали с 
домом Шубиных, учесть все недостат-
ки, – говорит Евгений Корниенко. – 
От того, как будет вестись работа над 
этим объектом, мы сможем говорить о 
реставрации других памятников реги-
онального значения, которые находят-
ся в собственности и разрушаются. 
Есть определенный интерес инвесто-
ров к подобным объектам. 

Елена ПШОНКО 

Многострадальный дом Шубиных

Иркутская область богата уникальной деревянной и 

каменной архитектурой. Но знаем ли мы свои памятники «в 

лицо» и можем ли что-то рассказать о них? В этой рубрике 

мы совместно со Службой по охране объектов культурного 

наследия региона попытаемся раскрыть легенду самых 

интересных объектов зодчества, продемонстрируем 

проекты реставрации и расскажем об их дальнейшей судьбе. 

ИСТОРИЯ

До 30 октября на участке 

захоронения жертв массовых 

политических репрессий 1937–

1940 годов в Пивоварихе должны 

быть завершены работы по 

благоустройству. Об этом сообщил 

губернатор Сергей Левченко в ходе 

выездного совещания на территории 

объекта культурного наследия. 

обы оце-
ить даль-
струкции 

ведется 
выявля-
ий. До 
можем
т и согла-

тке

ссовых 

сий 1937–

ихе должны 

ты по 

том сообщил 

вченко в ходе 

 на территории 

аследия. 

Мемориал в Пивоварихе: 
ремонт продолжается 

вла-
ись 
ной 
а на 
няя 
кая 

пра-
арь 

 За зимний период 

нужно будет посмо-

треть все проекты, 

выбрать лучшие, может быть, объ-

единить самые удачные. В следую-

щий теплый период начнем стро-

ить сам мемориальный комплекс.

Во сколько обойдется реставрация, 
собственник так и не ответил журналистам, 
заявив, что еще не все просчитано. В 
настоящий момент даже точно неизвестен 
износ здания. По предварительному 
заключению экспертизы, этот показатель 
составляет 70%, однако в процессе разбора 
здания он может поменяться в любую сторону.
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ОПЫТ

За четверть века история 

Иркутского Управления 

ФАС была наполнена 

разными событиями, 

которые создавали 

антимонопольную 

команду и способствовали 

формированию отрасли. 

В 1991 году был заложен 

кадровый костяк, внесший 

неизмеримый вклад в 

дело защиты конкуренции, 

передавший бесценный 

опыт молодому поколению 

антимонопольщиков. 

Ротация кадров в антимонополь-
ной службе неизбежна, люди про-
ходят через сито самообразования, 
поиска и настойчивости. Остаются 
лишь преданные своему делу: те, кто 
умеет и хочет напряженно учиться. 
Как считает руководство УФАС, ста-
жеров быть не должно. А если человек 
остался на этой службе, то становится 
виртуозом в своем деле. 

Сегодня в коллективе Иркутского 
УФАС трудятся 30 неутомимых вирту-
озов конкурентного права. Половина 
из них молодежь – будущее анти-
монопольного ведомства, восемь – 
новички. 

Иркутское УФАС – ведомство про-
фессионалов. Поэтому потенциальный 
кандидат должен доказать, что готов 
приложить усилия и стать профессио-
налом. А дальше – работать и учиться. 
Учиться самому, читать, изучать нор-
мативную базу, быть в курсе послед-
них изменений в законодательстве. 

– Чем же привлекает служба 
ФАС? – спросили мы у молодых спе-
циалистов. 

Анастасия Пляскина, специалист-

эксперт отдела антимонопольного 

контроля:

– В сентябре этого года я поступила 
на гражданскую службу в Иркутское 
УФАС. В настоящее время замещаю 
должность специалиста-эксперта в отде-
ле антимонопольного контроля. Свою 
служебную деятельность совмещаю с 
обучением в Юридическом институ-
те ИГУ по программе магистратуры. В 
мои должностные обязанности входит: 
рассмотрение обращений граждан, воз-
буждение дел по признакам нарушения 
рекламного законодательства. Сказать, 
что сложно – ничего не сказать! Но 
я тружусь в дружном коллективе еди-
номышленников, и это ощущение боль-

шой команды, где есть люди, связанные 
с ФАС на уровне ДНК, помогает справ-
ляться с любыми заданиями! 

Виктор Музейник, ведущий спе-

циалист-эксперт отдела антимоно-

польного контроля: 

– Еще в школе, класса с девято-
го, понял, что собираюсь заниматься 
юриспруденцией, вопрос был больше в 
направлении. В институте изначально 
больше привлекало уголовное право, 
позже заинтересовало регулирование 
предпринимательской деятельности, 
да и в целом, скажем так, более повсед-
невные аспекты юриспруденции, что 
в итоге и привело меня в антимоно-
польную службу. В работе привлекает 
разнообразие – большой круг жиз-
ненных ситуаций, в которые нужно 
вникать. Приходится взаимодейство-
вать как с организациями и индиви-
дуальными предпринимателями, так и 
с органами власти на разных уровнях.

Вячеслав Тищенко, ведущий спе-

циалист-эксперт отдела контроля 

закупок: 

– В ФАС пришел случайно. Узнал, 
что здесь можно получить обшир-
ную юридическую практику и решил 
испытать свои силы. Работаю в отде-
ле контроля закупок. Мы тщательно 
проверяем, правильно ли расходу-
ются бюджетные средства согласно 
федеральным законам о контрактной 
системе в сфере закупок и о закуп-
ках отдельными видами юридических 
лиц. Эта служба требует не только 
качественной профессиональной 
юридической подготовки, но и неимо-

верной самоотдачи. Мы составляем 
реестр недобросовестных поставщи-
ков, работаем с жалобами и обраще-
ниями, участвуем в судебных процес-
сах, совершаем выездные проверки. 
Здесь необходимо постоянно учиться 
– следить за изменениями законода-
тельства, повышать общую эрудицию, 
перенимать опыт коллег. 

Испытываю чувство гордости за 
то, что работаю с профессионалами. 
Люди, которые здесь трудятся, заря-
жают друг друга своей энергией, силы 
приносит команда и, конечно, резуль-
таты, тут все взаимосвязано. 

Людмила Чернова, ведущий спе-

циалист-эксперт отдела товарных и 

финансовых рынков:

– Наша жизнь напрямую связана 
с выбранной профессией, мне нра-
вится изречение Конфуция: «Выбе-
ри себе работу по душе, и тебе не 
придется работать ни одного дня в 
своей жизни». Могу с уверенностью 
сказать, что я нашла свое дело. В 
Иркутском Управлении ФАС России 
занимаю должность ведущего специ-
алиста-эксперта товарных и финан-
совых рынков. Выявляю и пресекаю 
правонарушения, участвую в анти-
монопольных расследованиях, судеб-
ных заседаниях. Эта работа требует 
юридических и где-то технических 
знаний. Все это помогает нам дости-
гать высокого процента выполненных 
предписаний, выигранных в судах дел.

Юрий ЮДИН

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА  

Четверть века на защите конкуренции

Кто он, антимонопольщик нашего времени?

ГОСТЬ НОМЕРА

Управлению федеральной 

антимонопольной службы 

(УФАС) по Иркутской 

области исполнятся 25 

лет. Четверть века это 

ведомство выполняет 

важнейшую функцию 

– пресекает действия, 

огранивающие свободную 

конкуренцию, защищает 

права предпринимателей. 

О значении этой 

деятельности для развития 

рыночной экономики и 

достигнутых результатах 

рассказывает начальник 

Иркутского УФАС 

Валентина Заморина.

– Валентина Андреевна, почему и 

от кого нужно защищать конкурен-

цию?

– Конкуренция – это соперни-
чество между различными произво-
дителями товаров и услуг. Она явля-
ется двигателем прогресса, способ-
ствует расширению производства, 
снижению себестоимости продук-
ции, повышению качества. Злейший 
враг конкуренции – злоупотребле-
ния, которые допускаются со сторо-
ны монополий. Как правило, целью 
таких деяний является установление 
господства на рынке одного произво-
дителя и вытеснение конкурентов. В 
таких условиях честное соперниче-
ство невозможно. Вот почему надо 
защищать добросовестную конку-
ренцию.

– Это и стало главной целью соз-

дания в Иркутской области терри-

ториального управления антимоно-

польной службы?

– Совершенно верно. Четверть 
века назад в нашей стране начала 
формироваться рыночная экономи-
ка. Она пришла на смену распреде-
лительной системе, существовавшей 
при советской власти. В России были 
приняты новые законы, расширяю-
щие права производителя, предостав-
ляющие возможности для развития 
свободной конкуренции. Но приня-
тие закона не означает автоматиче-
ского выполнения его требований. 
Поэтому мы не только занялись кон-
тролем над соблюдением антимоно-
польного законодательства, но и про-
ведением методологической, разъяс-
нительной работы. Очень важно было 
доказать преимущество новых право-
вых отношений, добиться изменений 
в сознании всех участников рынка. 
Сейчас эта задача решена, но необхо-
димость антимонопольного регулиро-
вания остается не менее актуальной, 
поскольку является одним из важней-
ших условий дальнейшего успешного 
развития.

– Значит, как и прежде, прово-

дятся плановые и внеплановые про-

верки, рассматриваются обращения 

тех, кто считает свои права нарушен-

ными?

– Конечно, это основной источ-
ник информации о том, где требуется 
вмешательство наших специалистов. 
Кроме того, мы тщательно анализи-
руем правовые акты, принятые на 
муниципальном уровне, принимаем 
меры к устранению нарушений. Их, 
кстати, становится все меньше. Если 
раньше за одну проверку обнаружи-
валось до 100 нарушений, то теперь их 
число сократилось на порядок. Много 
внимания уделяется соблюдению 
конкурентных процедур при прове-
дении аукционов и закупок за счет 
бюджетных средств. Ни одна жалоба 
от участников торгов, поступившая в 
антимонопольную службу, не остает-
ся без внимания и разбирается самым 
тщательным образом.

– Иркутское управление извест-

но многими делами по пресечению 

недобросовестной конкуренции, про-

гремевшими на всю страну. Какое из 

последних расследований имело наи-

больший резонанс?

– Для нас важнее не резонанс, 
а справедливость. Хотя, конечно, 
высокая оценка профессионализма 
и настойчивости наших сотрудников 
не могут не радовать. Вот один из 

последних примеров. Одна компания 
выигрывает аукцион на разработку 
месторождения угля в Иркутской 
области. Однако приступить к осво-
ению залежей не может, потому что 
земли в районе месторождения скупа-
ются у населения другой компанией, 
проигравшей торги, якобы для веде-
ния сельскохозяйственной деятельно-
сти. Расследование показало, что это 
напрямую нарушает нормы антимоно-
польного законодательства и создает 
препятствие для деятельности конку-
рента. Мы потребовали устранить это 
препятствие и наказать виновных в 
недобросовестном отношении к веде-
нию бизнеса.

– Вы говорите, что в своей дея-

тельности руководствуетесь приня-

тыми законами. Зачем в таком случае 

при антимонопольной службе созда-

ны общественные советы, ведь зако-

ны не обсуждаются, а выполняются?

– Это необходимо, чтобы опе-
ративно реагировать на нарушения 
законодательства, глубже разбирать-
ся в конфликтах, затрагивающих 
интересы не только хозяйствующих 
субъектов, но и потребителей. Из 
представителей делового сообщества 
сформирован общественно-консуль-
тативный совет. На одном из послед-
них заседаний мы обсудили меры 

поддержки малого и среднего бизне-
са, которые предусмотрены послед-
ними законодательными актами. Я 
имею в виду предоставленную нам 
возможность, установив признаки 
нарушения, не спешить с примене-
нием штрафных санкций, а ограни-
читься предупреждением. Это очень 
важно, поскольку дает возможность 
предпринимателям устранить недо-
статок без серьезных финансовых 
последствий.

– Совет по рекламе тоже помогает 

в работе?

– Конечно. В его состав входят 
представители научных и культур-
ных кругов, представители религи-
озных учреждений. Участие сове-
та необходимо при рассмотрении 
вопросов, решение которых зависит 
от позиции гражданского общества. 
Например, в тех случаях, когда воз-
никают сомнения в этичности той 
или иной рекламы. Это довольно 
сложное требование, соответствие 
которому может быть установлено 
в ходе обсуждения с привлечением 
общественности, экспертов. Такой 
коллективный подход позволяет 
всесторонне рассмотреть любую 
конфликтную ситуацию и принять 
решение, отвечающее требованиям 
закона и интересам самого широко-
го круга людей.

– Скажите, какое главное каче-

ство помогает членам вашей команды 

добиваться успехов?

– Мои коллеги любят свою рабо-
ту, то есть умеют делать ее честно и 
добросовестно. Это основное требо-
вание к хорошему антимонопольщи-
ку. Оно не изменилось за все годы 
существования нашей службы. И 
останется главным, пока мы стоим на 
защите конкуренции.

Юрий БАГАЕВ

ДОСЬЕ ЮБИЛЯРА

Иркутское территориальное 
управление федеральной анти-
монопольной службы (УФАС) 
создано приказом Госкомитета 
РФ по антимонопольной поли-
тике и поддержке новых эконо-
мических структур 17 октября 
1991 года. За время своей работы 
управление стало авторитетным 
и эффективным инструментом 
государственного регулиро-
вания и защиты конкурентной 
среды в Иркутской области.

С первых дней после созда-
ния УФАС по Иркутской обла-
сти сюда пришли способные 
специалисты, быстро освоив-
шие необходимые для рабо-
ты знания и навыки. Первым 
начальником управления был 
назначен Вячеслав Дормидо-
нов, грамотный руководитель, 
сумевший собрать вокруг себя 
боевую и крепкую команду. 
Его заместителями стали ква-
лифицированные специалисты: 
экономист Аркадий Герцкин 
и юрист Валентина Заморина. 
Большой вклад в становление 
антимонопольной службы внес-
ли юристы Александр Савинок, 
Марина Рюмкина, экономист 
Ольга Космачева  и другие. Их 
усилия имели огромное значе-
ние для создания благоприятной 
конкурентной среды в крупном 
экономическим регионе. 

В октябре 1997 года начальни-
ком антимонопольного управле-
ния была назначена Валентина 
Заморина. Под ее началом кол-
лектив развил и укрепил слав-
ные традиции, сумел завоевать 
высокий авторитет. Специали-
сты Иркутского территориаль-
ного управления ФАС обеспе-
чили выполнение законов «О 
конкуренции и ограничении 
монополистической деятель-
ности на товарных рынках», 
«О защите прав потребителя», 
«О естественных монополиях», 
«О защите конкуренции», «О 
рекламе» и других правовых 
актов, регулирующих отноше-
ния хозяйствующих субъектов 
на разных этапах становления, 
развития и укрепления рыноч-
ной экономики.

Сегодня в коллективе Иркут-
ского УФАС трудятся более 30 
человек. Это дружная команда 
экономистов, юристов, предста-
вителей других профессий, спо-
собная принципиально и грамот-
но отстаивать принципы рыноч-
ной экономики. Региональная 
антимонопольная служба поль-
зуется высоким авторитетом в 
органах государственной вла-
сти, деловом сообществе, вносит 
существенный вклад в эконо-
мическое развитие Приангарья. 
Многие достижения иркутских 
антимонопольщиков получи-
ли всероссийский резонанс, а 
накопленный ими опыт успешно 
используется коллегами в других 
регионах.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ЮРИСТ РФ ВАЛЕНТИНА ЗАМОРИНА   

Выпускница юридического факультета ИГУ. После окончания вуза работала в 
Иркутском городском Совете народных депутатов, прокуратуре Иркутской области. В 
антимонопольные органы пришла вскоре после образования Иркутского территори-
ального управления. 
Валентина Заморина прошла путь от рядового сотрудника до руководителя  территори-
ального управления ФАС. Под ее руководством в Приангарье расследовались многие 
резонансные дела по защите конкуренции. Верность профессиональному долгу, чест-
ность и принципиальность – отличительные черты характера руководителя антимоно-
польной службы.
Вклад Валентины Замориной в защиту конкуренции и становление рыночной эконо-
мики отмечен медалями ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, также она 
награждена нагрудным знаком «Почетный работник антимонопольных органов».
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Новый парламентский 
сезон комиссия по 
контрольной деятельности 
Законодательного Собрания 
под председательством 
Геннадия Нестеровича 
начала весьма энергично. 
На своем заседании 
она рассмотрела итоги 
сразу четырех проверок, 
проведенных аудиторами 
областной Контрольно-
счетной палаты. 

Переселение отстает  
от графика

По размерам аварийного и ветхо-
го жилья Иркутская область занимает 
первое место в России – 555 тыс. кв. 
метров. Наибольшее количество ава-
рийных домов находится в Бодайбин-
ском, Усольском, Киренском, Тайшет-
ском и Усть-Удинском районах, а вет-
хих – в Чунском, Осинском и Бохан-
ском районах.

Во исполнение майского указа пре-
зидента необходимо расселить до 1 
сентября 2017 года владельцев квартир 
общей площадью в 101 тыс. кв. метров, 
что составляет лишь 18% от всего необ-
ходимого к расселению жилфонда. На 1 
июля текущего года план по переселению 
из ветхого жилья выполнен на 91%, а из 
аварийного – пока лишь на 19,4%. По 
мнению аудиторов КСП, одна из причин 
слабых темпов исполнения программы 
«Доступное жилье» – недостаточное 
финансирование. Даже с учетом выде-
ления в сентябре на эти цели 200 млн 
рублей, недостает еще 1,4 млрд рублей. 

В ходе проверки были выявлены 
случаи оплаты невыполненных работ, 
нарушение сроков сдачи объектов, 
неисполнение подрядчиками взятых 
обязательств, что приводит к расторже-
нию контрактов и затягиванию строи-
тельства жилья. Отмечается и низкий 
уровень контроля со стороны муници-
палитетов. 

Есть еще одна существенная при-
чина отставания – низкая стоимость 
строительства жилья. Сейчас она рав-
няется 33,8 тыс. рублей за квадратный 
метр. Такая цена просто отпугивает под-
рядчиков, особенно ведущих застройку 
в северных районах области. Именно 
из-за отсутствия желающих принять 
участие в торгах они сорвались в Ниж-
неудинске и Бодайбо. 

Конечно, повысить цену для привле-
чения застройщиков могут сами муни-
ципалитеты. Именно по этому пути, 
как рассказал депутат от северных 
территорий Николай Труфанов, шел 
город Бодайбо, доплачивая по 10 тыс. 
рублей за квадратный метр из своего 

бюджета. Но на сегодня местная казна 
пуста. Депутат предложил областному 
министерству строительства рассмо-
треть возможность реализации про-
граммы с помощью соглашения о соци-
альном партнерстве с работающими на 
территории районов хозяйствующими 
субъектами. 

По мнению министра строительства, 
дорожного хозяйства Светланы Свирки-
ной, значительная вина лежит на мэрах 
и главах муниципалитетов, выделяющих 
под застройку участки, не обеспечен-
ные инженерной инфраструктурой. Все 
подключения воды, тепла, канализации 
ложатся на плечи застройщиков, удоро-
жая строительство. 

– Я все время твержу мэрам: если 
вы выделяете земельные участки на 
болоте, куда не подойти, не подъехать, 
то вы тем самым хороните строитель-
ство, – подчеркнула она.

Народные инициативы 
под диктовку мэров

На рассмотрение членов комиссии 
были вынесены результаты совместной 
проверки КСП и контрольно-счетных 
органов муниципалитетов по исполь-
зованию 300 млн рублей, выделенных 
в минувшем году из областного бюдже-
та на реализацию проекта «Народные 
инициативы».

Несмотря на то что количество нару-
шений по сравнению с предыдущими 
годами заметно уменьшилось, и муни-
ципалитеты стали более ответственно 
подходить к использованию выделен-
ных денег, тем не менее, по словам 
аудитора КСП Ларисы Муляровой, не 
изжиты случаи неэффективной траты 
бюджетных средств.

Этому способствует отсутствие 
четко сформулированной министер-
ством экономики цели предоставле-
ния субсидий. А это в свою очередь 
исключает возможность применения к 
органам местного самоуправления мер 
ответственности, предусмотренных 
Кодексом административных правона-
рушений.

Отмечен формальный подход ряда 
муниципалитетов к принятию меро-
приятий по народным инициативам. 
По существующему законодательству 
этим правом обладает собрание граж-
дан. И такое собрание, например, состо-
ялось в городе Алзамае, на котором при-
сутствовало… 76 человек. В то время как 
население Алзамая составляет более 6 
тыс. человек, и по его уставу право-
мочным является только то собрание, в 
котором принимают участие не менее 
одной трети жителей. Ясно, что пере-
чень народных инициатив был принят 

под диктовку городской администра-
ции, а не по желанию жителей. 

О том, чтобы свернуть программу 
«Народные инициативы», не может 
быть и речи, она доказала свою полез-
ность, но необходимо, по мнению чле-
нов комиссии, повысить грамотность 
глав администраций в сфере правовых 
актов. Было рекомендовано увеличить 
число обучающих семинаров, а мини-
стерству экономического развития 
более четко определить правила испол-
нения программы.

Больница очищается от 
старого наследия

Как сообщила аудитор КСП Ольга 
Ризман, в ходе проверки использова-
ния бюджетных средств Саянской 
городской больницей, инициированной 
комитетом по здравоохранению и соци-
альной защите ЗС, были вскрыты суще-
ственные недостатки.

В первую очередь не выполнен план 
по оказанию бесплатной медпомощи 
населению: ни по скорой помощи, ни 
по амбулаторно-поликлинической, ни 
по госпитализации. Не утвержден коеч-
ный фонд по платной деятельности, 
хотя платные услуги в стационаре ока-
зываются. Нетрудно предположить, что 
для этого используются койки, предна-
значенные для обычных больных.

Обнаружено отсутствие контроля 
за использованием лекарственных пре-
паратов. Установлены многочисленные 

нарушения работы контрактной служ-
бы, хотя ею занимаются три человека. 
Но как выяснилось, ни один из них не 
имеет специального образования, не 
прошел курсы повышения квалифика-
ции. В прошлом году из-за их нерас-
торопности больнице не удалось вовре-
мя заключить контракты и приобрести 
медицинское оборудование на 3 млн 
рублей. В то же время, как выяснила 
проверка, в больнице есть оборудова-
ние, которое не использовалось с момен-
та приобретения. Например, сепаратор 
плазмы крови, стоимостью 880 тыс. 
рублей, уже 10 лет стоит без дела.

Кроме того, не выдерживаются 
сроки ожидания медицинской помощи. 
Например, территориальной програм-
мой госгарантий установлено, что боль-
ной должен быть принят участковым 
терапевтом в день обращения. Жителям 
же Саянска приходилось ждать приема 
по пять-семь дней. И это несмотря на 
то, что укомплектованность медицин-
скими кадрами составляет 99%, причем 
практически каждый врач работает на 
две ставки. 

В 2015 году зарплата врачей соста-
вила 48,3 тыс. рублей, замов главного 
врача – 60 тыс. рублей. И что интерес-
но, замов главного врача в Саянской 
больнице насчитывается целых девять. 
Не было критериев выплат стимулиру-
ющих  надбавок, они назначались про-
извольно, на усмотрение главного врача. 

Как заверил областной министр 
здравоохранения Олег Ярошенко, глав-
ный врач Саянской больницы был осво-

божден от занимаемой должности, и с 
приходом в этом году нового руково-
дителя, по словам министра, «начались 
шаги по очищению от старого насле-
дия». Например, количество замов глав-
врача сокращено до пяти.

Плата за гостайны
Доля местных доходов в бюджетах 

15 муниципальных образований Зала-
ринского района весьма незначительна, 
основная часть формируется за счет 
трансфертов из областной казны. Но 
тратятся они, по мнению КСП, не всег-
да рационально. 

В ходе проверки выявлено нецелевое 
использование выделенных финансовых 
средств, нарушение законодательства 
о закупках, завышение зарплат работ-
никам администрации. Как уже неодно-
кратно указывала КСП, главам поселе-
ний незаконно выплачивается надбавка 
за работу со сведениями, составляющи-
ми государственную тайну. В ведении 
муниципальных образований находятся 
лишь учреждения культуры, не имеющие 
никаких гостайн. Тем ни менее только в 
2015 году по этой статье выплачено 392 
тыс. рублей, продолжают начисляться 
надбавки и в этом году. 

Основной причиной нарушений, 
как считают аудиторы, является недо-
статок или вообще отсутствие знаний 
законодательства у глав поселений. 
Виновата и администрация Заларин-
ского района, некачественно исполняя 
переданные поселениями полномочия, 
в частности, по формированию и испол-
нению бюджетов. 

Комиссия по контрольной деятель-
ности рекомендовала в кратчайший срок 
устранить все выявленные нарушения.

Александр ПАВЛОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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Геннадий Нестерович предложил заслушать на 
одном из муниципальных часов сессии ЗС те муни-
ципалитеты, которые срывают исполнение програм-
мы по переселению из ветхого и аварийного жилья.

Ангарские нефтехимики еще в 
2007 году приняли решение: внедрить 
интегрированную систему менед-
жмента в соответствии с требованиями 
ISO 9001:2008, ISO/ТS 29001:2010, ISO 
14001:2004, OHSAS 18001:2007. Таким 
образом, дочернее предприятие НК 
«Роснефть» поставило систему управ-
ления качеством, экологической и про-
мышленной безопасностью и охраной 
труда на максимально высокий уровень.

Аудиторы отметили сильные сто-
роны системы менеджмента в Ангар-
ской нефтехимической компании: 
ответственность руководства, резуль-
тативность системы менеджмента, 
планирование реализации продукции, 
постоянное улучшение, мониторинг и 
измерение процессов, экологических 
воздействий, мер управления риска-
ми, внутренний аудит, компетент-
ность, обучение и осведомленность 
персонала, планирование аварийной 
подготовленности, применение про-
граммного обеспечения в системе 
менеджмента, инфраструктура и про-
изводственная среда.

В настоящее время, как рассказа-
ла начальник отдела стандартизации и 
систем менеджмента АО «АНХК» Алек-
сандра Петрова, на предприятии активно 
ведется работа по внедрению системы 
энергетического менеджмента (СЭнМ) 
на соответствие требованиям междуна-
родного стандарта ISO 50001:2011. 

– Ангарская нефтехимическая 
компания уделяет особое внимание 
вопросам повышения энергоэффек-
тивности и энергосбережения. На 
предприятии сокращаются затраты 
на топливно-энергетические ресурсы 
за счет снижения потребления тепла 
в результате оптимизации техноло-
гических процессов, использования 
вторичных энергоресурсов, увеличе-
ния собственной выработки тепло-
вой энергии, – пояснила Александра 
Петрова. – Например, сокращение 
электроэнергии обеспечивается вво-
дом в эксплуатацию нового оборудо-
вания, современных энергосберега-
ющих технологий – использование 
энергосберегающих осветительных 
приборов, применение частотно-
го регулирования электроприводов, 
использование новых центробеж-
ных насосов. Внедрение на предпри-
ятии системы энергетического менед-
жмента окажет влияние на организа-
ционные и технические процедуры, 
на сокращение энергопотребления 
производственных площадок, позво-
лит более экономично расходовать 
топливно-энергетические ресурсы.

Сертификация интегрированной 
системы менеджмента АНХК и офи-
циальное подтверждение ее соответ-
ствия требованиям международных 
стандартов помогло расширить круг 
потребителей продукции, повысило 

деловую репутацию, укрепило дове-
рие к компании потребителей, госу-
дарственных надзорных органов, суб-
подрядчиков и партнеров.

В вопросах качества продукции 
Ангарская нефтехимическая компа-
ния всегда стремилась быть лидером и 
достигала успехов, признанных в мас-
штабе всей страны. Продукция пред-
приятия неоднократно подтверждала 
свое высокое качество, свидетельство 
этому – медали и дипломы россий-
ских и международных выставок.

Сегодня номенклатура 
выпускаемой продук-
ции предприятия 
насчитывает около 
200 наименова-
ний с учетом 
марок и сорт-
ности и вклю-
чает в себя всю 
линейку про-
дуктов нефте-
переработки, а 
также продукты 
нефтехимии – 
серную кислоту, 
метанол, амины, спир-
ты бутиловые, метилтрет-
бутиловый эфир и др. Продук-
ция отгружается в канистрах, бочках, 
вагонах-цистернах, танк-контейнерах, 
крытых вагонах, полувагонах, контей-
нерах, автотранспортом покупателя и 
трубопроводом. 

Выпускаемые в АНХК моторные и 
трансмиссионные масла бренда «Рос-
нефть» соответствуют классификации 
SAE и API и имеют одобрения Ассо-
циации автомобильных инженеров и 
ведущих отечественных производите-
лей машин и двигателей – АВТОВАЗ, 
КАМАЗ, Автодизель. Помимо этого, 
Ангарская нефтехимическая компа-
ния – единственное в стране пред-
приятие, где производится уникаль-
ное топливо для ракетно-космической 
техники. А усовершенствованная тех-
нология его производства была удо-
стоена премии правительства РФ в 
области науки и техники в 2013 году. 

Ежегодно раз-
рабатываются и вне-
дряются альтернатив-
ные рецептуры уже 

освоенной продукции 
(например, межсезонное 

дизельное топливо ЕВРО 
сорта E и F с депрессорно-дис-

пергирующими присадками), осва-
иваются новые виды и марки топлив 
(включая судовые топлива – RME, 
RMG, DMF). Некоторые продукты уни-
кальны. Например, компания (един-
ственная в России) производит топли-
во нафтил, топливо для реактивных 
двигателей марки Т6, монометиламин 
технический, диметиламин техниче-
ский, диметиламин водный раствор. По 
уникальным технологиям производит-
ся трансформаторное масло гидрокре-
кинга, которое получило международ-
ный сертификат СЕ требованиям МЭК 
60296:2012 в международном органе по 
оценке соответствия TUV (Австрия).

При выпуске качественного про-
дукта в АНХК не только опираются 
на ГОСТы и иные технические доку-
менты, но и принимают во внимание 
мнение потребителей. 

– Мы практикуем анкетирование 
наших покупателей, которое включает 

оценку многих показателей, в том числе 
номенклатуру, качество продукции, 
маркировку тары, качество упаковки и 
сопроводительных документов. Благода-
ря такому взаимодействию нам удалось 
улучшить качество канистр, теперь наре-
каний по таре у нас нет. Мы стараемся 
ни одно предложение или замечание не 
оставлять без внимания, в случае необ-
ходимости направляем потребителю под-
робный письменный ответ, – говорит 
Елена Шумилова, руководитель группы 
внутреннего аудита ИСМ, ведущий спе-
циалист группы менеджмента отдела 
стандартизации и систем менеджмента. 

Начиная с 2005 года, АНХК еже-
годно участвует в конкурсе програм-
мы «100 лучших товаров России». За 
это время 67 наименований продук-
ции отмечены золотыми и серебря-
ными логотипами конкурса с правом 
маркировки продукции. В 2014 году 
Ангарская нефтехимическая компа-
ния получила одну из главных наград 
конкурса – приз «Лидер качества». 
Этот год не станет исключением. На 
победу в конкурсе будут претендовать 
семь видов продукции.

Наталья ДРОЗДОВА

Менеджмент АНХК на высоте

КАЧЕСТВО

Ежегодно 14 октября во всем мире отмечается День 
стандартизации. Ровно 70 лет назад в Лондоне была 
создана специальная Международная организация 
стандартизации, более известная как ISO. АО «Ангарская 
нефтехимическая компания» – одно из первых 
предприятий российской нефтеперерабатывающей 
отрасли, где интегрированная система менеджмента была 
внедрена одновременно по нескольким международным 
стандартам. Таких случаев по стране и миру – единицы. 
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Копейка бюджетный 
рубль бережет
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КАДРЫ

– На летних каникулах я прочитала 
книгу об известном хирурге. После 
этого меня медицина очень сильно 
заинтересовала, и я решила стать 
врачом, – рассуждает иркутская 
школьница Екатерина Цубсберг, 
которая пришла в медуниверситет 
на День открытых дверей. 

Ее одноклассница Фируза Набиева планирует 
учиться в вузе на бюджетной основе, поэтому 
сейчас активно готовится к ЕГЭ по химии и био-
логии. 

– Работа врача активная, интересная и 
достойно оплачивается. Меня интересует тора-
кальная и кардиохирургия, а также транспланто-
логия, – поделилась девушка.

В то время как учащиеся школ беседовали с 
ведущими врачами иркутских областных больниц 
о секретах выбранной профессии, в соседнем кор-
пусе ИГМУ проходила ярмарка вакансий для сту-
дентов вуза. Здесь будущим медикам рассказали 
о востребованных специальностях и о том, какие 
возможности созданы в больницах для професси-
онального роста и научной деятельности. 

По словам министра здравоохранения При-
ангарья Олега Ярошенко, подобные меропри-
ятия – реальный шанс найти перспективную 
работу. Например, итогом апрельской ярмарки 
стали 56 заключенных целевых договоров, по 
которым молодые специалисты успешно обуча-
ются в интернатуре и ординатуре и готовятся к 
трудоустройству. 

– С уверенностью могу сказать, что здраво-
охранение является сейчас одной из самых дина-
мично развивающихся отраслей нашего государ-
ства. У тех, кто придет в эту сферу в ближайшее 
время, есть все шансы стать настоящими рулевы-
ми процесса. И губернатор, и Законодательное 
Собрание выступают единым фронтом в борьбе 
за качество и доступность медицинской помощи. 
А стать такой она может только при создании 
достойных условий работы для будущих выпуск-
ников, – сказал Олег Ярошенко.

Перед студентами выступили представители 
ведущих медицинских учреждений Иркутской 
области. Декан терапевтического факультета 
Иркутской государственной медицинской акаде-
мии последипломного образования Юлия Баже-
нова рассказала об особенностях  обучения:

– Многие наши преподаватели – это ученые 
с мировыми именами, известные врачи, крупные 
организаторы здравоохранения, авторитетные 

лидеры в медицине и фармацевтике. В 2017 году 
академия приглашает на обучение по 64 специ-
альностям в ординатуре. 

Об Иркутском филиале МНТК «Микрохи-
рургия глаза» рассказал его директор Андрей 
Щуко. По его словам, офтальмология – дина-
мично развивающаяся отрасль медицины, и все 
самые последние ноу-хау успешно внедряются 
в иркутской клинике. Андрей Щуко признался, 
что в учреждение принимают не всех – нужно 
пройти отбор.

В этот раз на ярмарке перед студентами высту-
пили молодые специалисты, которые уже трудятся 
в различных медучреждениях. Врач-нейрохирург 
Иркутской областной клинической больницы 
Василий Чипизубов с восторгом рассказал о своей 
работе. По его словам, сегодня жителям Прианга-
рья доступна высокотехнологичная современная 

медицинская помощь мирово-
го уровня:

– В операционной созда-
ется ощущение, что ты нахо-
дишься на космической стан-
ции. Огромное количество 
приборов, которые помогают 
сделать хирургию безопас-
нее, доступнее для пациентов. 
Приятно, что это есть у нас, а 
не только за рубежом. Иркут-
ская область серьезно по срав-
нению с другими регионами 
оснащена диагностической 
аппаратурой.

Будущим специалистам 
также рассказали о том, на 

какую оплату труда они могут претендовать. 
Например, медсанчасть ИАПО для привлечения 
врачей установила самую высокую в Иркутске 
зарплату – 40 тыс. рублей за ставку. 

– Учреждение у нас большое, в нем работают 
около 250 врачей и 350 медсестер плюс совмести-
тели. Укомплектованность персоналом – около 
60%. Нам нужны специалисты по многим направ-
лениям. Идет естественная смена поколений: 
кто-то меняет место жительства, кто-то уходит 
на пенсию. Требуются анестезиологи¸ педиатры, 
неврологи, ревматологи, эндокринологи, офталь-
мологи и многие другие специалисты, – расска-
зал главный врач Евгений Выговский. 

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

СПРАВКА

Прием документов осуществляется с 11 по 23 ноября по адресу: 664027, Иркутск, 
ул. Ленина, 1, каб. 110. На конверте указываются: фамилия, имя, отчество, адрес и 
контактный телефон кандидата, тема проекта. Более подробную информацию о про-
ведении конкурса можно получить на официальном сайте министерства по молодеж-
ной политике Иркутской области, а также в самом ведомстве по адресу: Иркутск, ул. 
Ленина, д. 1, каб. 110, контактное лицо – Тугарин Евгений Михайлович, тел. (3952) 
24-06-61, e.tugarin@govirk.ru.

Хочу стать хирургом 
В Иркутском медуниверситете 
прошла ярмарка вакансий

КОММЕНТАРИЙ

Начальник отдела государственной гражданской 
службы, кадровой работы министерства здраво-
охранения Иркутской области ЕВГЕНИЯ РЕХОВА: 

Нам очень важно, чтобы 
молодые люди шли в меди-
цину, поэтому мы использу-
ем все возможные способы 
для привлечения кадров. 
Во-первых, стараемся заин-
тересовать ребят со школь-
ной скамьи: посещаем обра-
зовательные организации, 
проводим там открытые 
уроки с викторинами. 
Также в школах, лицеях и гимназиях Иркутской области 
действуют профильные химико-биологические классы. 
Там обучаются потенциальные студенты медицинских 
образовательных организаций. В профильные классы 
ученики из разных школ поступают целенаправленно 
– это самые способные дети. Ребята участвуют в науч-
но-практических конференциях, которые проводятся 
совместно с ИГМУ. Опыт хороший, ведь на протяжении 
двух лет (10 и 11 классы) медицинский вуз работает с 
каждым школьником. Специальностей на рынке труда 
сегодня очень много, нам хочется, чтобы в медицину 
шла самая талантливая молодежь. 
Во-вторых, ежегодно проводится ярмарка вакансий 
ИГМУ. Она ориентирована на выпускников шестого 
курса, интернов, ординаторов. Руководители медицин-
ских организаций, врачи делают презентации, расска-
зывают о мерах социальной поддержки – делают все, 
чтобы заинтересовать молодежь. 
Помимо этого проводятся ежедневные плановые меро-
приятия. Вакансии медицинских работников размеща-
ются в открытом доступе, сведения о них ежемесячно 
подаются в центры занятости. У нас на сайте разме-
щены вакансии врачей и средних медицинских работ-
ников. Во всех учреждениях здравоохранения, как и в 
вузах, колледжах, проходят дни открытых дверей. 
В Иркутской области действует программа «Развитие 
здравоохранения» на 2014–2020 годы. Там есть под-
программа «Кадровое обеспечение», которая финанси-
рует три мероприятия. Первое – повышение квалифика-
ции и профессиональная переподготовка медицинских 
работников. Предусмотрено финансирование на допол-
нительное обучение наших специалистов в клиниках 
Москвы, Санкт-Петербурга и Иркутска. В 2016 году на 
эти цели выделено 9,7 млн рублей. 
Также финансируется программа «Земский доктор». В 
этом году на нее направлено 95 млн рублей, из которых 
57 млн – средства федерального бюджета, остальные – 
регионального. 
Программа «Земский доктор» реализуется с 2012 
года. Всего за этот период на село были привлечены 
328 человек, плюс еще в этом году планируем под-
держать 95 врачей, которые отправятся в территории 
Приангарья. Каждый участник получает единовремен-
ную выплату в размере 1 млн рублей. Эти деньги не 
облагаются налогом. Медицинские работники могут 
потратить средства по своему усмотрению и не должны 
отчитываться об этом. Кроме того, для участников про-
граммы предусмотрены меры социальной поддержки в 
самих территориях. Например, в Усть-Куте каждому 
участнику выплачиваются подъемные в размере 
200 тыс. рублей, оплачивается найм жилья (до 15 
тыс. рублей), существуют единовременные и еже-
квартальные выплаты для молодых специалистов.

Требуются молодые 
министры 
ПРОЕКТ 

В третий состав Молодежного правительства Иркутской 
области войдут не менее 11 человек в возрасте 18–30 
лет. Они будут дублировать министров правительства 
региона и на общественных началах реализовывать 
различные проекты. Об этом сообщил министр по 
молодежной политике Александр Попов. 

Как экономить электричество 
Научит выставка «Энергоэффективность. ЖКХ»

ИННОВАЦИИ 

– Обучая молодежь бережному 
отношению к природным ресурсам, 
мы поступаем абсолютно правильно. 
Сегодняшние школьники смогут пере-
дать эти знания и привычки уже своим 
детям, – отметил Сергей Левченко.

Осмотр экспозиции губернатор 
начал с иркутской компании, чья спе-
циализация – поставки кабельно-
проводниковой продукции, электро-
техники, светотехники и сборка 
щитового оборудования. 

Компания из Ростова-на-Дону с 
60-летним опытом специализиру-
ется на обеспечении безопасности 
предприятий с тяжелыми условия-
ми эксплуатации электрооборудова-
ния, такими как взрывоопасность, 
запыленность, повышенная влаж-
ность.

– Мы вносим свой вклад в охрану 
окружающей среды, поставляя специ-
альное оборудование для газопрово-
дов и нефтепроводов, имеющих боль-
шую протяженность и требующих 
постоянного мониторинга транспор-

тируемого продукта, – сообщил главе 
региона представитель компании.

Специальным гостем выставки 
в этом году стал председатель ТСЖ-
454 из Нижнего Новгорода Михаил 
Швыганов. Он расскажет посети-
телям об эффективном управлении 
домом и коммунальным хозяйством, 
рациональном расходовании бюдже-
та и умном энергосбережении. Все 
желающие смогут узнать, как сделать 
свой дом комфортным для прожива-
ния, используя те же ресурсы, кото-
рыми обладает любое другое ТСЖ.

В рамках выставки состоялся 
круглый стол «Повышение энерго-
эффективности в Иркутской обла-
сти». Участники обсудили опыт 
муниципальных образований, про-

блему оптимизации затрат 
на фоне роста цен на элек-
трическую энергию. 

На другой площадке 
были рассмотрены вопросы 
взаимодействия управля-
ющих организаций с Фон-
дом капитального ремонта 
много квартирных домов 
Иркутской области, новации 
законодательства в жилищ-
ной сфере и другое. 

Изюминкой выставки 
стало участие японских партнеров из 
компании Кавасаки Хэви Индастрез. 
Ее представители привезли в Иркутск 
экологические инновации в области 
энергосбережения. Участники рас-
скажут о своей продукции и возмож-
ностях ее использования в непростых 
климатических условиях Сибири. 

Завершит выставку региональное 
совещание, на котором специалисты 
обсудят модернизацию объектов ком-
мунальной инфраструктуры и пого-
ворят о привлечении инвестиций 
в ЖКХ на основе концессионных 
соглашений.

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

По его словам, отбор членов Моло-
дежного правительства пройдет в два 
этапа. Для участия в конкурсе молодым 
людям необходимо представить проект 
и в дальнейшем пройти собеседование. 
Оценивать кандидатов будет эксперт-
ная комиссия из 24 человек, в которую 
войдут заместитель председателя пра-
вительства Иркутской области Вален-
тина Вобликова, руководители мини-
стерств и их заместители. 

Александр Попов напомнил, что 
первый молодежный властный орган 
в регионе был создан Российским 
союзом молодежи совместно с Избира-
тельной комиссией, Законодательным 
Собранием и правительством Прианга-
рья в 2003 году. Это был Молодежный 
парламент Иркутской области. В 2011 
году прошел конкурс на формирование 
Молодежного правительства, в него 
вошли 17 человек. В 2013 году отобран 
второй состав из 13 молодых людей. 
Срок его полномочий завершился в 
прошлом году.

Руководитель центра культуры и 
досуга ИрГУПС Артем Миронов вспо-
минает, как был министром культуры 
Молодежного правительства:

– Не скажу, что мы принимали 
какие-то глобальные решения, но ощу-

щалась конкретная поддержка моло-
дежи. При министерстве культуры 
действует очень много молодежных, 
культурных проектов и конкурсов. 
Появился определенный опыт работы, 
и сейчас меня приглашают в различные 
оргкомитеты. 

Одним из главных направлений 
своей работы в Молодежном прави-
тельстве Артем считает подготовку 
делегации Иркутской области к уча-
стию в Российской студенческой весне. 
Коллективы вузов Приангарья раньше 
разрозненно участвовали в меропри-
ятии. А в 2015-м благодаря поддержке 
министерства по молодежной полити-
ке была сформирована единая делега-
ция от Иркутской области для поездки 
во Владивосток. Нынче на конкурс в 
Казань из Приангарья отправились 50 
человек. Из 73 регионов наша область 
заняла 12-е место. 

Артем Миронов рассказал, что 
намерен подавать документы для уча-
стия в третьем составе Молодежного 
правительства. Он считает, что это 
хорошая возможность реализовать 
себя. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Губернатор наградил побе-
дителей первого областного 
конкурса творческих работ 
среди школьников на тему 
«Энергосбережение». 

 стр. 1  

Здравоохранение – одна из самых 
динамично развивающихся отрас-
лей нашего государства. У тех, кто 

придет в эту сферу в ближайшее время, есть все 
шансы стать настоящими рулевыми процесса. 
И губернатор, и Законодательное Собрание 
выступают единым фронтом в борьбе за каче-
ство и доступность медицинской помощи.

Министр здравоохранения Иркутской области 
Олег ЯРОШЕНКО
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Основная идея проекта – донести 
до зрителя информацию о пяти тради-
ционных религиях, мирно сосуществу-
ющих в нашем городе многие годы, а 
также рассказать о предметном мире 

носителей культуры, показать специфи-
ку разных религиозных систем, их этни-
ческую общность.

– Наша цель – вовлечение ирку-
тян в дело воссоздания храмов. Жизнь 

показывает, что дорога к храму – одна, 
но путь по ней у каждого свой. Фонд 
«Наследие иркутских меценатов» 
совместно с религиозными организаци-
ями подготовил к изданию DVD-диск и 
буклет, представляющие собой вирту-
альную экскурсию по выставке «Дорога 
к храму. Путь каждого», – рассказала 
руководитель проекта Марина Кондра-
шова. 

Убранство храмов, сакральные пред-
меты и одеяния священнослужителей, 
основные религиозные праздники – 
все это собрано на диске, который пла-
нируется распространить по библиоте-
кам, школам, вузам региона. 

Четко выдержана стилистика про-
екта – каждой религии соответствует 
свой цвет. Православию – белый, исла-
му – зеленый, католицизму – красный, 
иудаизму – синий, буддизму – жел-
тый. А в центре экспозиции – цветок 
с пятью разноцветными лепестками – 
знак дружбы религий.

«Веками люди, их исповедующие, 
жили под одним небом. Особенно 
ярко эта совместная жизнь проявилась 
в Иркутске, где сначала на бурятской 
земле обосновались русские православ-
ные казаки. А потом Иркутск принял 
католиков из Польши и Прибалтики, 
иудеев и представителей мусульманских 
народов, – говорится в буклете проек-
та. – Как сохранить наследие мирного 
и созидательного существования людей 
разных вер и культур? Один из луч-
ших способов – побольше узнать друг 
о друге».

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ВЕРА

Три года назад благотворительный фонд «Наследие иркутских 
меценатов» организовал выставку «Дорога к храму. Путь 
каждого». Она стала одним из ключевых мероприятий 

большого просветительского проекта, направленного на 
сохранение культурного наследия Иркутска. А на днях 

состоялась презентация одноименного диска.

общество 13

Конкурс «Добрая книга» органи-
зован оренбургским благотворитель-
ным фондом «Будь Человеком!». Для 
участия в нем было подано около 
двух тысяч произведений. В лонг-лист 
попали 110 работ, из которых 43 полу-
чили самые высокие оценки жюри.

Вместе с рассказами и стихотворе-
ниями профессиональных писателей 
Дины Рубиной, Сергея Шаргунова и 
Ильи Лагутенко в сборник вошли про-
изведения начинающих писателей. 
Например, сказка «Дедушка Одуван-
чик» – простая и на первый взгляд 
незамысловатая история, но на самом 
деле мудрая и очень жизненная. Ее 
автор – иркутский журналист, редак-
тор газеты «Дело» Анна Масленни-
кова.

– Сказку написала на одном дыха-
нии, – призналась она. – До сих пор 
помню этот день: ничего не клеилось, 
ничего не радовало, накатила грусть. 
Работать в таком состоянии было 
невозможно, к тому же я простыла. 
Но домой уйти не могла – была запла-
нирована встреча, до которой остава-
лось несколько часов. Вариантов ско-
ротать время было немного: серфить 
интернет, либо написать что-нибудь 
для души. Я выбрала второе. Каким-
то образом в мыслях появился образ 
мудрого Одуванчика на полянке, и я 

начала писать сказку. К вечеру она 
была готова. 

Неожиданно сказка оказала тера-
певтический эффект: на следующее 
утро Анна проснулась в хорошем 
настроении, а от простуды не осталось 
и следа. Первыми произведение оце-
нили родители, затем друзья. Инте-
ресно, что каждый интерпретировал 
сказку по-своему. Кому-то она показа-
лась грустной, а кому-то доброй. Сама 
Анна, перечитывая ее, каждый раз 
испытывала новые чувства.

– Я совершенно не ожидала, 
что она мне так поможет. Видимо, 
в момент написания хотелось, чтобы 
рядом был тот, кто скажет те мудрые 
слова, которые я вложила в уста Оду-
ванчика. Узнав про конкурс, реши-
ла поучаствовать: вдруг Одуванчик 
сможет помочь кому-то еще? Сложно 
представить, что происходит в голо-
ве и сердце человека, когда ему ста-
вят диагноз «рак». Должен быть луч 
надежды, чтобы человек думал не 
только о своей болезни. Впрочем, я не 
ограничиваю аудиторию читателей, 
думаю, что сказка может помочь не 
только людям с серьезными заболева-
ниями, но и тем, кто просто нуждается 

в поддержке и ободряющих словах, – 
говорит автор сказки.

Одуванчик – вымышленный пер-
сонаж, прототипа у него нет. А вот 
отдельные истории – про гусеницу, 
светлячка, деревья – навеяны реаль-
ными случаями, которые происходи-
ли с друзьями и близкими людьми 
автора. 

Еще один победитель литературно-
го конкурса «Добрая книга» – автор 
журнала «Сибирячок» Елена Ано-
хина. Ее стихотворение «О том, как 

Надо ело» (из книги 
«Вязаная сказка») 
также будет опу-
бликовано в сбор-
нике для онкоболь-
ных.

– Проект 
«Добрая книга» 
очаровал меня мас-
штабом, организа-
цией, своей идеей: 
поиск произведе-
ний, пробуждаю-
щих в читателях 
желание жить, 
с о в е р ш е н с т в о -

ваться и помогать людям. И я реши-
ла непременно стать сопричастной 
этому движению, – рассказала Елена 
Анохина.

Планируется, что «Добрая книга» 
выйдет в свет в ноябре. Сборник 
будут распространять не только в 
Оренбурге, но и по другим городам 
России. Организаторы надеются, что 
в будущем у них появится финансо-
вая возможность издать целую серию 
позитивных книг, которые помогут 
отвлечься от мыслей о болезнях и 
настроиться на оптимистичный лад. 

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Дорога к храму у каждого своя

КОММЕНТАРИИ:

АЛЕКСЕЙ МИШИН, главный советник отдела этноконфессиональных 
отношений управления губернатора по связям с общественностью и 
национальным отношениям Иркутской области:
– Эти информационные материалы будут взаимно интересны людям разных вероиспове-
даний, послужат делу сближения разных народов. Ведь в основе мирного сосуществования 
в первую очередь лежит уважение, а оно всегда основано на знании. Отрадно, что издать 
диск помогли иркутские меценаты. Они продолжили старинную традицию купцов, которые 
не только материальное благо творили, но и занимались просветительством – учреждали 
библиотеки, платили студентам стипендию. Связь времен не прервалась, это важно.

СЕРГЕЙ СНАРСКИЙ, председатель комиссии по культуре и сохранению исто-
рико-культурного наследия Общественной палаты Иркутской области:
– Представители разных конфессий могут общаться и договариваться. Я рос в Иркутске 
на улице Октябрьской революции, где в одном дворе жили русские, буряты, татары, 
евреи. Не было у нас никогда конфликтов на национальной почве. Сегодня, в том числе и 
в сфере национальных вопросов, на наших детей обрушился поток информации – необъ-
ективной, негативной. Посмотрев этот диск, я и сам понял, насколько он важен. Мне 
стало ясно: когда у представителя другого народа национальный праздник, его сердце так 
же поет, как мое сердце православного человека на Пасху, например. Этот фильм должен 
стать пособием для нашей молодежи.

ОТЕЦ ВОЙЧЕК, представитель Римско-католической Епархии Святого 
Иосифа в Иркутске:
– Я приехал из Польши и приятно удивлен сибирской культурой и духовностью. Ваш 
проект очень важен для представителей разных конфессий. Храм – это не то, что 
выдумал человек. Это место встречи человека и Бога. Эта встреча питает душу и под-
нимает дух. Дорога к храму важна. Прошу вас как священник – не просто смотрите на 
внешнюю красоту религий, а приходите в храм.

Фото Андрея СИДОРОВА

Сказки для онкобольных 
Иркутские журналисты стали 
победителями конкурса «Добрая книга»

ПРОЕКТ

Подведены итоги всероссийского литературного конкурса 
«Добрая книга». Рассказы и стихи победителей войдут 
в сборник позитивной литературы для пациентов 
онкологических диспансеров. Среди них – произведения 
иркутских авторов Анны Масленниковой и Елены Анохиной. 

Неожиданно сказка оказала тера-
певтический эффект: на следую-
щее утро Анна проснулась в хоро-
шем настроении, а от простуды не 
осталось и следа. Первыми произ-
ведение оценили родители, затем 
друзья. Интересно, что каждый 
интерпретировал его по-своему.

Анна Масленникова

Жители Ленинградской области уже пользуются кнопкой жизни

Кнопка Life придет 
на помощь
АКТУАЛЬНО

В Иркутске началась реализация проекта Центр помощи 
«Кнопка Life». Его главная цель – оперативная помощь 
людям, попавшим в экстренную ситуацию. Эта услуга новая 
для нашего региона, да и в России она только начинает 
развиваться. О том, как проект будет воплощаться в 
жизнь в Приангарье, рассказал его автор и инициатор – 
иркутский предприниматель Юрий Малушко. 

Кнопка Life представляет собой 
индивидуальную сигнализацию в 
виде портативного устройства, кото-
рое можно носить на запястье, груди 
или ставить в любой части дома. При 
нажатии на нее сигнал поступает в 
специализированный call-центр, где 
дежурят врачи и психологи. Оператор 
принимает звонок, и на экране мони-
тора появляется вся информация о 
вас (ФИО, местоположение, перечень 
заболеваний, принимаемые лекарства, 
аллергические реакции, телефоны 
родственников, фотография и т.п.).

– Даже если вы не можете четко 
описать свое состояние или пробле-
му, оператор быстро сориентируется 
в сложившейся ситуации и поможет: 
вызовет полицию, скорую, пожар-
ную, МЧС, ДПС или другие службы. 
К тому же он сообщит о случившем-
ся близким людям, – рассказывает 
Юрий Малушко. – В приборы также 
вмонтированы датчики падения на 
случай, если человеку станет плохо, и 
он будет не в состоянии нажать тре-
вожную кнопку. Кроме того, каждый 
прибор снабжен GPS-навигаторами, 
что при чрезвычайных ситуациях 

позволяет определить местоположе-
ние абонента. 

Идея проекта появилась у иркут-
ского предпринимателя в прошлом 
году. Сегодня подобной работой 
занимаются в двух российских горо-
дах – Москве и Санкт-Петербурге. 
В течение года шла разработка про-
граммного обеспечения и тестиро-
вание оборудования. Сейчас проект 
готов к запуску. По словам Юрия 
Малушко, на данном этапе рабо-
та диспетчера, который принима-
ет звонок, занимает 10–15 секунд, 
примерно через полгода-год на это 
будут уходить доли секунды. 

Поддержку проекту оказал 
Региональный центр инжиниринга 
Иркутской области, который под-
готовил подробное маркетинговое 
исследование. Проект ориенти-
рован на пять категорий граждан 
(пожилые люди, автомобилисты, 
экстремалы, дети и глухонемые). 
Предполагается, что кнопкой Life 
будут пользоваться от 2 до 15% в 
каждой целевой аудитории. 

Равиля ФАТТАХОВА
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КНИГА

Питер Акройд 

«Альфред Хичкок».

Издательство: «КоЛибри, 

Азбука-Аттикус», 2016 год. 

Кажется, Акройду все 
равно, о ком писать, о Шекспи-
ре, Тернере, Ньютоне, Диккен-
се, Чаплине. Вот и дотянулись 
загребущие руки самого попу-
лярного британского биографа 
до Альфреда нашего Хичкока. 

В биографии всего 260 стра-
ниц, она выглядит следующим 
образом. Акройд, как и поло-
жено, начинает с рождения: 
«Альфред Хичкок родился 13 
августа 1899 года в Лейтон-
стоуне, на втором этаже дома 
номер 517 по Хай-роуд, над 
лавкой отца. В то время Лей-
тонстоун был тихим, сонным 
пригородом, изнемогавшим от 
зноя летом и мрачным зимой. 
В нем чувствовалась какая-то 
заброшенность, наследие тех 
времен, когда это была просто 
деревушка на римской дороге, 
ведущей в Лондон. Лейтонсто-
ун находился в восьми киломе-
трах к северо-востоку от Лон-
дона, и в то время, когда родил-
ся Хичкок, официально входил 
в состав Эссекса, но огромный 
ревущий Лондон уже прибли-
зился к нему вплотную».

Чувствуете, как автор соз-
дает атмосферу и как сразу 

уходит в сторону. Так он будет 
делать на протяжении всей 
книги, разбавляя общеизвест-
ные факты из жизни режис-
сера деталями и детальками, 
имеющими к нему лишь опос-
редованное отношение. Понят-
но, что все не просто так, это 
как раз и сгущает реальность, 
затягивая в нее читателя.

Акройд постоянно ходит на 
грани между легкомыслием и 
легкомысленностью. А грань 
эта очень тонкая. Шаг в одну 
сторону – и от тебя отвер-
нутся те, кто немного разби-
рается в предмете, шаг в дру-
гую – и тебя не прочитают 
те, кто слышал о Хичкоке, но 
ни одного его фильма не смо-

трел. Акройд ловко скользит 
по поверхности, не углубляясь, 
удовлетворяя интересы и тех, 
и других. 

Конечно, для человека, все-
рьез увлекающегося кинема-
тографом, данная книжка не 
несет никакой новой инфор-
мации, этот человек уж навер-
няка прочитал знаменитые 

диалоги Трюффо с Хичко-
ком. Кстати, для Акройда это 
один из основных источников 
информации: именно с Трюф-
фо и с диалогами он посто-
янно сверяет свой компас. А 
это никогда лишним не быва-
ет, потому что мало ли куда 
может занести биографа, к 
тому же такого тенденциоз-
ного, как Акройд, кроящего 
реальность под свой кафтан. 

Как биограф Акройд, раз-
умеется, никуда не годится. 
В биографии ведь важно что? 
Подбор фактов. А факты, как 
известно, бывают разные. 
Быть объективным очень 
сложно, да и практически 
невозможно. Так что, под-
линного Хичкока в Акройде 

искать не стоит, а вот Акройда 
в Хичкоке – да. По сути, «Аль-
фред Хичкок» –  это никакая 
не биография, это эссе очень 
талантливого автора, который 
делится своими впечатлениями 
после знакомства с жизнью и 
творчеством «короля ужасов».

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА

«Дом странных детей Мисс 

Перегрин» (16+).

Великобритания, Бельгия, 
США, 2016, 126 мин.
Режиссер: Тим Бертон.

Героиня Евы Грин – Мисс 
Перегрин – не только курит 
трубку, она умеет летать и оста-
навливать время. Спору нет, 
Ева хороша в любой роли, но 
тут Бертон немного ошибся. 
Он думал, что в роли воспита-
тельницы-смотрительницы для 
странных детей она подойдет – 
эдакая строгая училка. А вот не 
вышло, потому что Ева – актри-
са большого драматическо-
го дара, а в этом балаганчике, 
который устроил Тим Бертон, 
ей играть совершенно нечего.

Фильм практически сразу 
превращается в набор аттрак-
ционов, поэтому цельной 
истории, как ни крути, 
не выходит. Может, 

в этом виноват первоисточ-
ник – роман Ренсома Риггза, 
а может, и сам режиссер, но, 
скорее всего, проблема кроется 
на более глубоком уровне. Кста-
ти, к визуальной составляющей 
никаких претензий нет – снято 
очень красиво, изобретательно, 
мастерски, а вот с содержанием 
все довольно уныло. 

Ведь про что кино? А про 
то, что странные люди, люди 
не такие как все, тоже имеют 
право жить и быть не такими как 
все. В фильме у одного ребенка 
внутри живут пчелы, у девочки 
рот на затылке, другая мало 
весит и ходит в свинцо-
вых ботинках, кто-
то вообще неви-
дим… 

С ц е н а р и й 
фильма далеко 

уходит от содержа-
ния самой книги, под-

строив довольно необыч-
ный сюжет под классическое 
современное английское фэн-
тези. Главный герой Джейк 

живет жизнью обычного под-
ростка-изгоя, мечтая отпра-
виться в тот необычный мир, 
о котором рассказывал ему 
дедушка. Но вскоре жизнь 
круто меняется, это происхо-
дит после убийства дедушки и 
любопытного письма о суще-
ствовании приюта, в котором 

якобы живут дети с удиви-
тельными способностями. 

Джейкобу удается найти 
и приют, и детей, но 

в то же время герой 
узнает об опасных 
существах, имену-
емых пустотами, 
которые охотятся 
за глазами нео-
бычных детей. И 

как в любой 
сказке глав-
ному герою 
п р е д с т о и т 

обрести насто-
ящую храбрость, чтобы спа-
сти своих друзей от коварных 
злодеев. 

Андрей ЛАЗАРЕВ 

Моя Ева курит трубку

РЕПОРТАЖ

Бутафорский, 

декорационный, столярный 

цеха – чего только нет в 

лабиринтах театрального 

закулисья. Сколько 

ткани уходит на пошив 

актерского костюма, 

какова высота сцены, 

много ли весят декорации? 

Все это мы узнали в ходе 

увлекательной экскурсии 

по Иркутскому областному 

музыкальному театру 

им. Н.М. Загурского.

Для начала – исторический экс-
курс от известного иркутского теа-
трального критика, заведующего 
музеем театра Арнольда Берковича. 
Он напомнил, что история строитель-
ства нынешнего здания театра неод-
нозначна. Возведение грандиозного 
объекта началось в 1983 году. Чтобы 
освободить землю для нового соору-
жения, были снесены старинные дома 
с уникальной архитектурой. Из них 
сохранилось только два, сегодня в 
этих зданиях располагается министер-
ство культуры и архивов Иркутской 
области. Строительство театра дли-
лось семь лет.

Стены местного музея бережно хра-
нят костюмы, маски, кукол, а также 
декорации и мебель постановок про-
шлых лет. Например, здесь можно 
увидеть сценические одеяния актеров 
Николая Загурского и Елены Волоши-
ной. Но от истории мы переходим к 
современности. В женском пошивоч-
ном цехе кипит работа по созданию 
платьев для актеров. Пять мастериц тру-
дятся за швейными машинками. Темп 
работы здесь такой, что многие швеи 
уже давно сбились со счета изготов-
ленных ими нарядов. В среднем для 
одного спектакля требуется от 50 до 
300 костюмов. На пошив всех комплек-
тов одежд для одной постановки уходит 
чуть больше месяца. Сейчас здесь шьют 
одежду для героев премьерного спекта-
кля «Мери Поппинс, до свидания!»

Мужской пошивочный цех выгля-
дит почти так же. Только для джентль-
менских костюмов ткань чаще исполь-
зуется темная. На пошив сложного 
исторического костюма расходуется 
около восьми метров ткани. Заведу-
ющая художественно-постановочной 
частью театра Наталья Убрятова под-
черкнула, что костюмы театр стара-
ется сохранять, тем более историче-
ские. Иногда одежда перешивается 
для других спектаклей. Бывает, что 
костюмерная приходит на помощь 
иркутскому театральному училищу 

или культурно-досу-
говым клубам. 

Исследуя про-
странство закулисья, 
мы прошли через две 
закройные, заглянули 
в лакокрасочный, бута-
форский, декорационный 
и столярный цеха. И неза-
метно для себя очутились на главной 
сцене. Огромный зрительный зал 
музыкального театра со сцены казал-
ся очень маленьким. Зато сценическое 
пространство стало бесконечно широ-
ким и объемным. Начальник монти-
ровочного цеха рассказал, что высота 
сцены 30 м, ширина 15 м , а глубина 
20. Подвесные декорации весом более 
250 кг крепятся на тросовой системе 
под названием «колосники». Управ-
ление ими автоматизировано, как и 
занавесом, который открывается и 
закрывается простым нажатием кноп-
ки. За сценой прячется мебельный 
карман, там хранятся декорационные 
предметы, наиболее часто задейство-
ванные в спектаклях. Обращает на 
себя внимание герб Российской Импе-
рии из рок-оперы «Юнона и Авось». 
Этот спектакль входит в постоянный 

репертуар 
м у з ы к а л ь -

ного театра 
более 20 лет. И 

до сих пор является 

одним из самых популярных, его пока-
зывают два-три раза в месяц. 

После обзора сценического про-
странства нас пригласили в новое 
помещение театра на цокольном 
этаже. Ранее здесь располагался спор-
тивный магазин, а теперь проходят 
репетиции. Мы попали на занятие 
студентов первого курса театрально-
го училища. Ребята выходили парами 

в центр круга и демон-
стрировали при помощи 

тела и голоса звучание букв 
алфавита. Так они учи-

лись взаимодействовать 
с музыкой, слышать и 
понимать ее. Командо-
вала творческим про-

цессом главный режиссер театра и 
руководитель курса Анна Фекета. Она 
рассказала, что в ее группе 37 студен-
тов, 10 из них после учебы пополнят 
актерскую труппу иркутского музы-
кального театра.

– Это специальный целевой курс. 
Событие можно назвать знаковым в 
истории, потому что последний такой 
набор был 15 лет назад. Из 85 пре-

тендентов мы отобрали 37 человек из 
Иркутска, Магадана, Улан-Удэ, Усть-
Илимска. Очень сложно было найти 
абитуриентов, которые широко образо-
ваны, понимают специфику музыкаль-
ных жанров, знают имена выдающихся 
оперных певцов, при этом могут дви-
гаться и обладают хорошими вокальны-
ми данными, – поделилась режиссер.

Далее Анна Фекета рассказала о 
премьерах 76-го театрального сезона. 
Первая – семейный спектакль «Мэри 
Поппинс, до свидания!» Его иркутяне 
увидят уже 14, 15 и 16 октября. Другая 
новинка – комедия «Дамский порт-
ной» – появится в репертуаре в нача-
ле декабря. Для работы над танцеваль-
ными эпизодами приглашен новый 
хореограф Ирина Горе. Анна Фекета 
пояснила, что спектакль «Мэри Поп-
пинс, до свидания!» будет представлен 
не как детская сказка, а как поста-
новка для семейного просмотра. Про-
звучат песни, которые всем знакомы 
с детства. Участие в постановке при-
мет известный иркутский коллектив 
«Доктор Джаз». 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

р р у
превращается в набор аттрак-
ционов, поэтому цельной 
истории, как ни крути, 
не выходит. Может, 

уходит от содержа
ния самой книги, под-

строив довольно необыч-
ный сюжет под классическое 
современное английское фэн-
тези. Главный герой Джейк 

р
ящую храбрость, чтобы спа-
сти своих друзей от коварных
злодеев. 

Андрей ЛАЗАРЕВ

Человек, который 
всего боялся

За кулисами 
Музыкальный театр раскрыл секреты 
создания спектаклей 

су-

ро-
сья, 

две 
нули 
бута-

ионный 
И

реперт
м у з ы к а

ного те
более 20 л

до сих пор я

р р

Героиня Евы Грин – Мисс 
Перегрин – не только курит 
трубку, она умеет летать и оста-
навливать время. Спору нет, 
Ева хороша в любой роли, но 
тут Бертон немного ошибся. 
Он думал, что в роли воспита-
тельницы-смотрительницы для 
странных детей она подойдет – 
эдакая строгая училка. А вот не 
вышло, потому что Ева – актри-
са большого драматическо-
го дара, а в этом балаганчике, 
который устроил Тим Бертон, 
ей играть совершенно нечего.

Фильм практически сразу 

мастерски, а вот с содержанием 
все довольно уныло. 

Ведь про что кино? А про 
то, что странные люди, люди 
не такие как все, тоже имеют 
право жить и быть не такими как 
все. В фильме у одного ребенка 
внутри живут пчелы, у девочки 
рот на затылке, другая мало 
весит и ходит в свинцо-
вых ботинках, кто-
то вообще неви-
дим… 

С ц е н а р и й 
фильма далеко 

уходит от содержа-

ствовании приюта, в котором
якобы живут дети с удиви-

тельными способностями.
Джейкобу удается найти

и приют, и детей, но
в то же время герой

узнает об опасных
существах, имену-
емых пустотами,
которые охотятся
за глазами нео-
бычных детей. И

как в любой
сказке глав-
ному герою
п р е д с т о и т

обрести насто-

Многие швеи уже давно сбились со счета изготов-

ленных ими нарядов. В среднем для одного спекта-

кля требуется от 50 до 300 костюмов. На пошив всех 

комплектов одежд для одной постановки уходит 

чуть больше месяца.

в 
ст

тела
ал

л
с
п
в

туар 
а л ь -
еатра 
лет. И
является 

швеи уже давно сбились со 



WWW.OGIRK.RU

РЕПОРТАЖ

Много ли вы знаете про возрождающийся в России 
проект «Готов к труду и обороне» (ГТО)? Между тем 
мероприятия, в названии которых есть волшебные 
три буквы, в Иркутске проходят регулярно. Но кто 
из вас лично принимал в них участие? 

нормативы уже на знак, но что-то 
не получится, то повторить попытку 
сможете только через год! Так что, 
пробовать надо сейчас, а потом будет 
поздно. 

Поясняем детали. Первое: в ком-
плексе ГТО есть разные ступени, в 

зависимости от возраста. Моя сту-
пень – седьмая, женщины 35–39 
лет, а в сентябре мне как раз испол-
нялось тридцать девять. Второе: 
в ГТО есть обязательные тесты, а 
есть на выбор. В числе обязатель-
ных, например, бег на два кило-
метра, отжимания, а на выбор 

можно пострелять, проплыть или 
попрыгать в длину. Организа-
торы мероприятия взяли для 

тестирования самые простые 
вещи, которые доступны 
почти каждому. 

И третье: вы можете 
претендовать на золотой 
знак, на серебряный или 
на бронзовый. Конечно 
же, мне хотелось попро-
бовать на золотой. Но 
смущал в числе тестов 
бег на два километра. 
Нет, я легко 
м о г у 
п р о б е -
жать и 

Признаюсь: на днях мне стало 
по-настоящему стыдно. Написала 
множество статей, посвященных 
комплексу ГТО, в которых так горя-
чо зазывала граждан, так агитирова-
ла, сокрушаясь, что мы недостаточно 
активны. Но за все время, что гово-
рят о нормах ГТО, сама ни разу не 
подумала их сдать! 

В общем, очередная информация 
о мероприятии на стадионе «Труд» 
все-таки заставила меня взяться 
за телефон. Я решительно набрала 
номер, сообщила, что желаю уча-
ствовать, и узнала, что крайний срок 
регистрации уже прошел! 

Спасибо организаторам: они все 
же согласились допустить журнали-
ста, пусть и с опозданием. При этом 
заполнить все необходимые справки 
и документы все равно пришлось! 

А может, не надо?
И вот субботним утром я стояла 

на остановке в ожидании автобуса и 
в мыслях перебирала причины, чтобы 
отказаться. Может, опоздаю, тогда 
просто полюбуюсь на других… Но на 
стадион я прибыла строго в десять 
часов. Подошла к судейскому сто-
лику, искренне надеясь, что с моей 
заявкой что-нибудь не так, что ее не 
приняли… Но все было в порядке: мне 
дали в ней расписаться.

Подробности пересказываю так 
детально лишь потому, что знаю: 
нас, таких, очень много! Тех, кто 

давно хотел бы попро-
бовать, но постоянно 
ищет оправдания. Так 
вот: решайтесь! Мне 
решиться помогла, 
как ни странно, моя 
коллега, которая тоже 
подала заявку, чтобы 
принять участие и сде-
лать об этом репортаж, 
даже пришла в спор-
тивной форме, но пере-
думала.

– Да ты что! – начала 
я ее уговаривать, – это же 
очень интересно! Пойдем 
вместе, тебе понравится! 

Вот так, подстегивая друг 
друга, мы вышли на разминку. 
Помахали руками, покрутили 
головами. 

– Сначала сделаем что полег-
че, а дальше откажемся! – при-
думала я. И мы пошли на первое 
испытание – прыжок в длину…

Что такое ГТО?
В России официальный прием 

нормативов ГТО начнется только с 
2017 года. Все, что проводится под 
эгидой ГТО сейчас, это тестовые 
мероприятия: люди под контролем 
судей и в атмосфере соревнования 
могут проверить, на что они готовы. 
И если в 2017 году вы решите сдать 
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– а это гораздо легче. Ведь ГТО – не 
для чемпионов, а для народа! 

Казалось, что минута пролетит 
быстро, но она тянулась долго. Я 
успела выполнить упражнение 44 
раза. Что ж, после того как все тесты 
пройдены на золотой знак, отказы-
ваться бежать «двойку» глупо. 

Последний бой 
Совет «чайникам»: обязательно 

возьмите часы с секундомером, или 
попросите друзей называть вам время 
после каждого круга. Я высчитала: 
чтобы пробежать на золотой знак, мне 
надо на круг тратить не более двух с 
половиной минут! 

На старт, внимание… Первый круг 
– 1 минута 55 секунд. Можно сба-
вить скорость. Второй круг – около 
четырех минут. Укладываемся, и даже 
можно отдохнуть. Что я и сделала на 
третьем круге. Четвертый круг запом-
нился плохо, если честно. Очень хоте-
лось остановиться или хотя бы перей ти 
на шаг. После четвертого круга судья 
назвал мое время – около девяти 
минут. Ну, и последние сто метров я 
решила пробежать как можно быстрее. 

– Одиннадцать ноль четыре, – 
сообщил мне добрый судья. 

Ну и что, что девушки гораздо 
старше меня, преодолели это же рас-
стояние за семь, за восемь минут? 
Главное – участвовать. 

А теперь скажите честно: вам 
захотелось попробовать? Вам стало 
интересно открыть нормативы ГТО, 
посмотреть, какие тесты в вашем воз-
расте, или сравнить результаты: на 
какой знак вы готовы? Если да, то все 
хорошо. И я не зря мучилась эти два 
километра! 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

больше, но 
если знаю, что 
это разминка! А если 
это соревнования, то 
адреналин губит все дело – 
начинаешь волноваться, бежать 
не так, как нужно.

Тесты полегче 
Участников на стадионе набра-

лось не так уж мало: несколько 
десятков. Поначалу показалось, 
что сюда пришли или спортсмены-
любители, или учащиеся спортшкол, 
собранные в добровольно-принуди-
тельном порядке. А в основном это 

были случайные люди, которые даже 
не знают, что стандартный круг на 
стадионах – это четыреста метров. 
Молодцы, что пришли, что тут ска-
жешь! 

Прыжок в длину с места – тут 
я не волновалась, на золотой знак 
надо было прыгнуть 180 см, а мой 
результат оказался – 202 см. Вто-
рой тест тоже легкий: нужно накло-
ниться вперед, стоя на скамье, и как 
можно ниже дотянуться кончиками 
пальцев. Судьи замеряют линейкой, 
сколько ты достал. При этом колени 
сгибать нельзя. Мне на золотой знак 
нужно было показать результат 6 см, 
но я не посмотрела нормы и дотяну-
лась на 15 см. В общем, сдала.

А вот третий тест – тут послож-
нее. Отжиматься я давно не про-

бовала и решила: сдам 
хоть на бронзовый, 
авось потяну шесть 
раз! Но судья ска-
зал: «Двенадцать – 
и будет золотой!» 
Собрав всю волю, 
я выполнила 12, 
причем послед-
ние дались с 
трудом. 

Д а л е е 
был тест, от 
к о т о р о г о 
я реши-
тельно не 
з н а л а , 
ч е г о 

ждать. Официально он звучит так: 
«Поднимание туловища из положе-
ния лежа на спине». В народе это 
называется «качать пресс». На брон-
зу надо подняться 25 раз, на золото 
– 40. Дома я не смогла подняться 
больше десяти раз и решила, что 
этот тест я пропущу. Но, оказалось, 
что выполняется упражнение с фик-
сацией ног, и колени сгибать можно 

ОБЗОР

Все удачно сложилось
В прошлом году уходить с домаш-

них матчей БК «Иркут» после пораже-
ния стало грустной привычкой. Со вре-
менем это даже почти перестало рас-
страивать. Надо было что-то менять! 

Руководство клуба, прежде всего, 
поменяло тренерский штаб. Алексей 
Лобанов, который пришел к нам на 
роль главного тренера, получил непро-
стую задачу: чтобы в России наконец-
то заговорили об иркутской команде. 
После трех «провальных» сезонов 
больше нельзя позволить себе нахо-
диться в самом конце турнирной 
таблицы, надо выбираться из «подва-
ла». Легко сказать! А как это сделать, 
если у «Иркута» по-прежнему скром-
ный бюджет, а игроки, которые спо-
собны дать быстрый результат, стоят 
немалых денег? Ждать, пока подрастет 
молодежь, придется очень долго. Есть 
ли выход? Оказалось, есть. 

– Мы старались привлечь ребят, 
голодных до побед, – говорит Алексей 
Лобанов, – тех баскетболистов, про 
которых мы знали: да, у них высокий 
потенциал, они могут показать хоро-
шую игру, но что-то не складывалось до 
этого. Или игрок после травмы, и ему 
трудно найти себе хороший клуб, или 
у него не было понимания с тренером, 
и его почти не выпускали на площадку. 
Мы брали тех, кто желает или напом-
нить о себе, или, напротив, заявить 
«в полный рост». И это накопившееся 
желание мы хотим использовать в игре 
для достижения результатов!

Если так, то первые плоды этого 
подхода мы уже наблюдаем. На сайтах 
команд Суперлиги все чаще говорят про 
БК «Иркут», который удивил всех, выи-
грав Кубок Сибири и Дальнего Востока. 
Хотя иркутяне не ставили целью непре-
менно выиграть как Кубок, так и первый 
предсезонный турнир в Ижевске. 

– Главная цель таких турниров – 
наиграться, чтобы были взаимосвязи, 

какое-то понимание, – говорит тре-
нер. – Хотелось почувствовать друг 
друга. И когда мы ехали, то о победе 
не думали. Но по ходу турнира все так 
удачно сложилось! 

Первая победа в сезоне 
Первый матч «Иркута» в Суперлиге 

прошел в Иркутске 5 октября. Зрители 
не подвели по традиции, дворец спорта 
«Труд» был полон! О команде МБА, с 
которой «Иркуту» предстояло сыграть 

в этот день, тренер Алексей Лобанов 
знал: это команда куража, и если они 
поймают «свою волну», то нам при-
дется туго. 

– Установка на игру была: не дать 
сопернику почувствовать этот кураж, 
– рассказывал тренер. – Да, мы знали, 
что третью четверть МБА всегда очень 
хорошо начинает, что они будут прес-
синговать, и мы были к этому готовы. 
В какой-то момент начались потери, но 
мы справились. 

Иркутяне повели сразу – зрители 
ответили мощной поддержкой. Как же 
им хочется домашней победы! Первая 
четверть – «Иркут» уверенно впере-
ди, счет 18:11. Вторая четверть – мы 
еще более увеличиваем отрыв, 31:19. 
Радует то, что в иркутской команде 
все поровну берут игру на себя – нет, 
как это иногда бывает, какого-то ярко 
выраженного лидера, на которого 
работает вся команда. Значит, у нас 
все в душе лидеры! Тренер по этому 
поводу говорит: 

– Мы подбирали игроков имен-
но под эту философию: тех, кто будет 
играть в командный баскетбол. Чтобы, 
если не пошло у одного, то игру всегда 
мог взять на себя другой. 

После большого перерыва гости, 
как это и ожидалось, начали «давить»: 

в какой-то момент «Иркут» уже не 
выглядел так уверенно. К счастью, это 
быстро прошло: команда вернулась в 
себя, и отрыв продолжил расти, счет 
49:31 в пользу «Иркута». Ну, и последняя 
четверть – феерические броски хозяев 
позволили им набрать 27 очков в этом 
отрезке, МБА – только 17. Первая побе-
да «Иркута» в сезоне! Причем ведь стоит 
учесть еще и волнение стартового матча:

– Да, были сегодня ошибки, но 
спишем это на волнение, все же пер-
вая игра чемпионата, – сказал Алек-
сей Лобанов после матча. – Мы очень 
хотели показать результат перед наши-
ми болельщиками. Надеемся, что они и 
дальше будут приходить, а мы постара-
емся их радовать! И еще приятно, что 
сегодня у нас была 21 атакующая пере-
дача – это говорит о том, что мы все-
таки играем в командный баскетбол. 

Адреналиновый матч 
9 октября «Иркут» принимал 

соперника посерьезнее – БК 
«Университет-Югра» приехал в 
Иркутск, разозленный пора-
жением в Новосибирске. 
Иркутские болельщики, 
которые решили потра-
тить субботний день на 
баскетбольный матч, сами 
себе сделали подарок! Таких адре-
налиновых игр мы не видели очень 
давно.

Начало сложилось неудачно для 
нас: иркутяне никак не могут про-
рваться к кольцу, защита гостей дер-
жит оборону. Хозяева стали пытаться 
бросать издалека – не получает-
ся! А «Университет-Югра» спо-
койно реализует свои броски и 
отрывается в счете. Первая чет-
верть – мы проигрываем почти 
десять очков, счет 16:25. Вторая чет-

верть – и того хуже: только девять 
очков набрали иркутяне, а гости – 20, 
и к большому перерыву отставание 
хозяев составило ровно двадцать очков 
– 25:45. Как отыгрываться будем? А 
в том, что отыгрываться «Иркут» все-
таки попытается, мы не сомневались. 

В третьей четверти, увы, «Универси-
тет-Югра» продолжает отрываться, мак-
симальное отставание «Иркута» было 
в середине третьей четверти – минус 
26 очков при счете 32:58. И что с этим 
делать? Поговорить по-мужски! Тренер 
Алексей Лобанов скажет после матча: 

– В первой четверти мы меньше 
играли в командный баскетбол, ребята то 
и дело сбивались на индивидуальные 
действия. Мы получали глупые, 
ненужные фолы. В перерыве мы 
поговорили «по-взрослому», 
ребята поняли, собра-
лись. И в третьей 
четверти предстала 
совершенно другая 
команда.

Защиту гостей 
по-прежнему 

не удается 
пройти, но у 

иркутян «полетели» дальние броски 
– попадают трехочковые Александр 
Захаров, Константин Новиков, Егор 
Муравьев, Сергей Михалев. Счет уже 
47:62 – отставание всего 15 очков. А 
в четвертой четверти начались чудеса! 
Один только Константин Новиков в 
этом периоде попал четыре «трешки», 
а всего нам удалось семь снайперских 
дальних бросков! Вот вам ваша защита. 

Последние минуты заслуживают 
детального рассказа. За пять минут 
до конца игры счет 62:68, и вот тут 
становится ясно: революция близка и 
возможна! Гости берут тайм-аут, они 
тоже это поняли. Три с половиной 

минуты остается, счет 66:68. Зрите-
ли включились в игру – их под-
держка, как потом скажет тренер, 
несла команду как на крыльях. За 
восемь секунд (!) до конца иркутя-

не сравнивают счет – 72:72! Нас 
ждет овертайм? Но «Университет-

Югра» зарабатывает два штрафных, 
в цель попадает один, счет 72:73, а 
до конца всего три секунды… Наш 
тренер хладнокровно берет перерыв, 
а зрители сомневаются: что же такого 
можно придумать, чтобы за это время 
выиграть? Разве что разыграть, как 
Белов с Едешко на Олимпиаде. 

И вот мяч в игре – иркутяне бро-
сают по кольцу, гости выбивают его в 
аут, а времени остается – 1,8 секунды. 
Но ведь у нас не использован еще один 
перерыв! Тренер с игроками оговари-
вают комбинацию, и наши выходят 
на площадку побеждать. Мяч снова в 
игре, его ловит Константин Новиков 
на линии дальнего броска. И тут уже 
сказалось мастерство нашего капитана: 
соперники готовы на него броситься, 
как тигры, но он выдерживает паузу, не 
поддается ни на первое движение, ни 
на второе, а ведь время идет! И одно-
временно с сиреной он все же бро-
сает – и трехочковый точен! Что тут 
началось! Обнимались все, знакомые 
и незнакомые, зал ликовал. Зрителям 
стало ясно: у нас появилась Команда. 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

БК «Иркут»: такой баскетбол нам нужен!

«Иркут» – «Универси-
тет-Югра» 75:73 (16:25, 
9:20, 22:17, 28:11).

«Иркут» (Иркутск) – 
МБА (Москва) 76:58 
(18:11, 13:8, 18:12, 27:17).

фоторепортаж 
на сайте ogirk.ru
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В8448  для пенсионеров, ветеранов  
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В8449   для индивидуальных  
                  подписчиков 

В8450   для предприятий и организаций 

В8445   годовая подписка

В рамках акции «Всероссийская декада 
подписки» по «КАТАЛОГУ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»  
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проводиться с 13 по 23 октября 2016 года,   
УФПС  Иркутской области – филиал  ФГУП «Почта 
России» предоставляет скидку от стоимости 
услуг по приему заказов на подписку и доставку 
общественно-политической газеты «Областная»  
в размере 10%. 

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

РЕПОРТАЖ

В начале октября у Вечного огня состоялось торжественное 
принятие клятвы кадета. В этом году ряды Иркутского и 
Усольского гвардейских кадетских корпусов пополнили 89 
первокурсников.

Иркутские кадеты дали 
присягу на верность 
Отечеству 

Строй кадетов готов задолго до начала при-
сяги. Мальчишки при полном параде стоят навы-
тяжку, но все равно видно, что волнуются. Еще 
бы, всего через несколько минут им предстоит 
дать клятву, которую они будут помнить всю 
свою жизнь. Командиры взводов заботливо 
поправляют на ребятах форму. Кадетами стано-
вятся подростки из разных социальных групп. 
Здесь есть дети военнослужащих и сотрудников 
органов внутренних дел, часть первокурсников 
воспитывалась ранее в сиротских учреждениях 
или в приемных семьях. 

Наконец наступает торжественный момент. 
– Равняйсь! Смирно! Равнение направо! 

Товарищ губернатор Иркутской области! Лич-
ный состав Иркутского гвардейского кадетского 
корпуса ракетных войск стратегического назна-
чения для принятия торжественной клятвы 
кадета построен! Заместитель директора корпу-
са гвардии полковник Баканов.

Для принятия присяги ребята вызываются 
перед строем по одному. Срывающимся от вол-
нения голосом первокурсник Николай Поснин 
произносит слова первой в своей жизни клятвы:

– Торжественно клянусь быть дисциплини-
рованным, правдивым, неукоснительно соблю-
дать требования устава корпуса, выполнять при-
казы командиров и начальников, быть честным 
и верным товарищем, настойчиво овладевать 
знаниями, стремиться стать образованным, 
культурным человеком, готовым выполнить 
свой долг по защите Отечества, свято соблю-
дать Кодекс чести кадета и его основной закон: 
«Жизнь – Родине, честь – никому!»

За мальчишкой с волнением наблюдают стар-
шая сестра и приемная мама Лидия Николаевна.

– Мы приехали с Ксюшей из Черемхово, 
– рассказывает она. – И Коля, и Ксения у 
меня приемные ребятишки. Взяла их к себе 
после того, как похоронила своего сына. Маль-
чик, конечно, поначалу был сложный. Учился 
неважно, не шел на контакт, но постепенно 
выправился. Стал заниматься спортом. Увлекся 
боксом, футболом. С раннего детства мечтал 
стать военным хирургом. Когда подавали доку-
менты в Иркутский кадетский корпус, нам ска-
зали, что здесь нет медицинского образования. 
А Коля ответил: «Ничего, в военную академию 
я поступлю после, а пока буду привыкать к дис-

циплине!» После присяги их должны отпустить 
на два дня домой. Все друзья его уже ждут. Хотят 
посмотреть на новую форму. Еще Коля очень 
хочет сходить в школу – показаться учителям и 
бывшим одноклассникам.

– Вы посмотрите на моего Алешеньку. Он 
первый в строю стоит, самый красивый маль-
чик, – указывает на высокого паренька бабуш-
ка Галина Александровна. Вытирая платочком 
глаза, пожилая женщина рассказывает, что вос-
питывает внука с двухлетнего возраста – с тех 
самых пор, как не стало ее дочери и зятя:

– Алеша с первого класса начал 
заниматься греко-римской 
борьбой, прекрасно учился. 
У него больше десяти гра-
мот за успехи в учебе! 
Мечтал стать военным 
с раннего детства, как 
мой муж, а его дед 
Михаил Сергеевич. 
Тот был моряком. 
Окончил высшее 
морское училище 
имени Макарова во 
Владивостоке. Алеша 
рассказывает, что ему 
в училище все очень 
нравится: и ранний 
подъем, и маршировать по 
плацу. Ни разу не слышала 
от него жалоб! Когда его зачис-
лили в кадетский корпус, так радо-
вался: конкурс-то был огромный! Смо-
трю сейчас на него и думаю: «Были бы живы 
родители, порадовались вместе со мной – какой 
парень замечательный растет!»

Поступить в кадетский корпус было непро-
сто. Экзамены по русскому языку и матема-
тике, психологическое тестирование и сдача 
контрольных нормативов по физической под-
готовке – таковы обязательные условия для 
поступления в кадетские корпуса.

– В этом году мы набирали всего 20 человек, а 
заявлений было 120, – поясняет директор Иркут-
ского гвардейского кадетского корпуса Михаил 
Ворожцов. – Отбирали самых достойных. Обра-
щали внимание и на хорошую учебу, и на спор-
тивную подготовку. Физическому здоровью мы 

уделяем особое внимание. Сегодня, кстати, после 
принятия присяги у нас еще одно знаменательное 
событие – открытие нового спортивного зала. 
Благодаря попечительскому совету, капитально 
отремонтировали помещение, приобрели самое 
современное оборудование, установили душевые 
кабины и тренажеры. До нынешнего учебного 
года в корпусе работали секции по армейскому 
рукопашному бою и футболу, теперь откроем 
еще по волейболу и баскетболу. Все необходимое 
снаряжение уже установлено.

По словам Игоря Пименова, дирек-
тора Усольского гвардейского 

кадетского корпуса, процесс 
образования и воспитания 

кадетов во вверенном ему 
учебном заведении про-

исходит почти в полном 
погружении в армей-
скую среду.

– В учебной про-
грамме предусмотре-
ны элективные курсы 
– тактика, топогра-
фия, физика в воен-
ном деле и даже осно-

вы правильной речи, 
которые будут необходи-

мы будущему офицеру. На 
протяжении четырех послед-

них лет мы плотно работаем с 
военными училищами. Одно из них – 

Рязанское высшее командное десантное учи-
лище имени генерала Маргелова. Там обучается 
множество наших выпускников. Со всеми под-
держиваем связь, поэтому наши кадеты носят 
вот такую красивую десантную форму.

– Товарищи кадеты! Поздравляю вас с при-
нятием клятвы кадета! – обращается к при-
сутствующим губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко. – Мы надеемся, что те, кто 
сегодня приняли клятву, будут честно служить 
Родине, защищать ее. Символично, что эту клят-
ву мы принимаем у Вечного огня. Я хочу поже-
лать вам всем быть достойными звания защитни-
ка нашей страны!

От имени председателя Законодательного 
Собрания к новоиспеченным кадетам обращает-
ся председатель комитета по социально-культур-
ному законодательству ЗС Иркутской области 
Ирина Синцова:

– Уважаемые кадеты! Сегодня вы впервые 
произнесли очень важные слова: «Служу Рос-
сии! Честь имею!» Эту клятву вы сказали в 
самом священном месте Иркутской области. 
Вечный огонь, земля из городов-героев – эти 
символы всегда вдохновляют иркутян на осозна-
ние подвига, совершенного нашими солдатами. 
Мы хотим гордиться вами и надеемся, что вы 
приумножите военную славу наших земляков!

Одна из традиций мероприятия – вручение 
командирских часов. Вместе с поздравлениями 
памятный подарок будущим защитникам стра-
ны вручает Сергей Левченко. После крепко-
го рукопожатия мальчишки благодарят главу 
региона четко, по-военному: «Служу Родине! 
Честь имею!» Возложив цветы к Вечному огню, 
торжественным маршем проходят стройные 
колонны по мемориальной площади. Серьез-
ные лица подростков преисполнены чувства 
гордости – они теперь настоящие кадеты!

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Экскурсия  
по денежному 
музею
АКЦИЯ

В начале октября во всех 
подразделениях Банка России 
впервые прошел День открытых 
дверей. Иркутское отделение не 
стало исключением. Все желающие 
смогли дополнительно проголосовать 
за символ для новых банкнот 
номиналом 200 и 2000 рублей, а те, 
кто аккредитовался заранее, приняли 
участие в экскурсии по музейно-
экспозиционному фонду отделения 
Центробанка. 

Напомним, что в апреле 2016 года совет дирек-
торов Банка России принял решение о дополнении 
номинального ряда банкнот купюрами в 200 и 2000 
рублей. Их выпуск должен упростить расчеты граж-
дан за товары и услуги. По традиции на современных 
денежных знаках используются виды городов или 
какие-либо достопримечательности. Для дизайна 
новых банкнот будет использован тот же принцип. 

Как рассказал начальник отдела банковского 
надзора отделения «Иркутск» Банка России Алек-
сандр Якимов, отбор территорий и их символов 
проводился в три этапа. С 28 июня в течение месяца 
проходило онлайн-голосование на сайте твоя рос-
сия.рф, второй этап, в который прошли 76 символов 
из 49 городов, проводился с 5 по 30 августа – свои 
голоса можно было оставить на том же портале. По 
результатам были отобраны популярные 10 городов, 
среди которых значился и Иркутск, в первое время 
даже лидировавший среди других территорий. Тре-
тий этап стартовал месяц назад. 

За неделю до объявления результатов конкурса 
все отделения Центробанка впервые открыли свои 
двери, чтобы желающие смогли дополнительно про-
голосовать. В иркутском отделении Банка России 
подписи за символ на новую купюру поставили 
около 600 человек. А для тех, кто записался заранее, 
прошла интересная и познавательная экскурсия по 
музейно-экспозиционному фонду отделения. Им 
рассказали об истории Банка России, о признаках 
подлинности, платежеспособности банкнот. После 
экскурсии желающие ознакомились с экспонатами 
музея, среди них купюры, которыми расплачива-
лись наши бабушки и прабабушки, монетосчетные 
машины, сейфы, арифмометры, первые электронно-
вычислительные машины, бухгалтерские автоматы. 

Несмотря на довольно активное голосование 
иркутян, на первых позициях оказались Дальний 
Восток и Севастополь, которые набрали максималь-
ное количество голосов – 546 тыс. и 543 тыс. соот-
ветственно. За Иркутск отдали свои голоса 287 тыс. 
человек, и город на Ангаре занял девятое место, 
опередив ненамного Сергиев Посад.

– 7 октября были подведены итоги голосова-
ния, – отметил Александр Якимов. – Какой из двух 
городов-победителей будет изображен на банкноте 
в 200 рублей, а какой – на банкноте в 2000 рублей, 
определит совет директоров Банка России. Новые 
купюры появятся в обращении уже в 2017 году. Судя 
по голосованию, по тому, с какой ответственностью 
и интересом люди подходили к акции, я уверен, что 
в результате мы получили действительно народную 
банкноту.

Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

фоторепортаж   на сайте ogirk.ru


